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ПЛАНЫ Госкомпании обяжут 
постоянно отчислять в казну 
часть чистой прибыли

Бюджет велел 
делиться

Роман Маркелов

С 2017 года действующая сейчас 
для госкомпаний норма о на-
правлении на дивиденды не ме-
нее 50 процентов чистой прибы-
ли может стать постоянной. По 
оценке экспертов, такое реше-
ние может приносить россий-
ской казне каждый год до 500 
миллиардов рублей. 

Проект постановления пра-
вительства на эту тему уже под-
готовлен минфином. «Он на-
правлен на мобилизацию дохо-
дов бюджета», — подтвердил 
«Российской газете» замести-
тель министра финансов РФ 
Алексей Моисеев.

Постановление правительст-
ва, по которому госкомпании 
должны направить на дивиденды 

в этом году не меньше 50 про-
центов чистой прибыли за 2015 
год, было подписано премьер-
министром РФ Дмитрием Мед-
ведевым в апреле. До этого нор-
ма составляла не менее 25 про-
центов. Ранее замминистра фи-
нансов РФ Юрий Зубарев оцени-
вал доход бюджета от повыше-
ния планки отчислений в 250—
280 миллиардов рублей.

Итоговый размер прибыли 
госкомпаний за предыдущий 
год, не менее половины которого 
должно уходить на дивиденды 
(включая выплаты государству 
как владельцу части акций), мо-
жет высчитываться по двум си-
стемам финансовой отчетности. 
От этого напрямую за-
висит конечный объем 
отчислений в бюджет. 

ПРОЕКТ Фотовидеосъемки 
правонарушений станут 
доказательствами

Мотор — камера — 
штраф

Владимир Баршев

ДЛЯ общественного обсужде-
ния на портале www.regulation.
gov.ru выложен законопроект, 
который позволит в качестве до-
казательства совершения адми-
нистративного правонарушения 
использовать фото- или видеоза-
пись со стационарных камер ви-
деонаблюдения, а также мобиль-
ных устройств.  

Соответствующий законо-
проект на этом федеральном 
портале выставила Минком-
связь России. 

Дело в том, что до сих пор в 
Кодексе об административных 
правонарушениях прописано, 
что фиксация дел об админи-
стративных правонарушениях 
возможна только работающими 

в автоматическом режиме спе-
циальными техническими сред-
ствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозапи-
си, или средствами фото- и ки-
носъемки, видеозаписи. 

Эти приборы проходят соот-
ветствующую поверку. А мате-
риалы по полученным от них 
данным проверяют инспекторы 
ГИБДД. Однако водители тоже 
зачастую замечают на дороге на-
рушителей, которые откровенно 
игнорируют правила и создают 
опасные ситуации. Машины 
большинства этих водителей 
оборудованы видеорегистрато-
рами. И им бы тоже хотелось по-
участвовать в привлечении ха-
мов на дороге к строгой 
ответственности. Но 
возможности не было. 
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Где и как отпразднуют 
100-летие Александра 
Солженицына

Австралийский доллар  48,2014
Азербайджанский манат  41,8998
Армянский драм ** 13,5536
Белорусский рубль  32,0826
Болгарский лев  36,5681
Бразильский реал  19,5707

Венгерский форинт**  22,5700
Вон Республики Корея**  55,4936
Датская крона*  96,1276
Доллар США  64,6304
Евро  71,5135
Индийская рупия**  95,7133

Казахстанский тенге**  19,1691
Канадский доллар  49,7195
Киргизский сом**  95,6779
Китайский юань*  96,6060
Молдавский лей*  32,6746
Новый туркменский манат  19,2209

Норвежская крона*  76,5573
Польский злотый  16,0864
Румынский лей  15,8257
СДР 90,2783
Сингапурский доллар  47,7506
Таджикский сомони*  82,3894

Турецкая лира  21,9607
Узбекский сум***  22,0356
Украинская гривна*  26,0187
Фунт стерлингов  83,6770
Чешская крона*  26,4364
Шведская крона*  75,6389

Швейцарский франк  66,0100
Южноафриканский рэнд*  43,4154
Японская иена**  64,0571

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.07.16 

Отпуск Туристы теперь могут подрабатывать 
курьерами по всему миру

Привезение

Иван Егоров, Иван Петров

Г
енеральная прокуратура 
России потребовала от След-
ственного комитета РФ пре-

кратить уголовное дело в отно-
шении фактического владельца 
аэропорта Домодедово Дмитрия 
Каменщика и ряда руководите-
лей. Об этом стало известно вче-
ра. Как рассказал «Российской 
газете» официальный представи-
тель надзорного ведомства Алек-
сандр Куренной, соответствую-
щее предписание председателю 
Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину напра-
вил исполняющий обязанности 
Генпрокурора РФ Александр Гу-
цан. 

Этот документ предписывает 
принять безотлагательные меры 
к устранению нарушений закона 
по уголовному делу в отношении 
Дмитрия Каменщика и ряда дру-
гих руководителей аэропорта 

Домодедово, обвиняемых по делу 
о нарушениях, приведших, по 
версии следствия, к теракту в аэ-
ропорту.

По словам Александра Курен-
ного, предписание Генпрокура-

туры должно быть рассмотрено 
до конца этой недели.

Ранее надзорное ведомство 
неоднократно требовало от СК 
РФ закрыть данное уголовное 
дело, но сейчас документ впер-

вые подписан исполняющим обя-
занности руководителя Генпро-
куратуры (Юрий Чайка и его пер-
вый заместитель Александр Бук-
сман находились в командиров-
ке).

К слову, предписание — это 
мера прокурорского реагирова-
ния, которая обязательна к ис-
полнению всеми должностными 
лицами и обжалованию не подле-
жит. В Следственном комитете, 

куда вчера обратилась за разъя-
снениями «Российская газета», 
не стали пока никак комменти-
ровать предписание Генпрокура-
туры. 

Отметим, что это далеко не 
первый раз, когда прокуроры вы-
ражают свое несогласие с выво-
дами следствия по уголовному 
делу против владельца и руково-
дителей аэропорта «Домодедо-
во». О чем они неоднократно за-
являли как во время следствия, 
так и во время суда, на котором 
решался вопрос об аресте Камен-
щика. В минувшую пятницу пре-
зидиум Мосгорсуда по ходатай-
ству замгенпрокурора Владими-
ра Малиновского выпустил из-
под домашнего ареста Дмитрия 
Каменщика. Чуть позднее Бас-
манный суд не стал продлевать 
домашний арест двум другим фи-
гурантам этого дела — 
Вячеславу Некрасову и 
Андрею Данилову.

Юлия Воронина 

Э
тим летом на треть со-
кратилось число рос-
сиян, планирующих 
отдохнуть за рубе-
жом. Несмотря на то, 

что стоимость перелета по ряду 
направлений осталась невысо-
кой, проживание бьет по карма-
ну из-за курса валют. Однако у 
наших туристов появилась воз-
можность не только окупить пу-
тешествие, но и заработать, от-
дыхая в другой стране.

В России в этом году активно 
развиваются сервисы в Интерне-
те для заказов иностранных това-
ров через посредников-путеше-
ственников. В таких сервисах 
уже зарегистрированы десятки 

тысяч человек и доля россиян в 
общей картине более 30 процен-
тов. 

Схема работы максимально 
проста: покупатель оставляет на 
сайте заявку на товар, который 
хочет заказать, и назначает воз-
награждение за его доставку. Пу-

тешественник, собираясь ехать 
за рубеж, выбирает товары, кото-
рые он готов найти, купить и до-
ставить соотечественнику. 

Заказчики и туристы обща-
ются напрямую. Перед тем, как 
подтвердить заказ, они могут 
познакомиться и оговорить ус-

ловия в личной переписке. Та-
ким образом, сервис работает 
по принципу «от пользователя к 
пользователю». После того, как 
участники сделки договорятся о 
вознаграждении и сроках до-
ставки, на банковской карте за-
казчика замораживается общая 
сумма заказа. После подтвер-
ждения доставки деньги автома-
тически перечисляются путеше-
ственнику.

Заказчик экономит личное 
время. Ему не нужно ломать го-
лову, как поскорее добраться, на-
пример, до Марокко, 
чтобы купить специи на 
местном рынке.

НАДЗОР Генпрокуратура предписала СК прекратить уголовное 
дело против руководства аэропорта Домодедово 

Обжаловать нельзя

На отдыхе за границей теперь 
можно не только позагорать, но и 
поработать.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

За российский рубль 
теперь дают три 

белорусских копейки / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 В России появляются 
интернет-сервисы для заказа 
иностранных товаров 
через путешественников 

Акцент

 Согласно УПК предписание 
Генпрокурора обязательно к 
исполнению и не может быть 
обжаловано в суде

6 раз сборная Германии 

выходила в финал Евро. 

И выигрывала трижды

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Кто рискованно Кто рискованно 
экспериментирует экспериментирует 

на Байкале: на Байкале: 
природа природа 

или человек?или человек?
Страница 9Страница 9



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 июля 2016 
четверг №147 (7015)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Бюджет велел 
делиться

Международные стандарты финансовой отчет-
ности (МСФО) подразумевают консолидиро-
ванную отчетность, включающую основную и 

дочерние компании. При этом российские стандарты 
бухгалтерского учета (РСБУ) — только отчетность глав-
ного юридического лица. 

По задумке минфина, дивиденды также могут отчи-
сляться из нераспределенной прибыли, если по РСБУ она 
составляет меньше половины от МСФО.

«Оценочный объем дивидендов госкомпаний, кото-
рый можно было бы изымать ежегодно, начиная с 2016 
года и далее, может составлять до 500 миллиардов ру-
блей», — полагает партнер КПМГ в России и СНГ Антон 
Усов. При этом наибольшего размера отчислений можно 
добиться от компаний с государственным участием в не-
фтегазовом секторе. 

Следовательно, итоговая цифра бюджетных выгод от 
продления нормы отчисления дивидендов в последую-
щие годы будет сильно зависеть от ситуации с ценами на 
нефть. По мнению Антона Усова, 500 миллиардов рублей 
казна сможет набирать при условии сохранения теку-
щей стоимости барреля, то есть около 50 долларов.

«Дивидендные 
доходы никогда не 
превышали двух 
процентов суммар-
ных доходов феде-
рального бюджета. В 
связи с падением не-
фтегазовых доходов 
и потенциальным 
ростом дивидендной 
базы их вклад мог бы 
вырасти до 2,5 про-
цента доходов, что 
эквивалентно 0,3—
0,4 процента ВВП», — 

рассказывает старший аналитик группы исследований и 
прогнозирования Аналитического кредитного рейтин-
гового агентства (АКРА) Дмитрий Куликов. Если учесть, 
что в 2014 году дивиденды составили 0,28 процента ВВП, 
чистый эффект от сохранения нормы может составить до 
0,1 процента ВВП или 2,5—3,5 процента ожидаемого де-
фицита бюджета 2016 года, рассчитывает собеседник 
«Российской газеты». 

В законе о бюджете на 2016 год предусмотрен его де-
фицит в размере 2,36 триллиона рублей (3 процента 
ВВП). Таким образом, после продления нормы речь мо-
жет идти о примерно 80 миллиардах рублей дополни-
тельных средств для госказны (в сумме — плюс 330 мил-
лиардов уплаченных дивидендов по сравнению с 2014 
годом).

Пока бюджет не вписывается в рамки планируемого 
дефицита. В конце июня министр финансов Антон Силу-
анов заявлял, что по итогам первого полугодия превыше-
ние расходов над доходами составило 4,3 процента ВВП. 
«Мобилизация дополнительных доходных источников 
до конца года уже маловероятна, поэтому, чтобы впи-
саться в цифры, пришлось бы все-таки оперативно рабо-
тать с расходами второго полугодия. Перенос части за-
планированных расходов (необходимо было бы 500—600 
миллиардов рублей) на начало следующего года теорети-
чески возможен, но де-факто не изменит ситуацию с де-
фицитностью», — считает Дмитрий Куликов. 

По его прогнозу, дефицит бюджета в 2016 году при те-
кущих ценах на нефть составит около четырех процен-
тов ВВП.

ПАРЛАМЕНТ Госдума примет
новые поправки против
«пиратов»

Разбить 
«зеркала»

Татьяна Замахина

ГОСДУМА следующего созыва продолжит войну против 
«интернет-пиратов» и прочих нарушителей авторских прав. 
Вчера депутаты и профильные чиновники из правительства 
поставили задачи в этой сфере для новой Думы, которая на-
чнет работать осенью. 

Планы для «седьмой» Госдумы строили участники рабо-
чей группы по защите интеллектуальных прав. «Регулирова-
ние этой сферы в современном мире становится своеобраз-
ным экзаменом на конкурентоспособность национальных 
юрисдикций», — заметил спикер Госдумы Сергей Нарышкин. 
От успеха работы по 
защите интеллекту-
альной собственно-
сти, по его словам, за-
висит не только про-
фессиональная жизнь 
творческих людей, но 
и развитие культуры в 
самом широком смы-
сле слова: не только 
литературы и искус-
ства, но и науки и тех-
нологий. «Пробелы» 
еще остаются. Нарышкин привел в пример защиту интеллек-
туальной собственности в сфере образования — от авторских 
лекций до различных методических разработок. Предстоит 
заняться следующему депутатскому корпусу и народными 
промыслами. «Это тоже настоящее искусство, и объем кон-
трафакта здесь большой», — добавил спикер Госдумы.

Множественные подделки товаров народного промысла 
не в лучшем свете представляют нашу страну перед ино-
странными туристами, согласился вице-спикер Сергей Же-
лезняк, который курирует в нижней палате защиту автор-
ских прав. Тему необходимо обсудить на заседании госко-
миссии по противодействию контрафакту, заявил он. Желез-
няк также назвал две ключевые проблемы, которые надо ре-
шить при борьбе с интернет-пиратством. Во-первых, необ-
ходимо нанести удар по «зеркалам», то есть исключить та-
кой способ незаконного распространения информации пу-
тем ее «клонирования» на многочисленных сайтах. Вторая 
тема — «пресечение пиратской деятельности на мобильных 
платформах, где есть свое программное обеспечение». 

Роскомнадзор не может начать блокировку «зеркал», по-
тому что рискует получить множество судебных исков, поя-
снил в свою очередь замминистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин. 

Глава Роскомнадзора Александр Жаров тоже призвал 
принять поправки против «зеркал» как можно скорее и до-
бавил еще одну первоочередную задачу. Надо дать ведомст-
ву полномочия по определению способов блокировки запре-
щенных сайтов. Дело в том, что сейчас интернет-провайде-
ры сами выбирают, как блокировать ресурсы, и у них это по-
лучается не очень хорошо. Например, по IP-адресу «скопом» 
блокируются не только пиратские, но заодно и «правиль-
ные» сайты. Или же используется несовершенная блокиров-
ка, которую легко обойти.

ВЫБОРЫ Центризбирком принимает документы от партий 

Огласите весь список
Виталий Петров

П
артия «Справедливая Рос-
сия» стала второй из парла-
ментских, которая подала в 

Центральную избирательную ко-
миссию документы для заверения 
списков кандидатов на выборы в 
Государственную Думу.

Вчера представители «справо-
россов» принесли в ведомство не-
сколько больших коробок, оклеен-
ных партийной символикой, с до-
кументами. В общефедеральную 
часть списка эсеров согласно реше-
нию предвыборного съезда, кото-
рый партия провела на прошлой 
неделе, вошел только их лидер Сер-
гей Миронов. Он также присутство-
вал в момент передачи документов 
в ЦИК.

Федеральный список «СР» раз-

бит на 50 региональных групп, в 
состав которых в общей сложно-
сти изначально вошли 338 канди-
датов. «По региональным спискам 
у нас 333 кандидата, пять человек 
не подготовили документы. Что 
касается одномандатных округов, 
то два человека тоже не смогли со-
брать документы, и мы подаем, со-
ответственно, 223 кандидата по 
одномандатным округам», — сооб-
щил Миронов. Изначально эсеры 
выдвинули кандидатов по всем 
225 одномандатным округам. 

В течение ближайшей недели 
ЦИК проведет проверку поданных 
«Справедливой Россией» доку-
ментов. А вот ЛДПР, которая пред-
ставила свои данные в комиссию 
первой из парламентских (и рос-
сийских) партий на прошлой неде-
ле, может вздохнуть с облегчени-

ем. Ведомство заверило как феде-
ральный список кандидатов от ли-
берал-демократов (состоит из 314 
человек и по традиции возглавля-
ем бессменным лидером Влади-
миром Жириновским), так и спи-
сок кандидатов из 225 человек, 
выдвинутых ЛДПР по одноман-
датным округам. 

Еще одним знаковым событием 
в Центризбиркоме стало утвержде-
ние состава рабочей группы по ин-
формационному обеспечению вы-
боров. В ее компетенцию входят во-
просы предоставления равного 
бесплатного эфирного времени и 
печатных площадей партиям, заре-
гистрировавшим федеральные 
списки для участия в выборах в Гос-
думу, сбор и систематизация агита-
ционных материалов, экземпляры 
которых партии должны предо-

ставлять в ЦИК. Кроме того, рабо-
чая группа рассматривает обраще-
ния о нарушениях при проведении 
предвыборной агитации, и если 
спор не удается решить на заседа-
нии группы, то вопрос выносится 
на заседание Центризбиркома. В 
рабочую группу помимо членов и 
сотрудников аппарата комиссии 
вошли руководители СМИ и жур-
налистских организаций. «Мы за-
просили максимально возможное 
количество экспертов. Получили 
практически от всех положитель-
ные отзывы о присутствии», — со-
общила секретарь комиссии Майя 
Гришина, возглавляющая рабо-
чую группу. 

Объектом суровой критики со 
стороны комиссии стала партия 
«Альянс зеленых». Элла Памфилова 
обратила внимание на то, что в ми-
нувшую субботу члены «Альянса» 
провели предвыборный съезд, на 
котором утвердили списки канди-
датов в депутаты Госдумы. Однако 
ранее они не уведомили ЦИК о про-
ведении своего съезда.  Памфилова 
предложила партии исправить до 
12 июля это нарушение закона, од-
нако позже в руководстве «Альянса 
зеленых» заявили, что провести 
второй съезд в столь сжатые сроки 
«технически невозможно». 

Памфилова, впрочем, уточнила, 
что в любом случае в среду сотруд-
ники аппарата ЦИК свяжутся с пар-
тией. «Если, как они утверждают, 
они подавали уведомление, значит, 
будем искать следы, кто виноват в 
том, что этих документов здесь нет. 
Если же нет, то у них еще есть вре-
мя, чтобы снова провести съезд», — 
пояснила Памфилова, добавив, что 
представители ЦИК помогут про-
вести необходимые процедуры.

Также стало известно, что в бли-
жайшее время Центризбирком на-
правит «группу реагирования» с 
участием правоохранителей в Ал-
тайский край, где на старте дум-
ской избирательной кампании на-
чали использовать «черные техно-
логии». Памфилова не исключила 
выезд такой группы и в Краснодар-
ский край. «Есть в целом ряде реги-
онов противоправные материалы и 
газетенки, которые дискредитиру-
ют одну из партий, некоторых кан-
дидатов в депутаты», — сообщила 
председатель ЦИК. Увещевания ве-
домства должного действия не воз-
ымели, поэтому разбираться в том, 
кто издает «грязный материал», 
предстоит правоохранителям. «А 
если возникнут основания возбу-
дить административное или уго-
ловное производство, мы только 
будем это приветствовать, чтобы 
другим было впредь неповадно», — 
заключила Памфилова.

Между тем ведомство не только 
занимается выборами, но и плани-
рует до конца года смену руководи-
телей около 60 комиссий субъек-
тов. Элла Памфилова пообещала 
подойти к этому вопросу очень си-
стемно, а не хаотично и спонтанно. 
«Председатели будут меняться по 
разным причинам, поскольку исте-
кают сроки их полномочий», - ска-
зала она, добавив, что ротация в це-
лом носит плановый характер. Гла-
ва ведомства также призвала чле-
нов ЦИК после выборов 18 сентя-
бря заняться формированием ка-
дрового резерва для региональных 
избиркомов, отметив, что некото-
рые главы субъектов стремятся 
предложить на должность предсе-
дателя избирательной комиссии 
удобного для себя человека. 

ПАРТИИ

«Зеленых» 
на выборы 
в Госдуму
поведет Олег
Митволь

ВСЯ ВЛАСТЬ 
ПРИРОДЕ

Юрий Политов

РОССИЙСКАЯ экологическая 
партия «Зеленые» провела вче-
ра съезд, на котором утвердила 
кандидатов на выборы в Госду-
му нового созыва. Список воз-
главил экс-префект Северного 
административного округа Мо-
сквы, бывший замруководите-
ля Росприроднадзора Олег 
Митволь. Партия идет к избира-
телям с традиционной для нее 
программой защиты окружаю-
щей среды, апеллируя к модер-
низации экономики и социаль-
ной справедливости. 

На съезд партии приехали 
делегаты из 75 регионов стра-
ны. Предвыборную программу, 
которую представили «Зеле-
ные», они назвали «За чистую 
Россию». Ключевая цель — укре-
пление и развитие России как 
демократического правого го-
сударства, говорится в про-
грамме. Отмечается, что глав-
ными критериями для государ-
ства должны быть здоровье че-
ловека, качество окружающей 
среды, уровень жизни и соци-
альная справедливость. Поми-
мо сохранения природы и защи-
ты животных партия выступает 
за доступное ипотечное креди-
тование.

Единственным путем эконо-
мического развития России 
партийцы считают переход к 
«Зеленой экономике», понимая 
под ней «современную, эколо-
гически чистую систему хозяй-
ствования, позволяющую эко-
номике России стать конкурен-
тоспособной на международ-
ной арене». Сделать это предла-
гается за счет внедрения техно-
логий ресурсосбережения и 
альтернативных источников 
энергии, к которым относятся 
энергия ветра, солнца, прили-
вов. 

Это позволит избавиться не 
только от сырьевой зависимо-
сти, но и даст толчок к разви-
тию новых производств и созда-
нию рабочих мест, считают «Зе-
леные». В своей программе они 
также обещают заставить «не-
фтедобывающие и нефтепере-
рабатывающие компании ком-
пенсировать нефтяные потери 
за собственный счет, а не за 
средства конечных потребите-
лей».

Партия также декларирует 
готовность защищать жителей 
городов от плохой экологии. 
«Мы будем активно работать, 
чтобы металлургическое, хими-
ческое и иное «грязное» произ-
водство было вынесено за пре-
делы городов и крупных насе-
ленных пунктов», — говорится в 
программе. Отдельным пун-
ктом обозначено развитие эко-
туризма, чтобы граждане могли 
познакомиться «со всем много-
образием природы России от 
северной тундры до южных пу-
стынь и субтропиков». 

Федеральный список партии 
на выборах в Госдуму возглави-
ли лидер общественного движе-
ния «Зеленая альтернатива» 
Олег Митволь (№ 1), председа-
тель партии Анатолий Панфи-
лов, зоозащитница Аида Бай-
давлетова и бизнесмен Алек-
сандр Трунов. Кроме того, от 
«Зеленых» в Госдуму баллоти-
руется известный уральский 
фермер Василий Мельниченко, 
возглавляющий движение за 
спасение российского АПК 
«Федеральный сельсовет». 

«У нас список неоднород-
ный, несоглашательский, есть 
люди, которые не побоялись 
бросить вызов системе. Мы 
должны пройти в Думу и сфор-
мировать фракцию», — выразил 
общую надежду Олег Митволь. 
Напомним, по одному депутату 
от «Зеленых» работали в I и V 
созывах Госдумы (выиграли вы-
боры в одномандатных округах 
Челябинской и Свердловской 
областей). 

«Зеленые» входят в число 14 
партий, которые за счет пред-
ставительства в федеральном 
или хотя бы одном региональ-
ном парламенте имеют право 
участвовать в выборах в Госду-
му без сбора подписей. Партий-
цы считают символичным, что 
выборы пройдут в преддверии 
Года экологии, которым в Рос-
сии объявлен 2017-й. 

Президент Владимир Путин встретился с губернатором Севастополя

Темп ускорения

Виталий Петров

В
чера Владимир Путин 
п р о д о л ж и л  с е р и ю 
встреч с губернатора-
ми. На этот раз прези-
дент принял главу Се-

вастополя Сергея Меняйло, кото-
рый пообещал ему решить в бли-
жайшее время проблему город-
ского аварийного жилья. 

«Когда Севастополь вернулся 
в состав Российской Федерации, 
по реестру, который нам достал-
ся, аварийным жильем было при-
знано всего 112 домов. Сейчас мы 
заново формируем этот реестр, и, 
к сожалению, он не уменьшается, 
а увеличивается», — посетовал 
Меняйло. В основном это дома 
1950—1960-х годов постройки, но 
есть и такие дома, которые были 
построены по глинобитной техно-
логии в качестве временного жи-
лья. Оно предоставлялось и воен-
нослужащим, и служащим Черно-
морского флота СССР, и работни-
кам предприятий. 

Сейчас все эти дома, по оценке 
властей города федерального зна-
чения, в очень плохом состоянии. 
Первый этап программы пересе-
ления из аварийного жилья вклю-
чает 238 квартир. «На сегодняш-
ний момент нам осталось доку-
пить 29 квартир, и, таким обра-
зом, до 1 сентября мы первый 
этап выполним», — заверил Ме-

няйло. При этом в 2017 году пла-
нируется предоставить порядка 
600 квартир, купленных в фонде 
Севастополя.  

Уже определено восемь площа-
док для комплексной застройки 
микрорайонов с учетом всей со-
циальной инфраструктуры. Ме-
няйло полагает, что в 2017 году 
начнется застройка первого ми-
крорайона, где будет порядка 40 
тысяч квадратных метров жилья. 
Следующий микрорайон рассчи-
тан уже на 120 тысяч квадратных 
метров. Рассказал губернатор и о 
том, что объем инвестиций в рам-
ках свободной экономической 
зоны Севастополя превысил 18 
миллиардов рублей. Причем, не-
смотря на существовавшую энер-
гоблокаду Крыма со стороны Ук-
раины, темпы инвестиционного 
роста в первом квартале текущего 
года оказались выше общерос-
сийских. Примечательно, что 

темп роста собственных доходов 
Севастополя составил 139 про-
центов, а это более чем 1,2 милли-
арда рублей по отношению к пер-
вому кварталу прошлого года. 

Еще один важный момент — 
развитие индустриального парка 
в городе. «Индекс промышленно-
го производства за пять месяцев 
2016 года составил 141 процент. 
Это на 30 процентов больше по 
отношению к 2015 году», — сооб-
щил Меняйло. Он, в частности, 
отметил стабильную работу и 
перспективы развития в составе 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации бывшего Сева-
стопольского морского завода, 
инвестиции в который на этот год 
запланированы в размере 1,4 
миллиарда рублей.

 Что касается сельского хозяй-
ства, то в этом году высажено 73 
га собственных виноградников. 
«Есть тенденция к повышению 

урожайности», — сказал Меняйло, 
добавив, что средняя зарплата ра-
ботников сельского хозяйства 
увеличилась на 3,6 процента до 
20,5 тысячи рублей. «Обрезчик 
винограда по осени, который ра-
ботает неполный день, получает 
20 тысяч», — добавил губернатор. 

Кроме того, Владимир Путин 
провел телефонный разговор со 
своим американским коллегой 
Бараком Обамой. Главы госу-
дарств обсудили итоги состояв-
шейся 20 июня трехсторонней 
встречи Владимира Путина с ли-
дерами Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Армении Сержем Сар-
гсяном. Президент России под-
черкнул, что во время перегово-
ров Москва выступила за скорей-
шую стабилизацию ситуации в 
зоне карабахского конфликта и 
создание условий для продвиже-
ния мирного процесса. Обама дал 
высокую оценку предпринятым 
Россией усилиям. Стороны усло-
вились продолжить активную 
совместную работу в рамках 
Минской группы ОБСЕ на этом 
важном направлении.

Обсудили и положение в Си-
рии. Владимир Путин призвал со-
беседника способствовать ско-
рейшему размежеванию умерен-
ной сирийской оппозиции от тер-
рористической группировки 
«Джабхат ан-Нусра» и других 
экстремистов, на которых не рас-

пространяется режим переми-
рия. И Москва, и Вашингтон гото-
вы далее наращивать координа-
цию по военной линии россий-
ских и американских действий в 
Сирии. Лидеры отметили важ-
ность возобновления межсирий-
ского переговорного процесса 
под эгидой ООН с целью выхода 
на политическое урегулирование 
конфликта.

При обсуждении украинской 
тематики российский президент 
вновь указал на важность неуко-
снительного выполнения Киевом 
Минских договоренностей, вклю-
чая налаживание реального пря-
мого диалога с Донецком и Луган-
ском, проведение амнистии, пре-
доставление ДНР и ЛНР особого 
статуса, совместную разработку 
закона о местных выборах. Обама 
согласился с безальтернативно-
стью политического пути урегу-
лирования. Стороны высказались 
за активизацию работы по устра-
нению нарушений режима пре-
кращения огня, полное выполне-
ние договоренности об отводе тя-
желых вооружений и разведении 
конфликтующих сторон. В этой 
связи была акцентирована роль 
Специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ.

Сергей Меняйло пообещал главе 
государства решить в ближайшее 
время проблему городского ава-
рийного жилья. 

Центризбирком начинает знакомиться со списками кандидатов политических партий. 

Акцент

 Объем инвестиций в рамках 
свободной экономической 
зоны Севастополя превысил 
18 миллиардов рублей

Дефицит бюджета 
2016 года может 
оказаться выше 
планируемого 
и составить около 
4 процентов ВВП

Свою предвыбор-
ную программу 
«Зеленые» назвали 
«За чистую Россию»

Сейчас 
Роскомнадзор 
не может начать 
блокировку 
«зеркал»
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Обжаловать нельзя

Напомним, 24 января 
2011 года в результате 
подрыва смертника в 

зоне прилета иностранных авиа-
линий в международном аэропор-
ту Домодедово погибли 37 и были 
ранены 172 гражданина России и 
иностранных государств. Позднее 
четверо причастных к теракту 
преступников были осуждены. 
Трое соучастников — Башир Хам-
хоев и братья Илез и Ислам Яндие-
вы, которые, по данным следст-
вия, помогали смертнику Магоме-
ду Евлоеву, — проведут за решет-
кой всю оставшуюся жизнь. Брат 
смертника Ахмед Евлоев осужден 
на десять лет колонии общего ре-
жима. Несколько лет СКР пытался 
установить истинных хозяев аэ-
ропорта.

В июне 2015 года Следствен-
ный комитет возбудил новое уго-
ловное дело по следам того терак-
та. На этот раз по части 3 статьи 
238 УК (оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности, 
повлекшее смерть двух и более 
лиц). Подозреваемыми, а позднее 
обвиняемыми по этому делу стали 
фактический владелец воздушной 
гавани Дмитрий Каменщик, экс-
глава российского филиала ком-
пании «Эрпорт менеджмент ком-
пани лимитед» Светлана Триши-
на, бывший директор аэропорто-
вого комплекса Вячеслав Некра-
сов и экс-руководитель управляю-
щей компании по авиационной 
безопасности Андрей Данилов.

По версии следствия, обвиняе-
мые внедрили новую систему до-
смотра на входах в аэровокзаль-
ный комплекс, что привело к уве-
личению степени уязвимости аэ-
ропорта и, вследствие этого, к ока-
занию услуг в области граждан-
ской авиации, не отвечающих тре-
бованиям безопасности. Другими 
словами, якобы именно эти дейст-

вия позволили террористу-смер-
тнику беспрепятственно войти в 
здание аэровокзала Домодедово. 

Генпрокуратура же упорно на-
стаивает на незаконности уголов-
ного преследования фигурантов и 
избрания им какой-либо меры 
пресечения. По мнению надзорно-
го ведомства, между действиями 
обвиняемых и гибелью людей в 
результате подрыва террориста-
смертника нет причинно-следст-
венной связи.

В Генпрокуратуре поясняют, 
что от руководства аэропорта за-
висит обеспечение безопасности 
движения и эксплуатации тран-
спорта, а также защита пассажи-
ров от угроз, связанных с функци-
онированием транспорта как 
источника повышенной опасно-
сти. К таким угрозам относятся 
происшествия, вызванные непра-
вильной эксплуатацией транспор-
та и  вспомогательного оборудова-
ния, а вот теракты — не относятся.

Добавим, что все потерпевшие 
по делу о теракте в Домодедово 
отозвали свои гражданские иски к 
Каменщику, ранее заявленные в 
рамках расследования. Все заяв-
ления были переданы в Следст-
венный комитет. Перед этим 103 
потерпевших получили денежные 
выплаты из организованного аэ-
ропортом благотворительного 
фонда.

СЛУЖБА   Эксперимент 
со студентами-резервистами 
признан успешным

Солдаты заочно

Юрий Гаврилов

В КОНЦЕ нынешней недели 190 
студентов Санкт-Петербургского 
государственного экономического 
университета, первыми в России 
получившие без отрыва от основ-
ной учебы воинские специально-
сти в Академии материально-тех-
нического обеспечения миноборо-
ны, примут военную присягу и бу-
дут зачислены в запас. Призыв на 
действительную солдатскую служ-
бу этим ребятам уже не грозит.

— Эксперимент был организо-
ван в рамках новой системы воен-
ной подготовки студентов. Он под-
твердил возможность формирова-
ния мобилизационного резерва в 
гражданских вузах, где отсутствует 
военная кафедра, — так оценил ре-
зультаты совместного проекта ми-
нобороны и министерства образо-
вания и науки заместитель главы 
оборонного ведомства России гене-
рал армии Дмитрий Булгаков.

По его словам, за два года сту-
денты питерского университета ов-
ладели воинскими специальностя-
ми, востребованными, в частности, 
в Службе горючего, автомобиль-
ной, противопожарной и дорожно-
комендантской службах. В резуль-
тате армия получила резервистов, 
подготовленных по 19 военно-учет-
ным дисциплинам. 

В минобороны корреспонденту 
«РГ» рассказали, что «внеплано-
вая» учеба студентов шла раз в не-
делю по программе так называемо-
го военного дня. Тем, кто успешно 
освоил экспериментальный курс и 
столь же успешно сдал экзамены по 
своей армейской профессии, в кон-

це этой недели присвоят звание 
сержанта или рядового и тут же за-
числят в запас.

Но пока студенты, участвую-
щие в эксперименте, завершают 
учебный сбор на полевой базе ты-
ловой военной академии в городе 
Луга (Ленинградская область). 

По данным Булгакова, только 
для системы материально-техниче-
ского обеспечения Вооруженных 
сил сейчас готовят почти 5,6 тыс. 
студентов-резервистов из 27 вузов. 
Теоретическая и практическая 
программа рассчитана на освоение 
ими в общей сложности полусотни 
армейских и флотских профессий.

 — Всего в 2016 году сборы в во-
инских частях и вузах должны 
пройти около 11,6 тыс. студентов, 
завершающих обучение в рамках 
новой системы военной подготов-
ки. Почти половина из них — это 
специалисты, востребованные в 
Главном автобронетанковом и 
Главном ракетно-артиллерийском 
управлениях, департаменте тран-
спортного обеспечения, Главном 
управлении начальника железно-
дорожных войск и штабе МТО, — 
уточнил Булгаков. — А если считать 
по всем Вооруженным силам, то се-
годня в гражданских институтах и 
университетах по программам во-
енной подготовки обучается более 
22 тысяч человек.

Кульминацией этого образова-
тельного процесса как раз и явля-
ются военные учебные сборы сту-
дентов. В нынешнем году они орга-
низованы на базе 43 воинских ча-
стей, учебных центров и пяти вузов 
минобороны, расположенных в 23 
субъектах РФ. 

Правительство Дмитрий Медведев предлагает дать 
больше свободы антидопинговому агентству России

Чистый спорт

Владимир Кузьмин, Якутск

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что нацио-
нальный антидопин-
говый центр должен 

быть выведен из подчинения ка-
ких-либо федеральных ведомств, 
а возглавлять его должен человек 
с безупречной репутацией.

Вчера глава правительства в 
Якутске дал старт международ-
ным спортивным играм «Дети 
Азии», основанным 20 лет назад в 
ознаменование 100-летия совре-
менного Олимпийского движе-
ния. Как и взрослые Олимпиады, 
соревнования собирают молодых 
спортсменов со всей Азии раз в 
четыре года. Шестые Игры стали 
самыми масштабными за всю их 
историю по числу участников — 
более 4 тысяч спортсменов из 39 
стран. Россию представят атлеты 
из Москвы, Уфы, Казани, команды 
трех федеральных округов — 
Уральского, Сибирского и Даль-
невосточного, — а также две сбор-
ные от Якутии. «Это очень хоро-
шее, доброе наше мероприятие, 
которое получило олимпийский 
статус», — отметил глава прави-
тельства в разговоре с журнали-
стами.

— Это по сути наш Олимпий-
ский резерв, и уверен, что те, кто 
принимает участие в детских иг-
рах, рано или поздно могут стать 

выдающимися спортсменами, 
представляющими нашу страну, — 
добавил он.

Возможно, к этому времени 
отечественный спорт уже сможет 
смыть с себя все подозрения в не-
честной борьбе, которые пали на 
него после серии допинговых 
скандалов, в результате которых 
вся легкоатлетическая сборная 
России не сможет принять учас-
тие в Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро. Для этого в Госдуму направле-
ны законопроекты, ужесточаю-
щие ответственность за примене-
ние допинга и склонение к этому 
спортсменов. Могут быть сдела-
ны и организационные выводы. 
Сегодня национальное антидо-
пинговое агентство находится 
под министерством спорта, поэ-
тому организация входит в струк-
туру федеральных органов испол-
нительной власти. «Для того что-
бы она получила большую свобо-
ду действий, чтобы не было ника-

ких сомнений, подозрений, мож-
но было бы рассмотреть вопрос о 
том, чтобы вывести ее из-под 
контроля отдельных органов фе-
деральной власти, превратить, 
например, в автономное учрежде-
ние или в какую-то другую струк-
туру, тем самым сняв все подозре-
ния по поводу контроля государ-
ства за спортивными процесса-
ми», — заявил Дмитрий Медведев.

Также он считает важным, что-
бы при одобрении такого реше-
ния организацию возглавил чело-
век с безупречной репутацией. 
«Если такие решения будут при-
няты — по выведению системы ан-
тидопингового контроля из-под 
отдельного ведомства, — то я счи-
таю правильным, чтобы такую 
структуру возглавил какой-то 
очень авторитетный человек. Или 
из мира спорта, или из других 
кругов, но чья репутация не вызы-
вает никаких сомнений», — счита-
ет председатель правительства.

Приехав всего на полдня на 
Дальний Восток, премьер-ми-
нистр не мог не обратиться к во-
просам развития и проблемам 
этих российских территорий, 
которые находятся в безуслов-
ном приоритете у правительст-
ва. «Мы будем стараться сохра-
нить все расходы по програм-
мам развития Дальнего Востока, 
включая и квотирование по от-
дельным направлениям, чтобы 
на Дальний Восток приходило 
чуть больше финансирования по 
существующим нормативам, — 
заявил Медведев на встрече с ак-
тивом и сторонникам партии 
«Единая Россия», которую он 
возглавляет в ранге председате-
ля. При этом он обратил внима-
ние, что расходы на развитие 
Дальнего Востока сейчас выше, 
чем это было несколько лет на-
зад, и если бы не экономические 
проблемы, то правительство 
могло бы вкладывать сегодня в 
Дальневосточный регион еще 
большие инвестиции. «Мы бу-
дем стараться сохранить по мак-
симуму все, чего мы достигли за 
последние годы», — заявил Мед-
ведев.

Акцент

 Сегодня национальное 
антидопинговое агентство 
находится 
под министерством спорта

В Якутске Дмитрий Медведев при-
нял участие в открытии междуна-
родных спортивных игр «Дети Азии».

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1560
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Все потерпевшие 
по делу о теракте 
в Домодедово 
отозвали свои иски 
к Каменщику
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ОПРОС В чрезвычайных
ситуациях россияне
надеются
на государственный
резерв

Запас для мира 
и войны

Юрий Игорев

РОСРЕЗЕРВ — организация закрытая. Таковы правила 
игры — запасы надо держать не только в сохранности, 
но и в секретности. Что именно и в каком количестве 
припасено у нас на случай катаклизмов, вы не узнаете 
нигде. Однако, как выяснилось, о самом существова-
нии запасов граждане имеют вполне четкое представ-
ление. На днях ВЦИОМ представил данные исследова-
ния значимости для россиян государственных резер-
вов. 72% опрошенных убеждены, что стратегические 
запасы позволяют населению чувствовать себя защи-
щенными в случае возникновения различных кризи-
сных ситуаций.

Больше половины россиян (51%) хорошо осведомле-
ны о наличии у страны запасов. Это объяснимо: в по-
следнее время СМИ наперебой рассказывают о россий-
ской гуманитарной помощи, доставленной в Донбасс 
или Сирию. Помощь пострадавшим от наводнения на 
Дальнем Востоке, поставка генераторов энергоблокиро-
ванному Крыму — все эти продукты, предметы первой 
необходимости и оборудование шли из кладовых Росре-
зерва. 

Возникновение кризисных ситуаций, во время кото-
рых может потребоваться вмешательство Росрезерва, 
допускают не менее половины опрошенных. При этом 
на первом месте стоит экономический спад (90%). Сле-
дом идут террори-
стический акт (85%) 
и резкий рост цен на 
товары первой необ-
ходимости (84%). 

Большинство 
опрошенных счита-
ют, что накоплен-
ный в стране объем 
резервов достаточен 
для оказания помо-
щи населению, реги-
онам, отраслям эко-
номики. Треть ре-
спондентов от оцен-
ки воздержались.

Среди самых не-
обходимых резер-
вов для страны ре-
спонденты отмети-
ли медикаменты 
(99%) и продовольствие (98%). 96% опрошенных убе-
ждены, что государство обязано обеспечивать населе-
ние необходимыми лекарствами, продуктами питания 
и товарами первой необходимости в случае кризисной 
ситуации. А на фоне продолжающихся санкций и огра-
ничений, направленных против российской промыш-
ленности, абсолютное большинство граждан назвали 
необходимым создание запасов сырья, оборудования, 
нефтепродуктов.

Отсутствие значимой динамики данных показателей 
по сравнению с результатами опроса, проведенного 
ВЦИОМ в 2011 году, говорит об устоявшихся высоких 
оценках важности создания и поддержания государст-
венных резервов в восприятии большинства населения 
страны и о значимости наличия запасов в современной 
политической и экономической ситуации. 

В этом году Росрезерву исполняется 85 лет. На специ-
альных складах на территории от Калининграда до Вла-
дивостока хранятся тушенка и масло, гречка и рис, пе-
редвижные электростанции, печи, палатки и одеяла. 
Есть различные виды топлива и стройматериалов, эк-
скаваторы, бульдозеры и грузовики. И многое другое, о 
чем даже не догадываются респонденты ВЦИОМ. Все 
эти запасы имеют срок хранения, регулярно ведется их 
обновление: одни банки с тушенкой и мешки с крупой 
отправляются на прилавки, а их место в кладовых зани-
мают только что произведенные продукты. Такая техно-
логия порой вызывает критику. Дескать, хлопотно дер-
жать огромное складское хозяйство, достаточно финан-
сов, все нужное купим. Но это логично только на первый 
взгляд. Достаточно вспомнить, какой переполох поднял-
ся, когда над держателями банковских карт «Виза» за-
маячил призрак отключения. Оказалось, что отрезать 
страну от финансовых сетей вполне реально. Деньги мо-
гут идти по счетам довольно долго, да и приобрести не-
обходимое порой нелегко, особенно когда кругом все за-
топлено или горит. 

ВЦИОМ поинтересовался у россиян, в каких случаях 
государство должно использовать накопленные запасы. 
83% опрошенных ожидают помощи государства в слу-
чае техногенных катастроф, терактов, стихийных бедст-
вий, 74% — в ситуациях с нарушением теплоснабжения, 
перебоями с поставкой продуктов в регионах, 71% — в 
случаях войны и мобилизации, 57% — для оказания под-
держки стратегическим предприятиям, участвующим в 
выполнении государственного оборонного заказа и го-
сударственных программ. Меньше всего в нашей стране 
тех, кто готов расстаться с национальными запасами 
ради оказания гуманитарной помощи другим странам — 
27%. Однако решение отправить гуманитарные конвои 
на юго-восток Украины одобряют 58% россиян, за по-
мощь пострадавшим районам Сирии высказываются 
46%, 45% считают правильным оказание помощи стра-
нам СНГ. 

 «Мы отмечаем возрастающий социальный запрос 
населения на защитные функции со стороны государст-
ва. При этом на фоне высоко оцениваемых россиянами 
рисков возникновения кризисных ситуаций в различ-
ных областях жизнедеятельности возрастает и значи-
мость публичной роли Росрезерва как инструмента, ку-
пирующего распространение подобных страхов и укре-
пляющего уверенность россиян в будущем», — сообщи-
ли «РГ» в Управлении социально-политических иссле-
дований ВЦИОМ.

Самые необходи-
мые резервы  
для страны,
по мнению 
россиян, — это
медикаменты, 
продовольствие 
и товары первой 
необходимости

Запасы надо держать не только в сохранности, 
но и в секретности.

ДЕНЬГИ Серебро выросло в цене в полтора раза и продолжит дорожать до 2018 года

Риск дорогого стоит
Александра Воздвиженская

Т
е, кто вложил деньги в сере-
бро в начале этого года, к 
началу июля увеличил сбе-

режения почти на 50 процентов. 
В начале недели цена тройской 
унции металла (примерно 31,1 
грамма) превысила психологиче-
скую отметку 20 долларов.

На максимуме за унцию сере-
бра давали 21,2 доллара, что стало 
двухлетним рекордом. Не заме-
тившим потенциала доходности в 
этом металле рынки дают второй 
шанс: по прогнозам аналитиков, 
средняя цена серебра в 2016 году 
составит 17 долларов, но уже к се-
редине 2017-го она может закре-
питься у отметки 25 долларов.

Серебро — спутник золота с 
точки зрения динамики цены. В то 
же время сейчас его динамика 
опережает золото (с начала года — 
47,7 процента против 29,5), гово-
рит главный аналитик Промсвязь-
банка Игорь Нуждин.

«С одной стороны, металл тол-
кают вверх те же факторы, что и 
золото (нестабильность, связан-
ная с Brexit, падение реальных ста-
вок), и это привлекает инвестици-
онный капитал, — рассуждает эк-
сперт. — С другой стороны, мы ви-
дим неплохой физический спрос, 
чего, кстати, нет в золоте, где 
спрос преимущественно инвести-
ционный. Рост потребления сере-
бра идет как со стороны ювелир-
ной промышленности, так и со 
стороны промышленности, где 
оно активно используется в галь-
ванике (производстве солнечных 
батарей)».

Инвестиции в серебро на дол-
гое время сейчас могут быть 

очень выгодны, поддерживает на-
чальник отдела анализа рынков 
«Открытие Брокер» Константин 
Бушуев. Он советует вкладывать 
в драгметаллы не более десяти 
процентов активов, но в ближай-
шие годы эта доля может быть 
немного выше.

«Для ставок на долгосрочный 
рост серебра лучше открывать 
ОМС (обезличенные металличе-
ские счета в банке) или покупать 
акции ETF (биржевых инвестици-
онных фондов) на физическое се-
ребро, — советует аналитик. — Ин-
вестиционные серебряные моне-
ты могут быть также интересны к 
покупке, но важно строго выдер-
живать условия их хранения. В 
противном случае может быть по-
теря их инвестиционных качеств».

Алексей Каминский, ведущий 
стратег «АТОН», больше склоня-
ется к ETF, а вопрос объема сбере-
жений, который логично вложить 
в серебро, оценивает в 25—50 про-

центов по отношению к инвести-
циям в золото.

Этого соотношения, видимо, 
скоро будет придерживаться На-
родный Банк Китая, который на-
чал активно покупать золото с ав-
густа 2015 года, а с начала этого 
пополняет резервы еще и сере-
бром. По оценкам Игоря Нужди-
на, металл вполне может закре-
питься на уровнях 21—22 доллара 
за унцию с потенциалом роста до 
середины 2017 года до 25 долла-
ров. Константин Бушуев дает бо-
лее оптимистичный прогноз на 
фоне роста спроса на металл. По 
его мнению, уже до конца этого 
года нельзя исключать удорожа-
ния серебра до 23—24 долларов за 
унцию, а на горизонте нескольких 
лет — кратного роста цены.

КОНТРОЛЬ

В Россию
запрещен ввоз
овощей
и фруктов
из Уганды

ВКУСЫ 
НЕ СОВПАЛИ

Ярослав Николаев

В ЦЕЛЯХ борьбы с контрабан-
дой Россельхознадзор с сегод-
няшнего дня (7 июля) запрещает 
ввоз цветов, фруктов и плодоо-
вощной продукции из Уганды. 
Об этом фитосанитарное ведом-
ство сообщило на своем сайте.

Как рассказала «Российской 
газете» официальный предста-
витель Россельхознадзора Юлия 
Мелано, запрет касается почти 
всех популярных в нашей стране 
фруктов, овощей и цветов. «Мы 
делаем это во избежание поста-
вок в Россию санкционной про-
дукции», — рассказала она.

Решение было принято в свя-
зи с поставками из Уганды через 
территорию Евросоюза ранее не 
поставлявшейся подкарантин-
ной продукции. Юлия Мелано 
обратила внимание, что отечест-
венное фитосанитарное ведом-
ство ранее направляло запрос в 
Уганду с просьбой раскрыть ин-
формацию об объемах произво-
димой в стране и импортируе-
мой в Россию продукции. Одна-
ко какого-либо ответа на свой за-
прос Россельхознадзор так и не 
получил, поэтому он решил вве-
сти такие ограничения.

Кстати, в отношении плодоо-
вощной и фруктовой продукции 
из африканских стран такие 
меры уже вводились. К примеру, 
с 18 июня 2016 года Россельхоз-
надзор запретил реэкспорт ра-
стительных продуктов питания 
из целого ряда стран Черного 
континента в связи с подозрени-
ями, что под видом такой про-
дукции из Африки ввозится сан-
кционное европейское продо-
вольствие.

Изучение европейской внеш-
неторговой статистики показа-
ло, что продукция из стран Аф-
рики, которая ввозилась в Рос-
сию через ЕС, на самом деле на 
территорию Евросоюза не попа-
дала. Видимо, это и вызвало по-
дозрение в том, что по африкан-
ским сертификатам в Россию 
следовала европейская санкци-
онная продукция.

Этот запрет коснулся Каме-
руна, Сьерра-Леоне, Демократи-
ческой Республики Конго, Кот-
д’Ивуара, Бенина, Нигерии, Гви-
неи-Бисау, Гвинейской Респу-
блики, а также фруктов и овощей 
из Буркина-Фасо. Часть продук-
тов, поставляемых из стран Аф-
рики, нехарактерна для этих 
стран.

Эксперт в сфере правового 
регулирования внешнеэконо-
мической деятельности Влади-
мир Чекин рассказал «Россий-
ской газете», что некоторые 
сельскохозяйственные произ-
водители из Африки пользуются 
преференцией, что позволяет 
платить пониженные таможен-
ные ставки. «Но это правило 
распространяется исключи-
тельно на товары, у которых 
сертификаты происхождения 
по форме «А» подтверждены. 
Если угандийские сертификаты 
формы «А», которые позволяют 
претендовать на преференции, 
не подтверждены, то это являет-
ся косвенной уликой, что такая 
продукция на самом деле не 
происходит из Уганды», — объя-
сняет эксперт возможную логи-
ку чиновников из Россельхоз-
надзора.

Собеседник также рассказал 
о возможных схемах, к которым 
импортеры могут прибегать для 
поставки санкционного продо-
вольствия в Россию. Первый 
путь: импортер направляет то-
вар в развивающуюся страну, 
там получает документы, по ко-
торым товар свободен от каран-
тинных объектов, и заключает 
договор с российской стороной 
на поставки продукции.

Другой вариант — подлог до-
кументов, производимый на тер-
ритории ЕС, когда, к примеру, на 
партию европейских яблок при-
лагается поддельный или под-
ложный угандийский сертифи-
кат, что карается отечественным 
Уголовным кодексом.

Саммит В Старом Cвете сложилась абсолютно новая ситуация,
которая не имеет ничего общего с сотрудничеством и диалогом

Европа на грани
Ариадна Рокоссовская

Р
ешения, которые могут 
быть приняты на сам-
мите НАТО в Варшаве 
8—9 июля, способны по-
дорвать усилия по вос-

становлению доверия и укрепле-
нию безопасности в Европе. Об 
этом в интервью «РГ» рассказал 
постоянный представитель Рос-
сийской Федерации при ОБСЕ 
Александр Лукашевич.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: В Европе сло-
жилась абсолютно новая ситуа-
ция, которая не имеет ничего об-
щего с сотрудничеством и диало-
гом. Наши западные партнеры, 
воспользовавшись положением 
вокруг Украины, по сути разруши-
ли все важнейшие инструменты 
взаимодействия. И сейчас, в усло-
виях новых реалий, осознав, что 
задачи в области безопасности в 
Европев любом случае нужно ре-
шать, они предлагают России вос-
станавливать диалог, не отменяя 
при этом своих санкционных и 
других неправовых механизмов. 
Так в ОБСЕ были огромные ожида-
ния, что во время своего председа-
тельства Германия — с учетом ее 
веса во внешней политике — попы-
тается активизировать деятель-
ность этой Организации по всем 
измерениям,прежде всего военно-
политическому. ФРГ всегда очень 
серьезно занималась этим изме-
рением, выступала инициатором 
идей, особенно в сфере мер укре-
пления доверия, взаимодействия 
между военными и так далее. То же 
самое можно сказать и об эконо-
мико-экологическом измерении. 
В 1990 году Германия, приняв на 
Боннской конференции документ 
о принципах экономического со-
трудничества в Европе, сделала 
рывок вперед и дала возможность 
развиваться экономическому из-
мерению ОБСЕ. Сейчас сложно 
даже представить, какие геостра-
тегические изменения претерпела 
с тех пор Европа с точки зрения 
экономических реалий. Но надо 
признать, что по этому направле-
нию немецкие партнеры ведут 
разговор весьма активно. В мае в 
Берлине прошел бизнес-форум 
под эгидой германского председа-
тельства в ОБСЕ, который собрал 
крупные компании и важнейших 
экономических игроков. Приеха-
ли даже представители крупного 
бизнеса из Китая. Председательст-
во предлагало более широкий 
формат, выходящий за рамки 
ОБСЕ, и мы с самого начала актив-
но поддержали эту идею в направ-
лении налаживания экономиче-
ского взаимодействия, стыковки 
идущих в Европе и Евразии интег-
рационных процессов, ухода от 
конфронтационных схем, от сан-
кционных решений. Такой фо-
рум — это и попытка выяснить, что 
в современных европейских усло-
виях мешает бизнесу развиваться 
и приносить доход не только себе, 
но и государствам-участникам, 
сопоставить деятельность госу-
дарства и бизнеса. Санкции нане-
сли огромный ущерб и европей-
ской экономике, сильно пострада-
ла в том числе экономика Герма-
нии. Поэтому и ОБСЕ, и герман-
ское председательство почувство-
вали, что этой темой, конечно, 
надо заниматься.  

А как была представлена на фо-
руме Россия?
А Л Е К СА Н Д Р  Л У К А Ш Е В И Ч : Серьезно. 
Участвовали капитаны нашего 
бизнеса, солидный контингент 
экспертов, политологов, полити-
ков, представителей МИД. Учи-
тывая все высказанные там реко-
мендации, немцы, судя по всему, 

будут пытаться их сформулиро-
вать и положить на бумагу реше-
ние к заседанию Совета мини-
стров стран ОБСЕ, которое прой-
дет в Гамбурге 8—9 декабря. И я 
бы очень это приветствовал, по-
тому что экономико-экологиче-
ское измерение, как и военно-по-
литическое, существенно постра-
дали из-за украинских событий. 
Западные партнеры фактически 
заблокировали продвижение по 
всем основным действующим на-
правлениям работы ОБСЕ в связи 
с известными попытками пред-
ставить Россию участником про-
цесса по выполнению Минских 
соглашений, что не имеет ничего 
общего с реалиями. Так что ОБСЕ 
буксует на искусственно создан-

ной проблеме, связанной с урегу-
лированием кризиса на Украине, 
что не пускает вперед диалог по 
другим измерениям.

И все же ОБСЕ может стать пло-
щадкой для разрешения кризи-
са?
А Л Е К СА Н Д Р  Л У К А Ш Е В И Ч :  Именно в 
этом качестве она сейчас и вы-
ступает. Другое дело, что ОБСЕ в 
определенной степени упустила 
возможность быстро включить-
ся в содействие урегулированию.

Россия придает площадке ОБСЕ 
большое значение с точки зре-
ния урегулирования ситуации? 
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Пока площад-
ка ОБСЕ, к сожалению, не может 
похвастаться большими достиже-
ниями. Но я уверен, в обозримом 
будущем именно на ней будет 
происходить восстановление 
схем сотрудничества. Она охва-
тывает совершенно разные изме-
рения — военно-политическое, 
экономическое, гуманитарное. 

Сейчас это одна из активных пло-
щадок, где обсуждаются вариан-
ты реагирования государств на 
новые вызовы и угрозы. Напом-
ню, что на заседании Совета ми-
нистров иностранных дел госу-
дарств—участников ОБСЕ в Белг-
раде в декабре прошлого года по 
инициативе России был принят 
ряд решений в сфере антитерро-
ра. И это хорошая сцепка с гло-
бальными мерами, которые пред-
принимаются на площадке ООН. 
В отсутствие реального сотрудни-
чества в военной сфере идет нака-
пливание потенциала в сфере ан-
титеррористического и антинар-
котического взаимодействия. 
Российский опыт показывает, 
что, используя инструменты и 

возможности ОБСЕ, наша страна 
может и должна более активно де-
монстрировать свой опыт, свои 
наработки. А в ситуации, когда не 
хватает экспертного диалога меж-
ду ведомствами, ОБСЕ представ-
ляет собой площадку, которая мо-
жет помогать восстановлению 
этих связей — и по линии МВД, и, в 
определенной степени, по линии 
военных ведомств.

К сожалению, сегодня шаги со 
стороны, в частности, НАТО от-
нюдь не содействуют диалогу, а, 
наоборот, уводят в сторону, за-
ставляют военных больше зани-
маться реагированием на дейст-
вия, которые предпринимают во-
енные других государств. Реше-
ния, которые могут быть приня-
ты на саммите НАТО в Варшаве 
8—9 июля, способны подорвать 
усилия по восстановлению дове-
рия и укреплению безопасности в 
Европе. Создавшаяся сегодня си-
туация — своего рода «холодная 
конфронтация», которая балан-
сирует на грани совсем иных, бо-

лее страшных сценариев. И ОБСЕ 
обязана более активно действо-
вать в направлении наращивания 
сотрудничества государств в 
пользу мира на континенте.

По вашим ощущениям, есть ли у 
западных стран заинтересован-
ность в разрешении возникшей 
ситуации на Украине?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Да, думаю, 
уже чувствуется усталость от сло-
жившейся ситуации, тем более 
что на это наслаиваются гораздо 
более серьезные и глобальные 
проблемы. Украинские коллеги 
прилагают усилия, чтобы эта тема 
не ушла в тень из-за других вопро-
сов, таких как миграционный кри-
зис, перспективы дальнейшего 
развития Европейского союза, 
фактор НАТО в Европе и так далее. 
Конечно, присутствие ОБСЕ, ра-
бота спецмониторинговой мис-
сии на Украине — важные элемен-
ты стабилизации обстановки, но 
все зависит не от мониторинга, а 
от сторон. К сожалению, Киев не 
готов и не способен предлагать 
конструктивную повестку с це-
лью интеграции Донбасса в кон-
ституционное, правовое и эконо-
мическое пространство Украины. 

На какой стадии находится во-
прос с вооруженной полицией 
ОБСЕ на Украине?
 АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Здесь украин-
ские представители всех запута-
ли. ОБСЕ — гражданская органи-
зация, которая невоенными ме-
тодами должна содействовать ре-
шению любого конфликта в зоне 
своей ответственности, потому 
что мандат не предусматривает 
операции по принуждению к 
миру. Идеи насчет любого воору-
женного компонента или задей-
ствования полицейских функций 
в зоне конфликта были встрече-
ны в Вене очень прохладно, при-
чем даже американцами, не гово-
ря уже о руководящих структу-
рах ОБСЕ и самой миссии на Ук-
раине. Чтобы внести ясность, от-
реагировать на предложения 
украинского президента Петра 
Порошенко и поставить точку в 
этих бесконечных дискуссиях, 
российская сторона предложила 
государствам-участникам две оп-
ции, которые можно было бы со-
гласовать. Во-первых, речь идет о 
создании демилитаризованных 

зон и усилении функций спецмо-
ниторинговой миссии ОБСЕ в 
этих зонах по наблюдению за раз-
ведением сторон и сертификации 
складов с отводимыми вооруже-
ниями. И вот здесь — в контексте 
усиления возможностей для мо-
ниторинга — возможен дополни-
тельный контингент, не исклю-
чая варианта обеспечения его та-
бельным оружием в целях личной 
безопасности.  Вторая опция ни-
как не связана с деятельностью 
спецмониторинговой миссии. 
Это операция в поддержку уси-
лий БДИПЧ ОБСЕ по электораль-
ному наблюдению, включая 
оценку условий безопасности, 
если стороны договорятся о мо-
дальностях выборов в Донбассе. 
Речь идет о международных эк-
спертах, которые должны будут 
обеспечивать работу мониторов 
БДИПЧ на выборных территори-
ях совместно с отрядами народ-
ной милиции ЛНР и ДНР. Понят-
но, что украинская сторона кате-
горически против подобной мо-
дели, но варианты обсуждаются. 

Ваше видение изнутри: как бу-
дет дальше развиваться ситуа-
ция в Европе после решения бри-
танцев о выходе из Евросоюза? 
Какая стратегия возможна?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Я думаю, что 
за этим последует осмысление 
того, что произошло. Конечно, не 
все как британцы смогут пойти 
на такие референдумы. Но будут 
сделаны попытки посмотреть на 
смысл сегодняшней деятельнос-
ти Евросоюза, который многими 
воспринимается как тормоз на 
пути развития национальных го-
сударств. Происходит обюрокра-
чивание брюссельских струк-
тур, разрастание их бюджетов, 
управленческих возможностей, 
поглощение части внешнеполи-
тических функций стран-чле-
нов, которые уже не могут вы-
ступать полностью в качестве са-
мостоятельных субъектов меж-
дународных отношений. В ОБСЕ 
это просматривается достаточно 
выпукло. 

Акцент

 Создавшаяся сегодня ситуа-
ция — своего рода «холодная 
конфронтация», которая балан-
сирует на грани совсем иных, 
более страшных сценариев

Россельхознадзор 
просил Уганду
раскрыть информа-
цию об объемах 
импортируемой 
в Россию продук-
ции, но ответа 
так и не получил

Постпред РФ при ОБСЕ Александр 
Лукашевич: Происходит обюрокра-
чивание брюссельских структур. 

Финансисты назвали три 
самые перспективные 
валюты — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1277244

Полностью интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1280198
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россияне
назвали самые острые
проблемы ЖКХ

Дело — труба

Елена Домчева

СУММЫ в коммунальных квитанциях, которые каждый 
месяц рассылают по квартирам и домам, по-прежнему 
настораживают россиян. Непонятные перерасчеты и до-
полнительные сборы вновь стали, по мнению жильцов, 
главными проблемами жилищно-коммунального хозяй-
ства в нашей стране.

Рейтинг того, что больше всего волнует потребителей, 
эксперты НП «ЖКХ Контроль» составили на основе жалоб 
и обращений в региональные центры организации.

Как выяснилось, на непрозрачность при составлении 
квитанций во втором квартале этого года сетовал почти 
каждый пятый жилец. Первое место в рейтинге уже давно 
закрепилось именно за этой темой, но со временем недо-
вольных становится больше. Если в начале 2016 года этим 
вопросом озадачивались 18,5 процента россиян, то теперь 
уже 22,1 процента. «Это связано с непростой экономиче-
ской ситуацией и в стране, и с материальным положением 
многих российских семей», — отметила исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева.

На втором месте оказались вопросы, связанные с рабо-
той управдомов (18,4 процента). Больше всего жильцы 
просили помочь им разобраться с двойными платежками 
и законностью действий ТСЖ и ЖСК. Людей интересует, 
как добиться того, чтобы управляющие компании не скры-
вали от жильцов, куда идут деньги, какие работы проводят 
в доме. Волнует и проведение общих собраний, в том числе 
почему не исполняются принятые там решения.

На третье место в рейтинге коммунальных проблем 
поднялся капитальный ремонт (12,3 процента обратив-
шихся). «Новостью этого квартала стало перемещение 
проблем, связанных с капремонтом, с пятого на третье ме-
сто, — рассказала Светлана Разворотнева. — Возможная 
причина обострения темы — начало массовых ремонтов в 
регионах, которые проводятся в основном в теплое время 
года. Так что это фактор сезонный».

Неудовлетворительное состояние многоквартирных 
домов — на четвертом месте. Если в начале года этот вопрос 
волновал 17 процентов россиян, то теперь только 12,1. Это 
говорит о том, что после введения лицензирования управ-
ляющих компаний качество ремонта и уборки подъездов 
улучшилось. Никто не хочет потерять разрешение на рабо-
ту из-за пыли на подоконниках и грязных полов. 

Далее в рейтинге идут жалобы на качество коммуналь-
ных услуг: на низкую температуру горячей воды и отопле-
ния, перебои с электричеством жаловались в среднем за 
второй квартал 7,5 процента россиян.  Для сравнения: в 
первом квартале с такими вопросами в общественные 
приемные обратились 17,4 процента недовольных жиль-
цов. «Очевидно, что количество этих жалоб сильно связа-
но с сезоном, — пояснила Разворотнева. — Их как раз боль-
ше зимой, и в большинстве своем они связаны с вопросами 
отопления. А с наступлением весны данная тема смести-
лась со второго на пятое место».

На плохое содержание дворов пожаловались 4,5 про-
цента обратившихся, на проблемы со счетчиками — 2,8 
процента, на аварийное и ветхое жилье  —1,2 процента.

Мотор — камера — штраф
Дело в том, что для 
того, чтобы передать 
отснятые материалы в 

ГИБДД, надо проделать массу 
ритуальных движений.  

Для начала написать заявле-
ние о том, что в таком-то месте в 
такое-то время вы стали свидете-
лем такого-то административно-
го правонарушения. И попросить 
принять меры к виновнику. По-
сле этого полиция будет доволь-
но долго проверять эти данные, 
искать нарушителя, а потом еще 
и заявителя призовет в качестве 
свидетеля. 

Процедура долгая, сложная и 
требующая определенной само-
отверженности. К тому же не-
безопасная. Ведь виновник по-
лучит данные заявителя и будет 
ему угрожать, требуя забрать за-
явление.

Именно поэтому долгое вре-
мя прорабатывался вопрос, как 
такие свидетельства чьих-то 
безобразий сделать законными 
доказательствами без привлече-
ния этих лиц к следственным 
действиям. 

Законопроект, внесенный 
минкомсвязью, отчасти снимает 
большинство вопросов. В нем 
предлагается приравнять фото-
видеосъемку, сделанную камера-
ми наблюдения или же на мо-
бильный телефон, фотоаппарат 
или видеокамеру обычными гра-
жданами к автоматической фото-
видеофиксации нарушений. То 

есть к той категории, которая не 
требует отдельного оформления 
протокола о совершении нару-
шении. 

Прямо по полученной видео-
записи будут оформляться по-
становления о наложении взы-
скания за то или иное нарушение 
правил. 

Но все это с одной и очень су-
щественной оговоркой. Такие 
видеоматериалы будут прини-
маться только от граждан, заре-
гистрированных на портале Го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг. При этом в самих ма-
териалах должно быть указано 
время проведения съемки и ко-
ординаты места совершения 
правонарушения. 

Все это заметно сужает спи-
сок возможностей автомобили-
стов с одной стороны. Зато про-
двинутой в информационном 
взаимодействии их части дает 
довольно серьезные преферен-
ции. 

Напомним, что сейчас актив-
но обсуждается создание нового 
портала, на котором каждый че-
ловек, который заснял то или 
иное правонарушение, может его 
выложить. И после этого сотруд-
ники МВД смогут привлечь тех, 
кто попал в кадр, за то или иное 
нарушение. 

Однако пока такого портала 
нет. Но данный проект минком-
связи дает законные основания 
для его создания. 

Жаль только, что к фотовиде-
осъемке  обычных граждан 
предъявляются такие строгие 
требования. 

Напомним, что ряд довольно 
громких дел о нарушении обще-
ственного порядка был возбу-
жден именно по видеосъемкам 
обычных граждан, которые те 
размещали на портале Youtube. 
Так что граждане активно стара-
ются помогать полиции при вы-

явлении нарушителей. Одна беда: 
не всегда полиция может исполь-
зовать такую информацию. 

Требуется заявитель, постра-
давший, свидетели — огромное 
количество работы, которой не 
нужно при автоматической фото-
видеофиксации нарушений. 

Недавно внесенные поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях о принятии в 
качестве доказательств любых 

фотовидеозаписей, в том числе и 
сделанных на мобильных устрой-
ствах, — это был первый шаг в 
сторону решения проблемы. 

Теперь минкомсвязи предла-
гает использовать такие записи 
не только при судебном разби-
рательстве, но и для вынесения 
постановлений о нарушении 
правил. 

Проект будет рассмотрен 
осенью.  

Привезение

Сейчас наиболее во-
стребованные загра-
ничные товары у росси-

ян — новинки гаджетов, которые 
еще недоступны для покупки в 
России (дроны, квардрокоптеры, 
фитнес-браслеты). На втором ме-
сте популярные марки кроссо-
вок. На третьем — еда, в том числе 
санкционные продукты (вино, 
различные сыры, шоколад и ха-
мон). Также очень популярны 
детские товары и витамины. 
Средняя стоимость заказа со-
ставляет 200—250 долларов. 

Основной поток идет из горо-
дов-миллионников: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибирс-
ка и Екатеринбурга. Регулярно к 
интернет-сервисам присоединя-
ются пользователи из новых ре-
гионов, и география расширяет-
ся, так же как и список заказывае-
мых товаров. Порой покупатели 
просят привезти им продукты, 
которых нет в их стране: так, на-
пример, как-то путешественник 
доставлял бородинский хлеб из 
России в Таиланд. Бывают и более 
красивые заказы, например, есть 
история про заказ песка с пляжа 
на острове Бора-Бора, где заказ-
чик сделал предложение своей 
возлюбленной. Песок был пода-
рен девушке на годовщину свадь-
бы, что невероятно романтично. 

Таким образом, сервисы для 
путешествий и покупок — не 
просто «служба доставки», это 
целое сообщество, которое любит 
путешествовать, получать и да-
рить впечатления. 

Сейчас для россиян доступны 
уже несколько таких междуна-
родных сервисов: Airfrov (сервис 
из Сингапура), Grabr — площадки 
для размещения заказов на това-

ры по всему миру, Passenger.me — 
работает в основном с заказами 
из США. Участвовать в системе 
может любой человек, имеющий 
банковскую карту.

Конечно, первый вопрос, кото-
рый возникает, сколько можно 
взять заказов и пропустят ли все 
это на таможне. «На сайте есть 
специальное пользовательское 
соглашение, которое регулирует 
перевозки по воздуху. Ограниче-
ния по объемам и количеству 
устанавливает страна ввоза-вы-
воза товара, и лично мы постоян-
но консультируем путешествен-

ников по количеству заказов и 
возможным ограничениям на та-
можне», — рассказала сооснова-
тельница одного из порталов Да-
рья Ребенок. 

Но перед тем, как дать согла-
сие на покупку заказов, путеше-
ственнику все-таки стоит внима-
тельно изучить правила ввоза-
вывоза товаров в ту или иную 
страну, чтобы на момент перего-
воров с заказчиком можно было 
учесть возможные ограничения, 
вероятные налоги и дополнитель-
ные оплаты. «Помимо этого есть 
список запрещенных товаров. 
Туда входит, например, оружие. И 

каждый заказ проверяется на 
предмет законности к ввозу. Все 
запрещенные товары сразу же 
убираются из системы, и об этом 
оповещаются покупатели, разме-
стившие заказ», — отметила Да-
рья Ребенок.

За целостность товара непо-
средственно при доставке отве-
чает путешественник. Если же 
товар во время транспортировки 
был поврежден или потерян, сер-
вис возвращает все деньги на 
карту заказчику. Если товар по-
врежден не по вине путешествен-
ника и тому есть доказательства, 

то деньги возвращаются и путе-
шественнику. Бывалые путеше-
ственники советуют брать зака-
зы в ручную кладь, а не сдавать в 
багаж, если это возможно. 

Если правильно использовать 
возможности таких сервисов, то 
можно получить большие воз-
можности для поездок. Некото-
рые из них позволяют путешест-
вовать практически бесплатно. 
Например, цена билетов в Бер-
лин примерно 300 долларов, что 
равно десяти заказам с вознагра-
ждением 30 долларов. То есть, 
взяв эти 10 заказов, путешест-
венник может окупить расходы 

на билет. Плюс к этому сервис по-
могает узнавать страну назначе-
ния изнутри. Иногда, чтобы най-
ти необходимый заказ, прихо-
дится пройти настоящий квест, 
познакомиться с местными жи-
телями, увидеть страну, что на-
зывается, по-настоящему.

Популярность сервиса по до-
ставке зарубежных товаров че-
рез путешественников в России 
обусловлена тем, что у нас по-
купка импортных товаров обхо-
дится втрое дороже за счет на-
круток ретейлеров. Большинство 
интересных товаров вообще не 

представлено: различные лими-
тированные коллекции, товары, 
которые продаются локально и 
не экспортируются. Да и нередко 
стоимость доставки в западных 
интернет-магазинах оказывает-
ся слишком высокой.

В Сети можно найти путешествен-
ника, который сможет привезти 
даже песок с острова Бора-Бора.

Акцент

 Прежде чем соглашаться 
на покупку заказов, туристу 
нужно изучить правила вво-
за-вывоза товаров в страну 
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Узнайте на сайте: 
какой турмаршрут 
сможет конкурировать 
с «Золотым кольцом»
www.rg.ru/art/1279493

Насколько вырастут суммы в платежках в августе — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1278310

ПАМЯТЬ  Последние почести
последнему
генерал-фельдмаршалу 

Возвращение 
Милютина

Сергей Емельянов

СЕГОДНЯ на Новодевичьем кладбище пройдет церемония 
установки мемориального надгробия великому военному 
реформатору, генерал-фельдмаршалу Дмитрию Алексееви-
чу Милютину и его супруге Наталье Михайловне. А накану-
не в «Российской газете» состоялась пресс-конференция, 
посвященная этому событию. Напомним, в апреле прош-
лого года именно наша газета и журнал «Родина» впервые 
написали о том, что в 1930-е годы в результате реконструк-
ции кладбища надгробие было утрачено. Ознакомившись 
с публикациями, министр культуры, председатель Россий-
ского военно-исторического общества Владимир Медин-
ский принял решение о восстановлении надгробий. 

На вчерашней пресс-конференции научный директор 
РВИО Михаил Мягков рассказал о том, что по сохранив-
шимся архивным фотографиям был сделан эскиз утрачен-
ных надгробий, установлено место захоронения. 

— Мы должны восстановить справедливость: ведь Дмит-
рий Милютин был величайшим военным реформатором, и 
не должен быть забыт, — сказал М. Мягков. — Именно он со-
кратил срок службы с 25 лет до шести в сухопутных вой-
сках и семи — на флоте, учредил институт «запаса», дейст-
вующий и поныне, ввел обучение солдат грамоте, отменил 
в армии телесные наказания. 

На пресс-конференции журналисты с болью говорили о 
том, что дача Милютина в крымском Симеизе, где он про-
жил более тридцати лет, до самой смерти, находится под 
угрозой сноса. И следующий шаг на пути сохранения па-
мяти Дмитрия Алексеевича — создание здесь музея. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В России
открылась
«горячая
линия» 
по детскому
отдыху

КАНИКУЛЫ 
СТРОГОГО 
РЕЖИМА

Наталья Лебедева

В РОССИИ заработала новая 
«горячая линия» по профилак-
тике нарушений в сфере орга-
низации детского летнего отды-
ха. О том, что с обеспечением 
безопасности детей есть про-
блемы, всерьез заговорили 
только после трагедии на Сямо-
зере, унесшей жизни 14 детей. 
Вдруг выяснилось, что безопа-
сность и качество отдыха детей 
напрямую зависят исключи-
тельно от совести и профессио-
нализма организаторов этого 
отдыха. Президент уже дал рас-
поряжение исправить эту ситу-
ацию, а заодно поручил разра-
ботать закон об организации 
детского отдыха.

Пока же в детских лагерях по 
всей стране проходят масштаб-
ные проверки, а в Общественной 
палате сегодня открыли «горя-
чую линию», организаторы кото-
рой рассчитывают не только со-
брать статистику и проанализи-
ровать самые частые нарушения, 
но и оперативно реагировать на 
жалобы детей и родителей. 

— Мы решили открыть «горя-
чую линию» в целях обеспече-
ния общественного контроля за 
детским отдыхом и профилакти-
ки любых нарушений, которые 
могут возникнуть в процессе де-
ятельности детских лагерей, — 
говорит председатель Комиссии 
ОП РФ по социальной политике, 
трудовым отношениям и качест-
ву жизни граждан Владимир 
Слепак.

По его словам, карельская тра-
гедия стала возможной в резуль-
тате беспрецедентной халатности 
со стороны организаторов дет-
ского отдыха, пренебрегших эле-
ментарными мерами безопасно-
сти, а также полного отсутствия 
контроля за организацией дет-
ского отдыха со стороны ответст-
венных должностных лиц контр-
ольно-надзорных органов.

— Мы намерены сделать все от 
нас зависящее, чтобы не допу-
стить повторения подобных тра-
гедий, — подчеркнул Владимир 
Слепак и пояснил, что сотрудни-
ки «горячей линии» будут рабо-
тать в тесном контакте с руковод-
ством Роспотребнадзора, МЧС, 
МВД и Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации.

— Для оперативного решения 
проблем в конкретных субъектах 
РФ будем выходить непосредст-
венно на руководство регионов, — 
сказал он.

За помощью дети, родители и 
сотрудники детских лагерей мо-
гут обратиться по телефону 8 
(800) 737-77-66 (бесплатные 
звонки из всех регионов России) 
или заполнив электронную фор-
му на сайте ОП РФ. Операторы 
call-центра принимают звонки с 
понедельника по четверг с 9.00 
до 18.00, в остальное время обра-
щения принимаются в электрон-
ной форме. Планируется, что 
«горячая линия» будет работать 
до 1 сентября.

Сотрудники «горячей 
линии» будут
работать в тесном 
контакте с МЧС, МВД, 
Генпрокуратурой и 
Роспотребнадзором

Съемка правонарушения на мобильный телефон станет таким же доказательством, как и запись на камеру 
фотовидеофиксации. 
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КСТАТИ
К октябрю 2016 года должен 
быть готов закон, регулирующий 
детский отдых.
— Мы долго добивались необходи-
мости принятия специального 
закона об отдыхе и оздоровлении 
детей в РФ, — говорит руководи-
тель Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей 
Ольга Епифанова. — В планах ме-
роприятий по реализации кон-
цепции государственной семей-
ной политики разработка тако-
го законопроекта предусмотрена 
лишь в 2018 году. 
Она напомнила, что каждый год 
в разных регионах гибнут дети, 
получают непоправимые трав-
мы или массовые отравления. А 
это говорит об отсутствии си-
стемы общепринятых правил, 
обязательных для исполнения все-
ми субъектами индустрии дет-
ского отдыха и туризма. Фоторепортаж с пресс-конференции смотрите на сайте

www.rg.ru/sujet/1560
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ЗА И ПРОТИВ 

По мнению одних экспертов «Российской газеты», интернет-сервисы для поку-

пок и путешествий — перспективное направление, поскольку оно снижает риск 

потери посылки и помогает быстро доставить нужный товар. «Доверять таким 

сервисам можно, об этом говорит число россиян, которые прибегали к ним. 

Кроме того, всегда есть возможность пожаловаться организаторам, — отметила 

первый вице-президент российского Клуба финансовых директоров Тамара Ка-

сьянова. — Фактически это аналог агрегатора такси — Uber и аренды жилья за гра-

ницей — Airbnb. Сейчас действительно становится популярно действовать через 

интернет-посредника, который берет небольшой процент за свои услуги».

Другие же эксперты усмотрели в новой системе риски как для заказчиков, так и 

для путешественников. Сервисы защищают пользователей с помощью платеж-

ной системы и рейтинга покупателей и путешественников. «Получается, что они 

ограничили свою ответственность лишь контролем за расчетами между заказ-

чиком и путешественником, поэтому здесь будут все те же риски, что и при об-

ычной сделке с малознакомым человеком, который бы привез для вас импор-

тный товар, — заметил эксперт независимого центра «Общественная дума» Сер-

гей Литвиненко. — Самое здесь сложное — отказаться от сделки. В обычном мага-

зине это можно сделать без проблем, а по ряду товаров есть еще и несколько 

дней на то, чтобы убедиться, что покупка подходит по цвету и фасону. Здесь же 

скорее всего придется брать то, что привезли, даже если расцветка или размер 

окажутся совсем не такими, как хотелось изначально». 

Если кто-то из участников сделки окажется мошенником или просто недобро-

совестным исполнителем, его аккаунт получит «черную метку» или вообще бу-

дет заблокирован. Но кто может гарантировать, что нарушитель не создаст но-

вый аккаунт? 

По мнению Сергея Литвиненко, развитие таких проектов в будущем могло бы 

быть полезным, если бы не одно «но»: за счет подобных сделок теряются тамо-

женные сборы и налоги, что может привести к серьезным потерям бюджета.
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Юрий Гаврилов

Д
о конца июля Воздушно-
космические силы России 
пополнятся еще одним пол-

ковыми комплектом зенитной 
ракетной системы С-400 «Три-
умф». Об этом сообщил Ян Нови-
ков, гендиректор концерна ВКО 
«Алмаз-Антей», где по заказу ми-
нобороны производят новейшие 
средства ПВО.

Поставки этого оружия в вой-
ска идут по трем контрактам в 
рамках гособоронзаказа-2020. 
Первый в нынешнем году полко-
вой комплект «Триумфов» воен-
ные уже получили, причем с опе-
режением графика. Передача но-
вой техники состоялась на поли-
гоне Капустин Яр под Астраха-
нью. Там новое оружие успешно 
выдержало приемо-сдаточные 
испытания, кульминацией кото-
рых стали боевые пуски по раке-
там-мишеням, имитирующим 
баллистические, маловысотные 
и оперативно-тактические воз-
душные цели. 

По аналогичной схеме будет 
осуществляться прием еще четы-
рех полковых комплектов С-400. 
График их поставок расписан до 
конца октября и предполагает 
передачу заказчикам по одному 
полковому комплекту «Триум-
фов» в месяц. В каждый комплект 
входят командный пункт и два 
ракетных дивизиона. Общее ко-
личество передаваемой в этом 
году техники — 680 единиц.

Надо сказать, что нынешний 

год станет рекордным по числу 
«прописавшихся» в армии но-
вейших зенитных ракетных си-
стем данного типа. Объем прош-
логодних поставок С-400 был по-
чти в два раза меньше — армия 
тогда получила три полковых 
комплекта «Триумфов». Уско-
ренный выпуск нового оружия в 

концерне ВКО в том числе связы-
вают с включением в состав «Ал-
маза-Антея» Брянского автомо-
бильного завода. По словам Яна 
Новикова, этот шаг позволил 
обеспечить своевременное вы-
полнение гособоронзаказа «в ча-
сти производства специальных 
шасси для Вооруженных сил».

Если говорить о системе 
С-400 в целом, то она представ-
ляет собой очень грозное ору-
жие. Во время его испытаний на 
полигонах Ашулук и Капустин Яр 
«Триумф» умудрился одной ра-
кетой сбить цель, летящую на 
скорости 2800 метров в секунду, 
а другой — достать объект на вы-

соте 56 километров. Серийные 
С-400 способны уничтожать воз-
душные объекты на расстоянии 
до 400 км, вести одновременный 
обстрел до 36 целей и наводить 
на них до 72 ракет. Применение 
нескольких типов боеприпасов 
позволяет с помощью «четырех-
соток» создавать эшелонирован-
ную систему ПВО. «Триумф» 
способен решать задачи проти-
вовоздушной и нестратегиче-
ской противоракетной обороны. 
А используемые в зенитной ра-
кетной системе средства автома-
тизации практически исключа-
ют ошибки, вызванные так назы-
ваемым человеческим фактором.

С-400 минобороны в том чи-
сле использует для прикрытия от 
ударов с воздуха расположенных 
в российской столице органов го-
сударственной власти, военных 
штабов, крупнейших научных и 
производственных комплексов. 
Московское небо сегодня при-
крывают несколько полков «Три-
умфов», в том числе базирующи-
еся под Подольском, Электроста-
лью, Дмитровом и Звенигородом. 
По планам военных, к 2020 году 
защищать Москву и Централь-
ный промышленный район Рос-
сии должны 12 полков С-400. 

Кроме того, «Триумфы» несут 
боевое дежурство на Кольском 
полуострове и Камчатке, под Ка-
лининградом и Питером, в дру-
гих местах. Именно эти системы 
были оперативно переброшены в 
Сирию для охраны российской 
авиабазы Хмеймим. 

СУД Кировский 
губернатор Белых 
пожаловался на арест

Оставили 
в «Лефортово»

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел просьбу адвокатов губер-
натора Кировской области Никиты Белых, обвиняемого 
в получении крупной взятки, об изменении ему меры 
пресечения.  Но «прописку» Белых не поменяли.

Он арестован и находится в следственном изоляторе 
«Лефортово». Против него возбуждено уголовное дело за 
взятку на общую сумму 400 тысяч евро. Следователи СКР  
во взаимодействии с сотрудниками ФСБ задержали его с 
поличным 24 июня в одном из ресторанов Москвы во вре-
мя получения помеченных купюр. По решению Басманно-
го суда Москвы он останется в СИЗО до 24 августа. 

Он обвиняется в совершении действий в пользу взятко-
дателя и контролируемых им АО «Нововятский лыжный 
комбинат» и ООО «Лесохозяйственная управляющая ком-
пания», а также в общем покровительстве и попуститель-
стве при осуществлении правительством региона контр-
оля за реализацией предприятиями инвестиционных про-
ектов и ведением бизнеса. 

Сам глава региона заявил, что не признает себя винов-
ным, но готов взаимодействовать со следствием. В знак 
протеста против возбуждения дела он объявил голодовку.  
По словам адвоката, голодовка и перебои в приеме ле-
карств негативно сказались на здоровье губернатора.

Защита попросила отпустить Белых из СИЗО под лич-
ное поручительство известных политиков и обществен-
ных деятелей. Такая мера предложена в качестве альтерна-
тивной. Об этом заявил вчера его адвокат Вадим Прохоров 
на заседании в Мосгорсуде. Среди направивших личное 
поручительство политик Григорий Явлинский, политолог 
Юрий Кобаладзе, профессор Евгений Ясин, политик Ири-
на Хакамада. 

Или под залог в 28 миллионов рублей. Интересно, что 
адвокат арестованного пояснил эту сумму тем, что ее со-
брали друзья его подзащитного. Слова юриста подтвердил 
кивком головы его подзащитный. 

Прокурор просила не приобщать личные поручитель-
ства, кроме одного, аргументировав свои слова тем, что 
все остальные неправильно оформили свои послания — не 
на фирменных бланках. И не выпускать Белых из СИЗО.  

Судья тем не менее приобщила к делу все заявленные 
личные поручительства. В ходе судебного заседания в Мос-
горсуде губернатор Кировской области по видео-конфе-
ренц-связи из СИЗО обратился к жителям области с прось-
бой не верить в то, что он взяточник. 

Официальный представитель Следственного комитета 
РФ Владимир Маркин в «Твиттере» отреагировал на слова 
губернатора Кировской области Никиты Белых, который 
попросил жителей Кировской области не верить в то, что 
он взяточник. «Ну прям Козьма Прутков! Если на клетке 
слона прочтешь надпись «буйвол», не верь глазам своим», 
— напомнил Маркин один из афоризмов Пруткова.  

— Мы полагали и полагаем, что у следствия нет ни еди-
ного основания, доказывающего необходимость содержа-
ния Белых под арестом, — заявил после оглашения решения 
суда адвокат Прохоров. — Но суд не прислушался к нашей 
просьбе, и мы будем обжаловать это решение, и будем 
дальше добиваться его освобождения.

Кроме того, адвокат заявил, что будут использованы 
все средства защиты, включая обращение в ЕСПЧ.  Уточ-
нив, что речь идет не только об уголовном преследовании 
его подзащитного, но и о заключении под стражу.

АРСЕНАЛ Системы С-400 поставляют армии с опережением графика

Ракеты не ошибаются

Памятники Команда российских ученых вылетела в Пальмиру 

Миссия выполнима

Елена Яковлева 

Н
а днях команда рос-
сийских ученых вы-
летела в Пальмиру. О 
подробностях науч-
ной экспедиции РГ 

рассказал директор Государст-
венного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский.

— В Пальмиру вылетела груп-
па археологов Музея Востока, 
Государственного Эрмитажа, 
Института археологии, с ними 
вместе представители мини-
стерства культуры и реставрато-
ры. Это продолжение нашей 
миссии помощи Сирии и уча-
стия в компании ЮНЕСКО по 
возрождению Пальмиры. Группа 
должна в течение нескольких 
дней оценить размеры необхо-
димой срочной помощи Сирии. 
Надо определить места, где нуж-
но срочное укрепление того, что 
устояло. Необходима консерва-
ция того, что открылось в ре-
зультате вмешательства терро-
ристов: допустим, произошел 
взрыв, что-то осыпалось, и обна-
ружились археологические ма-
териалы. Предстоит определить 
срочные меры и по восстановле-

нию музея и реставрации его па-
мятников.

У России — до последнего вре-
мени — была большая археологи-
ческая экспедиция в Сирии, «ко-
павшая» памятники дописьмен-
ных культур на севере страны. 
Что же касается Пальмиры, то 
там нашей экспедиции не было. И 
работа в Пальмире требует дели-
катности. Потому что как только 
кто-то чего-то касается руками, 
тут же начинается крик: «Это не 
ваше! Мы уже тут копали! Где 
ЮНЕСКО?» Поэтому надо дейст-
вовать осторожно. Пока наша 
главная задача — все оценить. По-
сле визита в Пальмиру министра 

культуры РФ мы получили спи-
сок первоочередных просьб Си-
рии для работы там. Он включает 
в себя тщательную геофизиче-
скую и археологическую развед-
ку местности, а также предостав-
ление специалистов и оборудова-
ния для сохранения и консерва-
циии всего, что стоит. Прежде 
всего надо позаботиться о том, 
чтобы не упало то, что устояло на 
войне. Затем нужно составить 
план дальнейших восстанови-
тельных работ и некую смету, ко-
торая должна быть потом обеспе-
ченав том числе и международ-
ными усилиями. Франческо Бан-
дарин, директор ЮНЕСКО по во-

просам культуры, на встрече с 
Владимиром Мединским догово-
рился обо всем этом как о специ-
альном российском вкладе в ме-
ждународную кампанию по вос-
становлению Пальмиры. А кроме 
того стоит задача подготовить со-
глашение с сирийцами о сотруд-
ничестве в области истории архе-
ологии и охране памятников 
культуры, которое будет вклю-
чать кроме Пальмиры,  и другие 
памятники. Особо подчеркну, и 
христианские тоже.

С Сирией немало государств 
имеют соглашения о культурном 
сотрудничестве. Нам нужно вер-
нуться тоже. И та оценочная ра-
бота, которая предстоит улетев-
шей группе ученых - начало этого 
возвращения. Надо понять, какая 
действительно нужна работа и 
сколько это будет стоить.   И даль-
ше уже выбирать, в чем Россия 
будет участвовать и на какие 
деньги -  государственные или 
спонсорские – осуществлять про-
екты

В Пальмире традиционно ра-
ботают польские археологи и ре-
ставраторы. Они уже ведут ре-
ставрацию ранее найденных ими 
вещей. У всех серьезных стран в 

Сирии есть археологические 
центры. И нам, безусловно, ну-
жен русский археологический 
центр, он станет символом наше-
го культурного возвращения в 
Сирию. Я официально предлагал 
министерству культуры списки 
людей, которые могут быть заме-
чательными экспертами. Пред-
ложил повернуть в Сирию Йе-
менскую экспедицию. Ее началь-
ник — Александр Всеволодович 
Седов — готовый капитан новой 
команды. Изучение древности 
невозможно без изучения цен-
тров цивилизации. Всякая исто-
рическая наука неполноценна, 
если не изучает центральные ми-
ровые сюжеты и «свои» вещи в 
корреляции с ними. Поэтому по 
возможности мы из России долж-
ны изучать весь мир. Слава рос-
сийской науки именно в ее гло-
бальности. Глобальность — при-
знак здоровья науки. И интеллек-
туалы должны на этом стоять. 

В прекрасной Пальмире многое 
разрушено, но она жива и требует 
изучения и реставрации.

Акцент

  У всех серьезных стран есть 
археологические центры 
в Сирии. И, безусловно, нужен 
русский археологический 
центр
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В заседании Мосгорсуда по жалобе на свой арест губернатор 
Кировской области Никита Белых участвовал из СИЗО.
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Полностью материал 
читайте на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1280195

ПРОЦЕСС

Сербия 
экстрадирует 
экс-мэра 
Сергиева 
Посада

РОДИНА ЖДЕТ

Анна Скудаева, 
Костромская область, 

Наталья Козлова

ВЛАСТИ Сербии подписали 
разрешение на экстрадицию в 
Россию экс-мэра Сергиева Поса-
да Виктора Букина, заочно аре-
стованного по подозрению во 
взяточничестве в особо крупном 
размере. Об этом корреспонден-
ту «Российской газеты» сооб-
щил представитель Следствен-
ного комитета России.

Дело в отношении бывшего 
сити-менеджера Букина возбу-
дили ровно год назад — в июле 
2015 года по подозрению в вы-
могательстве шести миллионов 
рублей у костромского предпри-
нимателя.

По версии следствия, 50-лет-
ний мэр потребовал у женщины 
«откат» за исполнение решения 
Арбитражного суда Московской 
области, вступившего в закон-
ную силу. Суд обязал админи-
страцию Сергиева Посада вы-
платить костромской предпри-
нимательнице задолженность в 
сумме более 47,8 миллиона ру-
блей. Однако мэр не спешил ис-
полнять решение, потребовав от 
директора коммерческой фир-
мы 50 процентов от общей сум-
мы задолженности. 

Деньги должен был взять по-
средник — начальник юридиче-
ского отдела администрации го-
рода. Его при получении части 
взятки в размере шести миллио-
нов рублей 10 июля 2015 года за-
держали в Костроме сотрудники 
регионального управления ФСБ. 
А 11 июля 2015 года Свердлов-
ский районный суд Костромы 
принял решение о его аресте по 
ходатайству следствия. 

В отношении главы Сергиева 
Посада также возбудили уголов-
ное дело по части 6 статьи 290 УК 
РФ (получение взятки с вымога-
тельством в особо крупном раз-
мере). Наказание по этой статье 
может составить до 15 лет заклю-
чения со штрафом до 420 милли-
онов рублей. Начальнику же 
юридического отдела админи-
страции города вменили часть 
4 статьи 291.1 УК РФ (посредни-
чество во взяточничестве в особо 
крупном размере). Санкция этой 
статьи предполагает до 12 лет за-
ключения и штраф в 70-кратном 
размере от суммы взятки.

Ведение обоих дел поручили 
отделу по расследованию особо 
важных дел СУ СК по Костром-
ской области. В начале этого года 
расследование уголовного дела в 
отношении начальника юротде-
ла администрации городского 
поселения Сергиев Посад Сергея 
Климова было завершено. А ме-
сяц назад суд приговорил Кли-
мова к штрафу в размере 30 мил-
лионов рублей.

Что касается основного подо-
зреваемого, то после возбужде-
ния уголовного дела его при-
шлось объявить в международ-
ный розыск, поскольку тот 
скрылся за рубежом. В декабре 
2015 года стало известно, что Бу-
кин, избранный главой города в 
мае 2014 года, не раскрывая сво-
его местонахождения, прислал в 
Совет Думы Сергиева Посада за-
явление о досрочном сложении 
полномочий. Депутаты ходатай-
ство мэра удовлетворили. 

При этом глава района Сер-
гей Пахомов отметил, что Вик-
тор Букин «продолжает сражать-
ся за свое честное имя». 

А 2 января 2016 года стало из-
вестно, что полиция задержала 
Букина на территории Сербии, и 
экс-чиновника готовят к экстра-
диции в Россию. Так что вскоре 
он сможет «продолжить сра-
жаться за свое честное имя» уже 
на Родине, а следственные орга-
ны смогут его наконец-то допро-
сить.

Подельник Виктора 
Букина, который 
лично брал взятку 
в руки, месяц назад 
был осужден судом 
по ч. 4 ст. 291

СЛЕДСТВИЕ Генпрокуратура 
и СКР пообщались 
с прокуратурой Голландии 

Все о самолете

Наталья Козлова

ВЧЕРА сотрудники СКР и Генпрокуратуры встретились 
с представителями Национальной прокуратуры Нидер-
ландов, которые прибыли в Москву для переговоров о 
правовом взаимодействии в рамках уголовного рассле-
дования обстоятельств крушения малайзийского «Боин-
га» 17 июля 2014 года. 

Как заявил корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин, на этой встрече пред-
ставители Следственного комитета в очередной раз под-
твердили полную готовность оперативно оказывать всю 
необходимую помощь международному следствию.

— При этом вынужден констатировать, что передача 
информации, имеющей отношение к авиакатастрофе, 
осуществляется на сегодняшний день СКР исключитель-
но в одностороннем порядке. Голландская сторона не де-
лится с российскими коллегами данными, которыми 
располагает сама, хотя двусторонний обмен сведениями 
многократно ускорил бы ход расследования, — сообщил 
Маркин. — Обращает на себя внимание игнорирование 
следствием многочисленных просьб о необходимости 
предоставления в Совместную следственную группу та-
ких важных данных от украинской стороны, как первич-
ные данные радиолокации, переговоры военных диспет-
черов, а также записи разговоров военного сектора. 
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ФЕСТИВАЛЬ Кино доплыло 
по Неве 
до «Сердца Байкала»

Флотилия 
семейного 
просмотра

Ирина Корнеева

ЭТО был кинофорум с очень необычной дислокацией. 
Впервые в истории фестивального движения была по-
строена кинофлотилия, которая сначала отправилась в 
навигацию по Неве, а затем пришвартовалась к пяти на-
бережным Санкт-Петербурга. И на городских улицах за-
звучали голоса Леонида Утесова, Любови Орловой, Алек-
сея Рыбникова, Татьяны Самойловой, Олега Даля... 

В Санкт-Петербурге на международном кинофести-
вале «В кругу семьи» осваивали новый способ демон-
страции фильмов: на специальных понтонах создали 
водные кинотеатры, в которых ночью нон-стопом пока-
зывали шедевры из золотой коллекции Госфильмофонда, 
а также российские и зарубежные премьеры картин о се-
мейных ценностях. 
Много ли новых 
фильмов можно от-
нести к этой катего-
рии и зачем сегодня 
нужны кинотеатры 
на воде, мы обсужда-
ем с президентом об-
щенациональной 
программы «В кругу 
семьи» Александром 
Ковтунцом. Ведь в 
эти дни фестиваль на 
Неве передает эста-
фету его следующе-
му проекту — кино-
форуму «Сердце 
Байкала»: до 9 июля 
в Иркутске и Иркут-
ской области на от-
крытых городских 
площадках будут демонстрироваться программы семей-
ного и детского кино. Все мероприятия для жителей ре-
гиона проходят бесплатно.

Александр Сергеевич, в разных городах на каждом фе-
стивале ваша команда готовит уникальное «водное» 
представление. В Санкт-Петербурге ваша любовь к вод-
ным культурным проектам достигла петровских разма-
хов, и вы построили целую кинофлотилию. Поделитесь 
опытом создания плавучих кинотеатров.
АЛЕКСАНДР КОВТУНЕЦ: Мы каждый раз стараемся придумать 
что-то необычное, чтобы возникла особая атмосфера. 
Ведь для семьи важна атмосфера, а мы сейчас говорим 
про семейное кино. Кинотеатры на воде — наше ноу-хау 
этого года, ни на одном фестивале мира не было ничего 
подобного. У нас было пять понтонов. Изначально мы хо-
тели сделать больше, но они оказались невероятно доро-
гими, и мы ограничились пятью. Нужно же было и сам 

понтон построить, и его оборудовать, поставить экран, 
качественный звук, придумать декорации, подходы к 
нему, надежно укрепить, а время от времени еще и от-
правлять в плавание, когда нам давали фарватер. Когда же 
кинотеатры стояли на причале, любой прохожий мог уви-
деть избранное из коллекции Госфильмофонда и некото-
рые фестивальные конкурсные фильмы семейной тема-
тики. Мне кажется, такие необычные показы должны при-
влекать зрительское внимание к семейному и детскому 
кинематографу. Не к какому-то коммерческому кино, а 
именно к той идее, ради которой мы и проводим фести-
валь: к идее семейного возрождения.

Вы готовите для фестиваля две международные програм-
мы — взрослую и детскую. Какую сложнее собрать? И по-
чему так тяжело обстоят дела с популяризацией детских 
фильмов?
АЛЕКСАНДР КОВТУНЕЦ: С точки зрения телевидения мешает за-
кон о невозможности показа рекламы в детских фильмах. 
А с точки зрения кинотеатров им лень рисковать и зани-
маться историями, у которых нет большой рекламной 
кампании. Три года назад мы выпускали фильм «Страна 
хороших деточек», и он шел одновременно с «Хоббитом». 
У нас было 30 миллионов на поддержку, а там — 300 мил-
лионов. Нас поставили на 9 и 12 утра, их — во все осталь-
ные сеансы… Существуют продюсеры, которые снимают 
детское кино, но так как его сложно показывать, их все 
меньше и меньше становится. Но я уверен, что мы преодо-
леем эту ситуацию, не знаю как, но дорогу осилит иду-
щий. Например, у нас на фестивале шел детский фильм 
«Тайны Снежной королевы», который много лет снимала 
Наталья Бондарчук, и, наконец, его доделала. И приз зри-
тельских симпатий получил российский детский фильм 
Андрея Томашевского «Уроки выживания».

Лучшая реакция на ваши кинопрограммы — когда после 
показов люди тут же хватаются за телефоны звонить до-
мой детям или родителям, узнавать, как у них дела… 
АЛЕКСАНДР КОВТУНЕЦ: В нашем сумасшедшем ритме мы все 
время работаем, пытаемся заработать деньги, чтобы про-
кормить семьи, а о душе самых дорогих нам людей порой 
забываем. Так вот мы собираем те фильмы, которые напо-
минают о близких, добрых человеческих отношениях и 
показывают, как можно помочь сохранить семьи, чтобы 
российские семьи были бы крепкими. И мы продолжаем 
проводить наши фестивали, мы рады, что кинофлотилия 
доставила много радости петербуржцам, и будем думать, 
как продолжить эту традицию в других городах.

ИСКУССТВО Третьяковка готовится к выставке Ивана Айвазовского

В ожидании девятого вала
Андрей Васянин

В
черашнюю встречу с ген-
директором Третьяков-
ской галереи Зельфирой 

Трегуловой многие ждали с 
большим интересом: речь шла о 
выставке «Иван Айвазовский. К 
200-летию со дня рождения», ко-
торая пройдет с 29 июля по 20 
ноября. У всех еще жив в памяти 
ажиотаж вокруг экспозиции Се-
рова в начале года, и руководи-
тели Третьяковки, кураторы вы-
ставки обещали рассказать на 

пресс-конференции, прошедшей 
в ТАСС, как они планируют убе-
речь посетителей выставки ве-
ликого мариниста от долгого 
томления в многокилометровых 
очередях, от выламывания две-
рей и прочих никому ненужных 
казусов.

Выставка Айвазовского, по 
прогнозам устроителей, будет 
вполне сопоставима с серовской 
по популярности, и многих вол-
новали в первую очередь вопро-
сы организации. К счастью, цен-
тром обсуждения стала все-таки 

не столько проблема продаж би-
летов и безопасности, сколько 
искусство Айвазовского, кол-
лекция его шедевров, которую 
мы увидим.По словам директора 
ГТГ, главной целью выставки 
было стремление определить 
роль Айвазовского в российском 
и европейском контексте, пока-
зать его как самого позднего ро-
мантика и снять с него штамп ху-
дожника, поставившего свое 
искусство на поток. 

— Поверьте, это художник 
современный, — говорила дирек-

тор ГТГ. — Он поднимал совер-
шенно современные сегодня 
темы: скажем, всевластна ли 
стихия перед лицом человека. А 
его техника такова, что молоде-
жи, которую мы ждем на выстав-
ке, будет поучительно увидеть, 
как такой выразительности 
можно достичь просто руками 
художника, без всяких компью-
теров.

В выставке участвовала вся 
страна — работы Айвазовского 
были собраны по 23 музеям и 
частным собраниям, среди ко-
торых, кроме санкт-петербург-
ского Русского музея,  Цен-
тральный военно-морской му-
зей, музеи Самары, Тулы и дру-
гих городов. Заглавной карти-
ной выставки, ее символом, ста-
ла работа «Черное море»: это 
безбрежная свинцово-синяя 
равнина, в которой, по словам 
гендиректора ГТГ, воплотилась 
вся метафизическая мощь твор-
чества Айвазовского.

— Мы хотим показать его раз-
ным: не только живописцем, но 
и человеком, — говорила на 
пресс-конференции заведующая 
в ГТГ отделом живописи второй 
половины XIX — начала XX века, 
куратор выставки Галина Чурак. 
— И потому ушли от хронологи-
ческого построения выставки и 
разделили выставку на разделы. 
Например, на выставке будет 
зал «Морские стихии», где будет 
видно, как Айвазовский видел и 
показывал штиль, а как — ураган. 
Мы познакомим зрителя с живо-
писными (и не только) результа-
тами его путешествий по миру. В 
его паспорте не было свободного 

места — он, желая почувствовать 
морскую стихию во всей полно-
те, объездил всю Европу. Мы 
расскажем, что он сделал для 
родной Феодосии...

Количество экспонатов вы-
ставки приближается к 200, сре-
ди них 120 живописных полотен, 
десятки графических листов, на-
вигационные приборы, макеты 
кораблей, архивные докумен-
ты… Словом, зрителя на выстав-
ке, что откроется в конце июля в 
Третьяковке, ждет Айвазовский-
художник и личность. 

А в том, что касается обеспе-
чения порядка и возможности 
попасть на выставку макси-
мально большому числу зрите-
лей, то решения, которые, как 
высказалась на пресс-конфе-
ренции Трегулова, «стелили со-
ломку» под проект, были приня-
ты. ГТГ ввела онлайн-продажу 
билетов, которые можно купить 
прямо сейчас, и это ставит мо-
сковских и иногородних почи-
тателей Айвазовского в равные 
условия. Будут и сеансы: 3 дня в 
неделю на выставку можно бу-
дет прийти с 13 до 19 часов и три 
дня — с 10 до 21. Не будет огра-
ничена длительность пребыва-
ния посетителя на выставке. Би-
леты можно будет распечаты-
вать дома, а можно и, не распе-
чатывая ничего, просто, придя 
на выставку, поднести к терми-
налам на входе в ГТГ экран 
смартфона…

Так что, похоже, и организа-
ция выставки любимого в Рос-
сии живописца стала сюжетом, 
«достойным кисти Айвазовско-
го».

ЮБИЛЕЙ

Где и как 
отпразднуют 
100-летие 
Солженицына

ОДИН ДЕНЬ 
АЛЕКСАНДРА 
ИСАЕВИЧА

Наталья Соколова

КАКОВЫ сложности проведе-
ния юбилея Солженицына, за-
планированного на 2018 год, ка-
кие музеи писателя появятся в 
ближайшее время, какие изда-
ния готовятся, — об этом шла 
речь на заседании оргкомитета, 
созданного по решению прези-
дента РФ Владимира Путина. 

Заседание открыл замести-
тель председателя правительст-
ва РФ Сергей Приходько: «Мы 
собрались в уникальном месте, я 
нахожусь под большим впечат-
лением от увиденного — это, в 
первую очередь, коллекция ар-
хивных фондов — картины, ав-
тографы, рукописи, периодика. 
Важно продолжить работу по по-
вышению доступности коллек-
ции фондов Дома русского зару-
бежья».

Дом русского зарубежья ак-
тивно включился в празднова-
ние юбилея писателя. Главный 
вдохновитель — вдова писателя 
Наталия Солженицына. Она рас-
сказала о том, что уже удалось 
сделать за небольшой период с 
момента создания оргкомитета. 

Во-первых, началась работа 
по созданию научно комменти-
рованного издания «Архипелага 
ГУЛАГа». Минкультуры профи-
нансировал работу группы уче-
ных. Во-вторых, сдвинулось с 
мертвой точки создание музея 
Солженицына в Рязани. Уже 
определено место: музею пере-
дано историческое здание Сал-
тыкова-Щедрина. В ближайшем 
будущем музей Солженицына 
может появиться и в Москве на 
Тверской улице. 

Кроме того, начал работу Ро-
сархив, который собирается из-
дать сборник документов из ар-
хива писателя. Началась подго-
товка выставки рукописей Сол-
женицына в Лондоне, Берлине, 
Париже. Завершился второй 
этап конкурса «Солженицын 
вслух», который объявила Рос-
сийская государственная дет-
ская библиотека. В нем участво-
вали 880 детей. Запланирована 
передвижная выставка о жизни 
и творчестве писателя, которую 
могли бы увидеть не только в 
российских регионах, но и во 
всем мире.

Еще одно место на карте, по 
словам Солженицыной, где мо-
гла бы появиться хотя бы памят-
ная табличка, это пересыльная 
тюрьма в Куйбышеве. Барак 
остался, сейчас там размести-
лась столовая электростанции.

Генеральный директор ВГТРК 
Олег Добродеев отметил, что ре-
жиссер Глеб Панфилов подумы-
вает над созданием экранизации 
«Одного дня Ивана Денисови-
ча». Руководитель департамента 
культуры Москвы Александр Ки-
бовский доложил, как идет стро-
ительство нового здания Дома 
русского зарубежья. «Мы идем 
по графику, по срокам мы сда-
дим его в мае 2017 года», — отме-
тил он. Ведутся переговоры о со-
здании экспозиции в здании. Над 
ее проектом, вероятно, будет ра-
ботать бюро, которое создавало 
экспозицию в Еврейском музее 
и Центре толерантности. Кроме 
того, Кибовский отметил, что 
окончательно выбрано место 
для памятника Солженицыну в 
Москве. Он должен появиться в 
сквере на улице Александра Сол-
женицына, между домами 11 и 
13.

Президент Паралимпийского 
комитета России Владимир Лу-
кин спросил у Наталии Дмитри-
евны, будет ли столетие писате-
ля отмечаться в США. Солжени-
цына рассказала, что в Вермон-
те, в городке Кавендиш, где се-
мья жила в изгнании, несколько 
энтузиастов хотят сделать музей 
в одной из пустующих церквей. 
Спецпредставитель президента 
по международному культурно-
му сотрудничеству Михаил 
Швыдкой подключился к разго-
вору и отметил, что передвиж-
ная выставка о Солженицыне 
могла бы разместиться в Библи-
отеке Конгресса или в Нью-
Йоркской публичной библиоте-
ке, и пообещал решить этот во-
прос.

Кино На экраны вышел фильм о судьбе писателя Томаса Вулфа

Гений графомании

Александр Нечаев

Л
итературный редак-
тор Макс Перкинс 
взахлеб читает руко-
пись никому не из-
вестного нового авто-

ра Томаса Вулфа. Рукопись со-
вершенно безразмерная, однако 
Перкинс все-таки решает, что с 
ней можно поработать. Об этом 
он и сообщает появившемуся на 
пороге издательства автору — не-
складному нервному юноше, ко-
торому уже успели отказать все 
издательские дома Нью-Йорка. 
Тот не верит своим ушам, однако 
чек на 500 долларов в качестве 
аванса в руках Перкинса застав-
ляет его убедиться, что это не 
шутка. В течение следующих де-
вяти месяцев Вулф под чутким 
руководством редактора, благо-
даря которому мир узнал о Хе-
мингуэе и Фицджеральде, сокра-
щает свой опус в два раза, приду-
мывает название «Посмотри на 
дом свой, ангел» и становится ли-
тературной звездой мирового 
масштаба. 

После премьеры «Гения» в 
конкурсе Берлинского кинофе-
стиваля стало понятно, что эта 
картина имеет отменные шансы 
оказаться по итогам кинематог-
рафического сезона 2016—2017 
годов в числе основных фавори-
тов в борьбе за «Оскары». По 
крайней мере актерские номина-
ции тут, похоже, неизбежны. И 
Джуд Лоу, играющий Вулфа, и Ко-
лин Ферт в роли Макса Перкинса 
демонстрируют высочайший ак-

терский класс, и особенно пла-
стичность собственных акцен-
тов. Они оба, как известно, бри-
танские подданные, но в «Гении» 
всю дорогу убедительно копиру-
ют американский выговор. Это, 
разумеется, случается не в пер-
вый раз в карьере каждого, но тут 
хорошо узнаваемая американ-
ская артикуляция прямо-таки 
подчеркнута — такой жирный те-
атральный акцент на акценте 
языковом. Слово «театральный» 
вообще служит ключом к «Ге-
нию» — театральность тут, в 
принципе, повсюду. Фильм боль-
ше походит не на традиционный 
кинематографический байопик, 
а на не менее традиционную теа-
тральную постановку. Что неуди-
вительно и, пожалуй, неизбежно, 
если посмотреть список преды-
дущих работ режиссера Майкла 
Грандаджа. «Гений» — его дебют в 
кино. А до него он на протяжении  
двух десятков лет ставил Шекс-
пира и Шоу в театрах по всей Анг-
лии.

В зависимости от того, под ка-
ким углом взглянуть на эту теа-
тральность, можно как похвалить 
опус Грандаджа, так и предъявить 
ему массу претензий. С одной 
стороны, театральность неизбеж-
но несет в себе налет условности 
и нарочитости. В этой картине и 
того и другого хоть отбавляй. Ху-
дожественный мир «Гения» — это 
стильная, но плоская декорация. 
В театральных постановках на 
тему былых времен режиссеры-
ретрограды любят врубать на 
всю катушку радиосводку «от Со-
ветского информбюро», чтобы 
подчеркнуть время действия 
спектакля. В картине визуальным 
эквивалентом этой сводки слу-
жит назойливый ретростиль. 
Нью-Йорк 30-х годов здесь в це-
лях экономии бюджета предстает 
эдаким плоским задником, 
прукрашенным благородной се-
пией. Персонажи вне зависимо-
сти от времени года ходят в длин-
ных пальто и разве что спать не 
ложатся в старомодных шляпах. 

Томас Вулф, Макс Перкинс, 
Эрнест Хемингуэй, Фрэнсис 
Скотт Фицджеральд и его супруга 
Зельда — все они Грандаджа инте-
ресуют вовсе не как живые люди, 
а как персонажи пьесы, в которой 
четко прописано амплуа каждого 
из них. Из-за этого приходится 
жертвовать и умалчивать о значи-
тельных кусках биографии пра-
ктически каждого из них. Особен-
но наглядно это происходит в слу-
чае с Вулфом. Рассказывая о том, 
что писатель после успеха своего 
дебютного романа отправился в 
Париж, Грандадж предпочитает 
пропустить тот факт, что из Фран-
ции тот довольно быстро рванул в 
нацистскую Германию. Там мод-
ный писатель прекрасно прово-
дил время, не замечая многих 
«прелестей» гитлеровского режи-
ма вплоть до 1936 года, когда вне-
запно стал свидетелем дискрими-
нации еврейского меньшинства. 

Если, впрочем, принять эти 
правила игры и поглубже всмо-
треться в концепцию «Гения», то 
она окажется вполне симпатич-
ной. П ортреты Грандаджа вряд ли 
могут похвастать большой точно-
стью, но как убедительные обра-
зы они вполне работают. Сталки-
вая в «Гении» характеры Вулфа и 
Перкинса, режиссер предлагает 
зрителю идеальных — в платонов-
ском смысле — писателя и редак-
тора. Вулф — экзальтированный и 
нелепый ,  вечный подросток, ге-
ниальный графоман, готовый по-
ложить на алтарь писательства и 
отношения с любимой женщиной, 
и собственную жизнь. Перкинс — 

человек, за чтением рукописей не 
замечающий, как растут его соб-
ственные дети, а семейная жизнь 
дает трещину. «Идеальность» не 
означает одномерность: в хоро-
шей пьесе у героев всегда есть 
двойное дно, и «Гений» не исклю-
чение. Если неоднозначность Вул-
фа здесь показана через отноше-
ние к Эйлин Бернстайн — женщи-
не, бросившей ради него семью и 
брошенной им после первого 
успеха, а также в эпизоде ссоры с 
Фицджеральдом, то внутренний 
конфликт Перкинса, всю жизнь 
приводившего в удобоваримый 
вид сочинения больших писате-
лей, менее очевидны и прорыва-
ются наружу лишь однажды. Бли-
же к финалу его герой задает ри-
торический вопрос: мол, а не со-
стоит ли моя работа в том, что я 
делаю произведение не лучше, а 
просто другим? 

У Грандаджа, впрочем, ответ 
на этот вопрос имеется вполне 
однозначный. Духоподъемную 
мораль о том, что за каждым ли-
тературным гением всегда стоит 
не менее (а то и более) гениаль-
ный редактор, который в случае 
чего даст по рукам и не пропу-
стит в печать абзац на пять стра-
ниц, он в последних — самых сен-
тиментальных — кадрах своего 
фильма проговорит столь же ста-
рательно и нарочито, сколь Лоу и 
Ферт весь фильм изображают чу-
жестранный акцент. 

Колин Ферт и Джуд Лоу играют 
в «Гении» редактора Макса 
Перкинса и писателя Томаса Вулфа 
соответственно.

Зельфира Трегулова уверена, что Айвазовский впечатлит посетителей выставки своей метафизической мощью.

Акцент

 Вулф, Хемингуэй, 
Фицджеральд и его супруга 
Зельда интересуют 
режиссера не как живые 
люди, а как персонажи пьесы

Лучшие выставки июля: Moscow Flower Show, 
молодые художники и история кино
www.rg.ru/art/1278557

На понтонах 
создали водные 
кинотеатры, 
в которых ночью 
показывали 
шедевры 
из золотой 
коллекции 
Госфильмофонда

Музей Солженицына 
могут открыть 
на Тверской, 
а памятник 
писателю появится 
на Таганке

Во время фестиваля любой прохожий мог увидеть как ста-
рые советские шедевры, так и новые фильмы о семейных 
ценностях.
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ТОЛЬКО В «РГ» Уильям Перри
рассказал об отношениях
России и Альянса

НАТО — 
не кружок 
по интересам

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

В ПЯТНИЦУ в Варшаве открывается саммит НАТО. Ми-
нистр обороны США Эштон Картер регулярно ставит 
Россию на первое место среди угроз национальной без-
опасности, а американское военное руководство стряхи-
вает пыль с планов времен холодной войны, настойчиво 
добиваясь укрепления восточного фланга альянса. 

О том, почему возможности для укрепления доверия и 
совместного противостояния новым вызовам были упу-
щены, и какие действия могли бы остановить эскалацию 
военной напряженности между Россией, альянсом и США, 
корреспондент «РГ» побеседовал с человеком, который 
стоял у руля американской военной политики после окон-
чания холодной войны. Это бывший министр обороны 
США Уильям Перри, 
возглавлявший Пен-
тагон в 1994—1997 
годах. Перри, которо-
му в минувшем октя-
бре исполнилось 88 
лет, после отставки 
продолжает активно 
выступать на много-
численных конференциях, считается одним из наиболее 
авторитетных специалистов в США в области ядерного ра-
зоружения. Он по сей день преподает в Стэнфордском уни-
верситете в Пало-Альто — сердце калифорнийской Крем-
ниевой долины, где он и принял корреспондента «РГ».

Сейчас отношения России и НАТО находятся в низшей 
точке за период после окончания холодной войны. В 
1990-е годы вы возглавляли министерство обороны 
США. Помните дискуссии такого рода? Была ли атмосфе-
ра диалога иной?
УИЛЬЯМ ПЕРРИ: Очень хорошо помню, но, к сожалению, ныне 
все совсем иначе. Когда я руководил Пентагоном, мне уда-
лось организовать первую встречу министра обороны Рос-
сии с коллегами из НАТО, это было примерно в 1994 году. Я 
встретился с ним и у нас был обед с министрами обороны 
стран НАТО. Это была сердечная беседа, мы озвучили при-
глашение присутствовать на официальных встречах альян-
са, и он его принял. Тогда ни мы, ни русские еще не говори-
ли о членстве в НАТО. Но мы сформировали программу 
«Партнерство ради мира» («Partnership for Peace». — Авт.), 
в которой Россия принимала активное участие, как и боль-
шинство бывших республик СССР и государств Организа-
ции Варшавского договора (ОВД). Целями программы 
были проведение совместных учений и отработка мирот-
ворческих операций. Мы провели несколько таких учений 
за год. Если я правильно помню, трижды в США, по два раза 
в России и на Украине. То есть военные стран НАТО приез-
жали в Россию на учения. Русские, украинцы, американцы, 
немцы — мы вместе моделировали миротворческие опера-
ции. Кроме того, Россия присутствовала на заседаниях 
альянса в качестве наблюдателя, был создан Совет Россия 
— НАТО, который регулярно проводил встречи для обсу-
ждения вопросов, интересных для обеих сторон. 

После окончания холодной войны произошли карди-
нальные сдвиги в геополитическом и военном балансе 
сил в Европе. Было ли у руководства США и стран Запада 
намерение интегрировать Россию в европейскую архи-
тектуру безопасности?
УИЛЬЯМ ПЕРРИ: Да, вместо того, чтобы проводить линию меж-
ду Востоком и Западом, мы работали вместе. Пожалуй, са-
мым значительным успехом стало участие России в круп-
ной операции в Боснии. СБ ООН санкционировал проведе-
ние миротворческой миссии НАТО (Implementation Force, 
IFOR. — Авт.). Будучи министром обороны, я вел переговоры 
о том, чтобы бригада российских военных действовала в со-
ставе американской дивизии. Это были не учения, а реаль-
ная и потенциально опасная операция. И это отлично сра-
ботало. Генерал Уильям Нэш, командовавший первой диви-
зией сухопутных сил США в составе миссии, в свое время 
сказал мне, что российская бригада была одной из лучших, 

которые он когда-ли-
бо видел. Он рекомен-
довал мне наградить 
русского командира 
американской меда-
лью, что я и сделал. 
Это были хорошие 
дни, и мы очень тесно 
работали на благо 
обеих стран. Если мы 
собирались расши-

рять альянс и принимать в его ряды восточноевропейские 
страны, необходимо было подумать и о вовлечении России. 
Думаю, что на тот момент ни НАТО, ни Россия еще не были 
готовы к этому. У нас был хороший прогресс в преодолении 
враждебности, накопившейся за десятилетия между альян-
сом и Москвой, и мне хотелось закрепить это. Поэтому я ре-
комендовал не торопиться до тех пор, пока мы не опреде-
лимся с Россией, но мы действовали слишком быстро.

То есть ваш совет президенту Биллу Клинтону был при-
держать расширение НАТО?
УИЛЬЯМ ПЕРРИ: Верно, подождать с этим.

Были ли у вас единомышленники в администрации?      
УИЛЬЯМ ПЕРРИ: Нет, я был довольно одинок (Смеется). Но я 
наиболее тесно работал с русскими. Министры обороны и 
иностранных дел России посещали заседания альянса, мы 
делали реальные шаги вперед на пути формирования еди-
ной европейской архитектуры безопасности вместо ар-
хитектуры НАТО. Я думаю, расширение на Восток было 
ошибкой со стороны США и НАТО.

Как вы относитесь к идее членства Украины в НАТО?
УИЛЬЯМ ПЕРРИ: Буду предельно откровенен. Когда админи-
страция Джорджа Буша-младшего в 2006 или 2007 году на-
чала дискуссию о том, чтобы предложить путь в НАТО Гру-
зии и Украине, это было серьезной ошибкой со стороны 
США. И проблема не только в том, что это раздражитель 
для отношений с Россией. Это бессмысленно с точки зре-
ния устава НАТО. Его положения предусматривают кол-
лективную оборону. Но у нас нет логистических возможно-
стей для защиты Грузии. НАТО — это не общественный 
клуб, не кружок по интересам и не братство. Это военный 
альянс. Не следует предлагать членство тем странам, где 
мы не сможем исполнять свои обязательства по уставу. 
Многие из моих коллег, в том числе военные, не поддержи-
вают идею о предложении членства Грузии и Украине. 
Даже если абстрагироваться от того, какую реакцию это 
вызывает в России, по объективным критериям Украина и 
Грузия не являются подходящими кандидатами для член-
ства в НАТО. И нам не следовало предлагать им такие пер-
спективы.

ДОКЛАД Британская комиссия признала иракскую
кампанию 2003—2009 годов ошибкой

Доигрались до войны

Екатерина Забродина

Р
ешение британских властей 
о вторжении в Ирак в марте 
2003 года было принято до 

того как были исчерпаны все воз-
можности мирного разоружения 
режима Саддама Хусейна. К тако-
му выводу пришла комиссия под 
руководством главы Тайного со-
вета Британии Джона Чилкота. 

Работа над долгожданным до-
кладом шла с 2009 года. «Впер-
вые после окончания Второй ми-
ровой войны Соединенное Коро-
левство приняло участие во втор-
жении и полномасштабной окку-
пации суверенного государства... 
Нам предстояло установить, 
было ли правильным и необходи-
мым это вторжение и могла ли — и 
должна ли была — Великобрита-

ния лучше подготовиться к по-
следствиям кампании», — расска-
зал сэр Чилкот.

В итоге комиссия пришла к 
выводу, что «военное вторжение 
не было единственно возмож-
ным сценарием развития собы-
тий», кроме того, планирование 
кампании оказалось «полно-
стью неадекватным». По словам 
Чилкота, занимавший тогда пост 
премьер-министра Великобри-
тании Тони Блэр убеждал прези-
дента США Джорджа Буша-
младшего не предпринимать по-
спешных действий в отношении 
Ирака, но затем решил действо-
вать заодно с Вашингтоном в 
рамках «умной стратегии» по 
смене режима в Багдаде.

При этом утверждения, что 
Хусейн вот-вот получит оружие 

массового уничтожения, что и 
стало поводом к развязыванию 
войны, оказались абсолютно без-
доказательными. Комиссия Чил-
кота признала и другой очевид-
ный факт: решение о военной 
операции было принято вопреки 
позиции большинства членов 
Совбеза ООН.

В преддверии презентации в 
Британии вновь заговорили о 
возможном привлечении Блэра к 
ответственности за втягивание 
страны в военные действия, ко-
торые унесли жизни 179 британ-
ских солдат и 150 тысяч иракцев, 
а также привели к хаосу и вспле-
ску террора в Ираке. Но хотя ко-
миссия признала, что операция 
«принесла страдания народу 
Ирака», тема военных престу-
плений на страницах доклада не 
прозвучала. Сам Блэр вчера со-
общил, что действовал «из луч-
ших побуждений». 

АНТИТЕРРОР

Во Франции
создадут
агентство
по борьбе 
с терроризмом

РАЗВЕДКА 
ПРИЗНАЛАСЬ 
В ПРОВАЛЕ 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ЖОРЖ Фенек, председатель 
парламентской комиссии, кото-
рая в течение полугода изучала 
детали прошлогодних терактов в 
Париже, то и дело хмурил брови, 
когда представлял предвари-
тельные итоги расследования.

 «Как могло получиться, что 
террористы, совершившие у нас 
самую кровавую атаку за после-
военное время, смогли беспре-
пятственно пересечь всю Европу 
и оказаться во Франции?» — не 
мог скрыть возмущения депутат 
от правой партии «Республикан-
цы». Если такое случилось, счита-
ет он, то вина здесь спецслужб. С 
Фенеком согласен его коллега по 
комиссии социалист Себастьян 
Пьетрасанта. Он рассказал, что в 
ходе их слушаний главы француз-
ских разведслужб сами признали 
«глобальный провал разведки» 
при парижских терактах. Парла-
ментарии выдвинули целый ряд 
мер. Речь идет о создании агентст-
ва по борьбе с терроризмом по 
примеру американского нацио-
нального антитеррористического 
центра. Оно будет заниматься 
анализом угроз, стратегическим 
планированием и координацией 
оперативных мероприятий. 
Агентство должно непосредст-
венно подчиняться президенту , 
обладать единой базой данных и 
собственным бюджетом.

Депутаты высказались за объ-
единение в одну структуру — Гене-
ральную дирекцию территори-
альной разведки (DGRT) — ряда  
служб, которые в настоящее вре-
мя относятся к двум разным ми-
нистерствам — внутренних дел и 
обороны. При этом будет введено 
единое руководство в лице главы 
МВД. Эта мера призвана поло-
жить конец вопиющей разобщен-
ности в действиях спецслужб, что 
помешало им предотвратить па-
рижские трагедии как в январе, 
так и в ноябре 2015 года.

Как поведал Фенек, из-за несо-
гласованности разведструктур 
было прекращено наблюдение за 
одним из налетчиков на редак-
цию сатирической газеты «Шар-
ли Эбдо» Саидом Куаши, когда 
тот переехал из Парижа в Реймс. 
Другой боевик из той же «январ-
ской» банды Амеди Кулибали в 
свое время получил тюремный 
срок за участие в организации по-
бега террористу Смаину Белкасе-
му. Однако когда оказался на сво-
боде, информация не поступила в 
территориальные спецслужбы, и 
наблюдение за Кулибали не уста-
новили, хотя его экстремистские 
взгляды были хорошо известны.

Другой  вопрос непосредст-
венно касается обстановки в пе-
нитенциарных заведениях, где 
многие заключенные подверга-
ются радикальной обработке со 
стороны сокамерников. Хотя не 
так давно было принято решение 
о формировании службы тюрем-
ной разведки, ее эффективность, 
убеждены депутаты, оставляет 
желать лучшего. На 68 тысяч 
французских заключенных при-
ходится всего лишь 114 агентов, 
хотя их должно быть минимум в 
три раза больше.

 И еще один важный момент. 
Парламентская комиссия предло-
жила слить воедино три француз-
ских спецназа. В настоящее время 
два из них — RAID и BRI — относят-
ся к полиции, а третий, GIGN, — к 
жандармерии, входящей в состав 
минобороны.

Противостояние Президент Обама поет оды язвительной Клинтон,
а миллиардер Трамп недоволен и ею, и ФБР

Хиллари ушла 
от прокурора

Максим Макарычев 

П
резидент США Барак 
Обама, впервые по-
казавшись с Хиллари 
Клинтон на публике 
во время предвыбор-

ных баталий, официально под-
держал кандидатуру своего веро-
ятного преемника. Тем временем 
Трамп «рвет и мечет» оттого, что 
ФБР не стало возбуждать дело в 
отношении бывшего госсекрета-
ря за служебную переписку в 
личной почте.

Выступление главы Белого 
дома, поднявшегося на сцену 
вместе с Хиллари Клинтон, со-
стоялось на ее предвыборном 
митинге в городе Шарлотт штата 
Северная Каролина. Пожалуй, 
еще никогда действующий пре-
зидент США не «источал столько 
од» в адрес вероятного будущего 
лидера страны. Обама, который, 
скорее, больше запомнится по-
томкам своим ораторским искус-
ством, чем делами, не уставал 
произносить комплименты в 
адрес бывшей первой леди. Вы-
ступление президента состоя-
лось через пару часов после того, 
как глава ФБР Джеймс Коми, 

упрекнувший Клинтон в халат-
ности при использовании личной 
электронной почты, все же рас-
писался в том, что судить экс-
главу американской диплома-
тии, по сути, не за что и «никакой 
прокурор не возьмется за это 
дело». 

Не секрет, что демократы хо-
тели, чтобы «сага о секретной пе-
реписке» была завершена до съе-
зда Демократической партии, ко-
торый пройдет 24 июля. Однако 
лучшего подарка, чем сделать это 
перед митингом, где в поддержку 
Клинтон выступил сам прези-
дент, придумать было сложно. 
Хотя, напомним, что 52 письма 
из почты Клинтон были из разря-
да «крайне чувствительной кор-
респонденции»: 8 считались со-
вершенно секретными, 36 — се-
кретными, еще 8 — имели гриф 
«конфиденциально». 

Для Клинтон этот день означал, 
что она наконец-то «освобождает-
ся от юридических пут» и смело 
может «шагать по заветной ковро-
вой дорожке» в хорошо знакомый 
ей Белый дом. Осталось устранить 
одно препятствие — своенравного 
и упорного миллиардера Дональда 
Трампа, которому, так же как и ей, 
палец в рот не клади. Похоже, что 
американскому избирателю, а с 
ним и зрителям во всем мире пред-
стоит увидеть одну из самых кол-
ких и острых словесных предвы-
борных дуэлей в истории прези-
дентских гонок. Судя по накалу 
страстей, в этой схватке будет хва-
тать «тумаков ниже пояса» и «уда-
ров по больным мозолям». Вы-
ждав, пока президент закончит 
свою речь-панегирик в ее честь, 
Хиллари с завидной хваткой и 
азартом охотника начала атаку на 
Трампа. На этот раз ее выступле-

ние касалось того, что нью-йорк-
ский олигарх будет не только ни-
кудышным президентом, но и аб-
солютно беспомощным главноко-
мандующим. «Трамп не готов 
стать президентом, он по своему 
темпераменту непригоден для по-
ста главнокомандующего, кото-
рый требует знаний, уравнове-
шенности и колоссальной ответст-
венности, — обратилась Хиллари 
Клинтон к залу с присущей ей яз-
вительной иронией. — Можете ли 
вы себе представить в Белом доме 
Трампа, когда мир столкнется с 
кризисом и его судьба будет зави-
сеть от нашего президента?» Зал 
проводил бывшего госсекретаря и 
расплывшегося в лучезарной 
улыбке президента США, как гово-
рили в советские времена, нескон-
чаемой овацией.

А в это время в другом конце 
Америки лютовал Дональд Трамп. 
Нет, он, конечно, ждал подобного 
вердикта ФБР, снимающего «всю 

пену виновности» со своей сопер-
ницы. Но, похоже, просто опешил 
от того, с какими минимальными 
потерями вышла бывшая госсе-
кретарь из всей этой некрасивой 
истории с секретными письмами. 
«Система прогнила, — сказал как 
всегда импозантно одетый канди-
дат от республиканцев. — Как об-
ычно, плохое решение». И теперь 
Трампу остается «засучить рука-
ва» и вступить в противостояние с 
бывшей первой леди. Даже если 
это ему как галантному джентль-
мену, привыкшему по-другому об-
ращаться с женщинами, в тягость.  

«Я готов передать ей эстафету», — 
сказал Барак Обама, показав 
на Хиллари Клинтон.

Некоторые британцы потешаются над Блэром, полагая, 
что он «прогнулся под американцами».

Акцент

 Клинтон, с ее завидной хваткой, 
начала «охоту» на ТрампаНесогласованность 

действий развед-
служб Франции 
привела к трагедии 

С российскими кол-
легами мы хорошо 
работали вместе

Я советовал 
Клинтону придер-
жать расширение 
НАТО на Восток

МЕЖДУ ТЕМ

Хиллари Клинтон поддерживают на 12,6 процента больше американцев, чем До-

нальда Трампа. Такие данные содержатся в результатах социологического опро-

са, проведенного агентством «Рейтер» и исследовательской службой Ipsos. На-

помним, что выборы президента США пройдут 8 ноября этого года.

ПРОЕКТ На Кипре проголосуют
по вопросу отмены санкций

Сигнал Европе

Константин Волков

В ЧЕТВЕРГ в палате представите-
лей парламента Кипра состоится 
голосование по резолюции об от-
мене санкций в отношении Рос-
сии. Проект внесен месяц назад 
депутатами от фракции комму-
нистической Прогрессивной 
партии трудового народа Кипра 
(АКЭЛ) — второй по величине в 
парламенте.

Как отмечается в проекте резо-
люции, палата представителей  
«озабоченная продолжающейся 
напряженностью в отношениях 
между ЕС и Россией, а также про-
должающимся кризисом на Укра-
ине», подчеркивает, что санкции, 
введенные Евросоюзом против 
РФ оказались «контрпродуктив-
ными» и отрицательно сказались 
на торгово-экономических отно-
шениях Республики Кипр и Рос-
сии. При этом, напоминают авто-
ры документа, российская сторо-
на всегда поддерживала Респу-
блику Кипр в критические момен-
ты на уровне ООН и других меж-
дународных организаций.

Создатели резолюции призы-
вают правительство Кипра в рам-
ках работы в Европейском совете 
приложить усилия для отмены 
санкций и налаживания мирного 
сотрудничества во всех областях. 
Кроме того, в АКЭЛ считают, что 
исполнительная власть Кипра 
сама должна принять инициати-
вы для увеличения поставок 
кипрской продукции в Россию.

Как заявил лидер парламент-
ской фракции АКЭЛ Георг Локаи-
дес, «введение санкций ЕС против 
России спровоцировало серьез-
ный ущерб для различных отра-
слей кипрской экономики». Осо-
бенно ограничения затронули от-

расли туризма, финансовых услуг 
и коммерческих перевозок. По 
его словам, «ограничения в отно-
шении России оказались контр-
продуктивными и совершенно не 
помогли разрешению кризиса на 
Украине. Наоборот, они привели 
лишь к негативным политиче-
ским и экономическим последст-
виям как для России, так и для 
стран—членов ЕС и к общему рег-
рессу на европейском континен-
те». Также в поддержку резолю-
ции высказался и мэр кипрского 
города Лимассол Андреас Христу. 
По его словам, киприоты не под-
держивают антироссийских сан-
кций, вне зависимости от своих 
политических взглядов.  

Тем временем во многих стра-
нах ЕС все шире разворачивается 
кампания за отмену антироссий-
ских мер. Так, советы уже четырех 
областей Италии — Венето, Лигу-
рии, Ломбардии и Тосканы — одо-
брили резолюции, призывающие 
власти областей добиваться через 
Рим и Брюссель отмены санкций. 
На очереди — голосование еще в 
двух итальянских регионах — Пье-
монте и Эмилии-Романье. Движе-
ние за отмену ограничительных 
мер в отношении РФ организова-
ны оппозиционной итальянской 
партией «Лига Севера», призыва-
ющей «строить мосты, а не стены». 

Ранее за смягчение санкций 
проголосовал сенат Франции. Он 
принял резолюцию, рекомендую-
щую постепенно смягчать ограни-
чения вплоть до полной их отмены.

Читайте также: 
Запад потерял более 
60 млрд долларов 
из-за антироссийских 
санкций
www.rg.ru/art/1280034

Какие языки займут 
место английского в ЕС 
после Brexit — узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1277120

Полный текст читайте на сайте
www.rg.ru/art/1280036

«Медвежья услуга»
Билла Клинтона
откроет Трампу путь 
к президентству —прогнозы 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1279006
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МЕЖДУ ТЕМ 
Фаворитом в борьбе за пост гла-
вы британских консерваторов и 
премьерское кресло стала глава 
МВД королевства 59-летняя Те-
реза Мэй. В первом туре внутри-
партийного голосования за Мэй 
подано 165 голосов народных из-
бранников. За ней следуют млад-
ший министр энергетики Андреа 
Лидсом и глава минюста Майкл 
Гоув — в их копилке 66 и 48 голосов. 

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера парижский суд приговорил 
к 9 годам тюрьмы брата одного 
из террористов, который участ-
вовал в атаке на концертный зал 
«Батаклан» 13 ноября 2015 года. 
Ее жертвами стали 90 человек. 
Всего же теракты в Париже уне-
сли 130 жизней. Приговоры были 
вынесены еще шести подсуди-
мым. Их признали виновными в 
связях с террористами и пригово-
рили к срокам от шести до вось-
ми лет заключения. Суд устано-
вил, что молодые люди проходили 
подготовку в Сирии. 

Подготовила Екатерина Забродина
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Проблема Кто рискованно экспериментирует на Байкале: природа или человек?

В воздухе пахнет... цивилизацией

Михаил Грачев, академик РАН 

П
о телевидению пока-
зывают жуткую кар-
тину: в океанах обра-
зовались три огром-
ные горы пластиково-

го мусора, в основном использо-
ванных пластиковых бутылок и 
пакетов. Разлагается пластик мед-
ленно и дает мельчайшие чешуй-
ки, которые заглатывают рыбы и 
другие обитатели океана и гибнут 
в страшных мучениях.

Ни иностранцы, ни наши моло-
дые люди уже не помнят, что такое 
авоська.

Очевидное решение: запретим 
пластиковые пакеты и мешки во 
всем мире.

Дадим всем авоськи, пластико-
вые бутылки заменим на стеклян-
ные, и авось мусора в океане не 
будет. Так-то оно так, но тем не ме-
нее однако... Не все так просто. 
Производство пластика приносит 
огромные прибыли, создает мил-
лионы рабочих мест. Пока челове-
чество не откажется от модели 
безудержного потребления, быть 
в океане мусору, гибнуть в океане 
рыбам и ракам...

Из энциклопедии
Авоська, или сетка, — разговорное 

название сетчатой, сплетенной из 
суровых нитей хозяйственной сум-
ки, используемой преимущественно 
для посещения рынков и магазинов, 
для туристических поездок. В сло-
женном виде авоська занимает 
очень мало места, и поэтому ее удоб-
но брать с собой в дамскую сумочку. 
Во времена дефицита в Советском 
Союзе люди зачастую постоянно но-
сили авоську с собой на случай — авось 
удастся что-то купить (обычно в 
обеденный перерыв или по дороге с ра-
боты домой). Кроме того, в совет-
ских магазинах не было полиэтиле-
новых сумок-пакетов для покупок, и 
сумку нужно было иметь при себе. В 
СССР авоськи плели на предприяти-
ях Всесоюзного общества слепых 
(ВОС). Котомка классической авось-
ки сплетена в 14 рядов по 24 ячейки. 
Максимальная нагрузка — 70 кг. 
Срок службы 20 лет.

Экологический кризис 
на Байкале

Ровно 5 лет назад, а именно ле-
том 2011 года, Анжелика В. Тис-
сен, лидер общественной органи-
зации Северобайкальска «За чи-
стый Северный Байкал», обнару-
жила массовые выбросы спироги-
ры на побережье озера в дельте 
реки Тыя. Будучи по специально-
сти дипломированным биологом-
охотоведом, Анжелика Васильев-
на поняла: дело нешуточное. Она 
добилась приезда в Северобай-
кальск федерального природоох-
ранного инспектора Е.А. Иванова. 
Инспектор убедился на 
месте в том, что А. Тис-
сен права в своих по-
дозрениях и тре-
вогах, и обра-
тился в наш 
Лимнологи-

ческий институт, чтобы мы помо-
гли разобраться в ситуации...

Начавшийся в 2011 году эколо-
гический кризис на Байкале много-
кратно описан в научной литерату-
ре, прессе, о нем говорят по радио и 
телевидению. Причина его не ясна. 
Кризис крупномасштабный, охва-

тил все мелководье Байкала по все-
му периметру длиной 1800 кило-
метров. Коровы и лошади воду не 
пьют, люди не могут пить воду даже 
после кипячения. Купальщик по-
скальзывается, когда входит в воду. 
В журнале National Geographic 
образовавшаяся байкальская суб-
станция названа слизью, которая 
покрывает дно. Дайверы раньше 
видели предметы на расстоянии 
20—30 м, теперь видимость иногда 
падает до 2 метров. Такой вот уча-
сток Мирового природного насле-
дия ЮНЕСКО...

Дам только краткое перечи-
сление фактов:
• необузданное развитие не-
обычной для Байкала нитчатой 
зеленой водоросли спирогиры — 
тысячи и тысячи тонн;
• гибель почти всех байкальских 
губок, принадлежащих к несколь-
ким эндемичным видам;
• исчезновение августовского 
стада байкальского бычка-желто-
крылки, одной из кормовых баз 
омуля;
• неумеренное развитие циано-
бактерий на больных и мертвых 
губках и на грунте; образование 
толстых скользких водорослево-
бактериальных матов;
• появление цианобактерий, вы-
деляющих смертельно опасные 
нервно-паралитические яды сак-
ситоксины.

Все это происходит в прибреж-
ной мелководной зоне шириной 
100—200 м и глубиной до 25—50 м, 
на эту глубину еще проникает 
нужный для развития спирогиры 
солнечный свет.

Пелагиаль Байкала — его глубо-
ководная зона — пока не пострада-
ла; не изменились ни химия воды, 

ни фитопланктон, ни изобилие 
омуля, ни благополучие байкаль-
ского тюленя. Это не мое мнение, а 
факты.

На наших четырех научно-ис-
следовательских судах мы прове-
ли за последние четыре года 50 
экспедиций, еще несколько эк-

спедиций —  по льду; сделаны ла-
бораторные анализы, расчеты с 
участием не менее 50 наших и 10 
иностранных ученых и отечест-
венных узких специалистов. 
Наши водолазы совершили около 
200 опасных погружений на глу-
бины до 50 м. Очень помогло нам 
Федеральное агентство научных 
организаций, ФАНО, — оплатило 
все топливо, закупило запчасти 
для импортных приборов, разре-
шило ввести дополнения в госу-
дарственные задания.

Байкал — это сложная система; 
не «очень сложная», а сложная. 
Это не эпитет, а математический 
термин.

Все реальные системы в на-
шем мире сложные,  неравнове-
сные, и точное предсказание их 
поведения принципиально невоз-
можно.

Но ученые выдвигают десятки 
гипотез — это их работа. Перечи-
слю гипотезы о причине байкаль-
ского кризиса.

Научные и ненаучные 
гипотезы (отгадки 
и домыслы)

1. Эвтрофикация прибрежной 
зоны.

Эвтрофикация — это избыточ-
ное питание. Конечно, оно есть, 
это очевидно. Однако как питание 
туда попадает и почему за сотни 
лет со времен протопопа Авваку-
ма (1662) бурного роста спироги-
ры не было?

Это и есть загадка века.
Вполне вероятно, что источ-

ником питательных веществ яв-
ляется бурное развитие дикого 
туризма.

2. Потепление климата.

Связь кризиса с потеплением 
климата не доказана: теплые годы 
случались и раньше, но к спиро-
гирным кризисам не приводили. К 
тому же на Байкале максимум 
развития спирогиры наступает не 
жарким летом, а в октябре.

3. Вселение в Байкал нового 
вида спирогиры (всего их около 
400 по всему миру)

Гипотеза проверяется.
4. Истончение озонового слоя в 

тропосфере над Сибирью.
Из области фантастики.
5. Неконтролируемое размно-

жение байкальского тюленя не-
рпы.

Факт увеличения численности 
нерпы научно не доказан. Однако 
нерпа каждый день ест 4 кг рыбы, 
и масса ее фекалий попадает в 
мелководье.

6. Возвращение на Байкал ог-
ромных стай околоводных птиц 
бакланов, которые сбрасывают 
свои фекалии в мелководье.

Связь не установлена.
7. Разрушение слоя газовых ги-

дратов на дне Байкала и резкое 
увеличение концентрации метана 
в воде, погубившего губки.

Губки метана не боятся, это до-
казано. 

8. Снижение уровня Байкала 
«негодяями» энергетиками.

Энергетики не негодяи.  Подоб-
ные понижения уровня наблюда-
лись на Байкале и ранее, но к кри-
зисам не приводили.

9. Спирогира рождается там, 
где много питания, потом отрыва-
ется от лежащих на дне камешков 
и в виде плотов передвигается к 
берегу.

Пока для меня эта гипотеза са-
мая правдоподобная.

Загадка века
Кризис я называю «загадкой 

века», поскольку по крайней мере 
за 100 последних лет научных на-
блюдений на Байкале подобной 
беды не случалось ни разу. И рань-
ше, во времена протопопа Авваку-
ма, подобной выходки спирогиры, 
вероятно, не было ни разу. Где же 
загадка? Постоянно проживаю-
щие на берегу Байкала жители 
сбрасывают в озеро ежегодно око-
ло 50 тонн неорганического фос-
фора. Общее количество неорга-
нического фосфора в Байкале —  
308 000 тонн, т.е. примерно в 6000 
раз больше. Значительная часть 
фосфора к тому же ежегодно уте-
кает с водами Ангары. Ничтожная 
ежегодная добавка — 1/6000 часть 
— не могла бы вызвать и не вызвала 
эвтрофикацию всего озера. Пред-
ставьте себе, что вам принесли 
горшок с горохом, но повар ошиб-
ся и положил одну лишнюю горо-
шину. Вырастет ли ваш вес?

Один из первых восхищенных 
отзывов о Байкале из русских лю-
дей оставил протопоп Аввакум. 
При возвращении из даурской 
ссылки неистовому протопопу 
пришлось летом 1662 года пере-
правляться с восточного берега 
моря-озера на западный, и он пи-
шет о Байкале:

«...Лодку починя и паруса скропав, 
через море пошли... Егда к берегу при-
стали, восстала буря ветренная, и 
на берегу насилу место обрели от 
волн. Около ево горы высокие, утесы 
каменные и зело высоки, — двадцеть 
тысящ верст и больше волочился, а 
не видал таких нигде. Наверху их по-
латки и повалуши, врата и столпы, 
ограда каменная и дворы, — все богоде-
ланно. Лук на них растет и чеснок, — 
больши романовского луковицы и 
слаток зело. Там же растут и коно-
пли богорасленныя, а во дворах тра-
вы красныя и цветны и благовонны 
гораздо. Птиц зело много, гусей и лебе-
дей — по морю, яко снег, плавают. 
Рыба в нем — осетры и таймени, 
стерледи и омули и сиги и прочих ро-
дов много. Вода пресная, а нерпы и 
зайцы велики в нем: во океане-море 
большом, живучи на Мезени, таких 
не видал. А рыбы зело густо в нем: осе-
тры и таймени жирни гораздо, — 
нельзя жарить на сковороде: жир все 
будет. А все то у Христа тово-света 
наделано для человеков, чтоб, успоко-
яся, хвалу Богу воздавал».

«Житие протопопа Аввакума, 
им самим написанное» (1662)

Зато добавка «горошины» ан-
тропогенных питательных ве-
ществ в мелководье Байкала дей-
ствительно могла бы легко выз-
вать эвтрофикацию прибрежной 
зоны, если бы эта зона была отде-
лена от открытого Байкала водо-
непроницаемой стеной, ведь ее 
объем равен всего пяти кубокило-
метрам, а объем всего Байкала, 
как известно, равен 23 тысячам 
кубокилометров.

Гадания на мертвых губках
Но стены-то нет. Почему же 

вода мелководий не обменивается 
с водой открытого Байкала? Ответ 
на этот вопрос — очень сложная за-
дача из области гидродинамики, 
для решения которой требуются 
талантливые физики, математи-
ки; не имитационные, а более 
сложные математические модели; 
нужны эксперименты во вращаю-
щихся опытовых бассейнах, нуж-
ны новые натурные наблюдения. 
А это, понимаешь, траты...

К тому же надо объяснить не 
только эвтрофикацию мелковод-
ной зоны, но и взаимосвязь всех 
происходящих одновременно 
кризисных событий: безудержное 
развитие спирогиры — гибель гу-
бок — безудержное развитие ядо-
витых цианобактерий.

Массовая гибель популяций 
морских губок наблюдается в мире 
повсеместно — в Мексиканском за-
ливе, Карибском море, Северной 
Атлантике, Средиземном море, на 
Большом Барьерном рифе. Правда, 
массовая гибель пресноводных гу-
бок описана нами впервые. Причи-
ну массовой гибели морских губок 
пытаются установить ведущие би-
ологи многих стран мира, грешат 
на заражение неизвестными ми-
кробами, на глобальное потепле-
ние климата, на яды антропогенно-
го происхождения, на возросшее 
поступление питательных ве-

ществ. Работы ведутся, начиная с 
середины XX века, но к успеху не 
привели, причины так и остаются 
неизвестными. 

Скупой платит дважды
Байкал — гораздо более простая 

экосистема, чем Мировой океан, и 
во многом можно было бы разо-
браться года за три, если бы были 
деньги. Нельзя работать без реак-
тивов и «расходников», без ремон-
та приборов, без оплаты аутсор-
синга, никто нам в долг не поверит. 
Какого-либо специального фонда 
для разрешения кризисных эколо-
гических ситуаций в стране нет, 
обычного же финансирования не 
хватает. Естественно, что еще в 
2011 г. мы доложили научному со-
обществу и политическим руково-
дителям всех уровней о кризисе, но 
деньги от этого не появились. За-
болтали в бесконечных дискусси-
ях: что страшнее — спирогира, за-
суха или водный дефицит. 

На принятую в 2012 г. Феде-
ральную целевую программу «Об 
охране озера Байкал и социаль-
но-экономическом развитии 
Байкальской природной террито-
рии» выделено 57 млрд руб лей, 
но ничего не выделено байкаль-

ской науке, а нам нужно всего 
лишь 0,4 процента от этой сум-
мы, чтобы попытаться понять, 
что происходит. Без более глубо-
кого понимания трудно надеять-
ся на то, что предлагаемые меры 
дадут ожидаемый эффект.

На Байкале из 29 сооружений 
для очистки бытовых стоков по-
селков и объектов рекреации ра-
ботает только два, и даже они не 
обеспечивают предписываемого 
законом качества очистки стоков. 
Нужны не обычные сооружения с 
биологической очисткой, а специ-
альные установки, в которых доо-
чистка от соединений азота и фос-
фора производится благодаря спе-
циальным технологиям и приме-
нению реагентов. Обычное очист-
ное сооружение с биологической 
очисткой стоков для крупного 
Байкальского поселка будет сто-
ить 400 млн руб лей. Сооружение с 
дополнительной доочисткой от 
питательных элементов — азота и 
фосфора — будет стоить раза в два 
дороже. А ведь на всем западном 
побережье Байкала нет не только 
очистных сооружений, но и систе-

мы канализации, без которой эти 
сооружения бесполезны.

Еще лет 20 назад можно было 
надеяться, что Байкал справится с 
человеческими отходами сам. По 
дороге, ведущей из Иркутска в 
пос. Листвянка (базу Лимнологи-
ческого института)  — это самая 
близкая к Иркутску «визитная 
карточка» Байкала, — пробегало 
несколько десятков машин, бро-
дили стада коров, и машины усту-
пали им дорогу. По данным ГАИ, в 
один из дней 2015 г. Листвянку по-
сетило три тысячи автомобилей, и 
в каждом сидело в среднем по че-
тыре человека. Канализации на 
большей части территории Лист-
вянки нет, загрязненные стоки из 
жилых домов и гостиниц с подзем-
ными потоками так или иначе по-
падают в Байкал. 

Ныне нагрузки на байкальские 
берега кратно возрастают: начи-
нается прокладка «байкальской 
тропы», а это сотни и сотни кило-
метров. Надо создавать санитар-
но-гигиенические условия для 
миллиона туристов. Как в милли-
онном городе — без системы кана-
лизации и очистки фекалий не 
обойтись. Строительство очист-
ных сооружений и канализации 

на берегу Байкала потребует мно-
го времени, сил и средств.

Однако представим себе на ми-
нуту, что наука была не права, не 
сумев провести более детальных и 
убедительных исследований. Ока-
жется, что деньги на систему уда-
ления фосфора были потрачены 
неэффективно. Но очистные соо-
ружения нужно строить, так се-
годня требует закон. Так бывает: 
политики часто вынуждены при-
нимать решения в условиях недо-
статка информации, но лучше, 
чтобы информация была.

Сейчас необходимо разрабо-
тать и испытать на деле различные 
системы удаления фосфора из сто-
ков, а в идеале — доказать, что бла-
годаря этому экологический кри-
зис на Байкале может быть оста-
новлен и повернут вспять — это 
предмет науки.

Известно, что скупой платит 
дважды. Я уверен в том, что опыт-
но-промышленные установки бу-
дут созданы и испытаны, а деньги 
найдутся. Сегодня отношение к 
этой проблеме заметно измени-
лось.

Черный лебедь на Байкале
Кризис на Байкале стал совер-

шенно неожиданным, и вряд ли 
его можно было предсказать.

Есть такой знаменитый аме-
риканский философ, математик, 
экономист и успешный игрок на 
бирже Нассим Николас Талеб. 
Родился он в Ливане в 1960 г. Зна-
менитую Гарвардскую школу 
экономики он называет Совет-
ско-гарвардской школой эконо-
мики, которая своей главной за-
дачей считает предсказание кур-
сов акций и благополучия госу-
дарства. Как он говорит, в этой 
школе есть кафедра орнитоло-
гии, где в клетке содержат птиц, а 
профессора учат их летать — ма-
шут рукавами, поднимают ногу, 
опускают нос. Месяца через три 
птиц отпускают. И, о чудо! Птицы 
научились, они летят и улетают 
прочь. Слава прекрасным эконо-
мистам! Прекрасная школа!

Талеб ввел понятие «черного 
лебедя». Наши экономисты, ка-
жется, о нем слышали. «Черный 
лебедь» — редкое событие боль-
шой амплитуды, которое совер-
шенно невозможно предсказать 
в принципе, даже если есть 
компьютеры любой мощности. 
Обычными «советско-гарвард-
скими» методами нельзя пользо-
ваться для игры на бирже для 
того, чтобы предсказывать кли-
мат или цены на нефть и курс дол-
лара; результат настоящего науч-
ного исследования, будущее со-
стояние Байкала — потому что все 
это — сложные системы, в кото-
рых бесконечно малые причины 
могут рождать бесконечно боль-
шие последствия. Талеб извлек 
выгоду из понимания «черного 
лебедя», секрет его успехов был в 
том, что встретить «черного ле-
бедя» он всегда был готов, и в ре-
зультате преуспел.

Не понадеялся он на русский 
авось. Надеюсь, что и мы сумеем 
понять и обуздать своего байкаль-
ского «черного лебедя».

На Байкале все как у моря: 
и корабли, и чайки.

Акцент

 Кризис - это «загадка века», 
поскольку за 100 последних 
лет научных наблюдений 
на Байкале подобной беды 
не случалось ни разу

Акцент

 Байкал — гораздо более прос-
тая экосистема, чем Мировой 
океан, и во многом можно 
было бы разобраться года 
за три, если бы были деньги

Зачем на дне Байкала 
установили видеокамеры — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1271307

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

Михаил Александрович 
Грачев,  
академик РАН

В 1987—2015 годах —  директор Лимно-

логического (Байкальского) институ-

та Сибирского отделения РАН, лауре-

ат Государственной премии СССР 

(1985 г.) и премии им. А.П. Карпинско-

го (1998 г.)

Дружные ребята: и на пятачке им не тесно. В
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P.S. 
К слову. Есть такой научно-популярный иллюстрированный журнал 
«Наука из первых рук», который издается в новосибирском Академго-
родке. Его печатная (бумажная) версия выходит 6 раз в год, электрон-
ная — 3 раза. Он один решился опубликовать еще в 2011 году наш мате-
риал о надвигающейся экологической катастрофе на Байкале. Все дру-
гие на нас смотрели как баран на новые ворота: как же так? Байкал — 
источник питьевой воды, народная святыня, а тут такое... спироги-
ра... «Черный лебедь» всегда ошарашивает.
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ТЕХНОЛОГИИ Следить 
за выборами в Москве 
можно будет в режиме 
реального времени

Прямой эфир

Александр Мелешенко

ВСЕ желающие смогут следить онлайн за происходящим 
на любом московском избирательном участке во время 
выборов в Госдуму в сентябре. Поручение организовать 
бесперебойную видеотрансляцию с участков вчера дал 
мэр столицы Сергей Собянин. Он подчеркнул, что видео-
наблюдение уже стало неотъемлемой частью стандарта 
честных выборов, созданного в городе за последние годы.  

«Традицию ведение трансляций с участков мы про-
должаем уже не первый год. Москвичи ждут от нас чест-
ных и подконтрольных общественности выборов», — до-
бавил Собянин.

Примечательно, что видеотрансляция с участков в 
Москве будет организована несмотря на то, что феде-
ральное законодательство этого не требует. Сегодня Мо-
сква остается первым и пока единственным регионом 
страны, где видеокамеры станут следить за процессом 
голосования, подсчетом голосов и подведением итогов 
на всех 3,4 тысячи избирательных участков. В каждом из 

них поставят по две 
камеры. 

Трансляция в 
день голосования бу-
дет доступна всем 
желающим на сайте 
vybory.mos.ru в ре-
жиме реального вре-
мени. Для просмотра 
предварительно 
нужно будет зареги-
стрироваться. Как 
сообщил глава де-

партамента информационных технологий Артем Ермо-
лаев, дополнительных бюджетных ресурсов на организа-
цию трансляции не понадобится. Правда, ведомству при-
дется отзывать из отпусков сотрудников и мобилизовать 
все людские ресурсы, чтобы настроить и проверить ра-
боту почти 7 тысяч видеокамер и другого оборудования, 
необходимого для трансляций. 

Помимо рядовых москвичей следить за выборами в 
столице будет и независимый общественный штаб — с та-
кой инициативой выступила столичная общественная 
палата, и Собянин ее поддержал. 

«Мы поддерживаем инициативу по созданию общест-
венного штаба, который, в частности, будет обеспечи-
вать с помощью волонтеров системное наблюдение за 
выборами и реагировать на возможные нарушения, ко-
торые могут происходить на участках. Нужно дать пол-
ную возможность наблюдать за выборами», — отметил 
градоначальник.

Войти в штаб смогут представители всех политиче-
ских партий и кандидатов, участвующих в избиратель-
ной кампании. Предполагается, что возглавит штаб глав-
ный редактор радиостанции «Эхо Москвы» Алексей Ве-
недиктов. Волонтеры будут в постоянном режиме отсле-
живать картинку с камер и реагировать на спорные ситу-
ации. Видео с участков будет записываться. При необхо-
димости штаб станет направлять на избирательные 
участки выездные группы для проверок, которые смогут 
на месте разобрать конфликтные ситуации, вплоть до 
проведения повторного подсчета голосов. 

АКЦИЯ На «Велоночь» в столице 
соберутся 5 тысяч человек

На педали 
с Яшиным

Сергей Жуков

В НОЧЬ с 16 на 17 июля в Москве 
в десятый раз пройдет историко-
культурная акция «Велоночь». В 
путешествие по улицам столицы 
велосипедисты отправятся от 
стадиона «Динамо», а рассвет 
встретят в Тушино, сообщил на 
пресс-конференции историк и 
по совместительству главный 
организатор акции Сергей Ни-
китин. 

«Велоночь» в этом году реши-
ли посвятить спорту, поэтому 
журналистов собрали на строй-
площадке реконструируемого 
стадиона «Динамо». Точнее, под 
футбольным полем, где в буду-
щем разместится торгово-раз-
влекательный центр с магазина-
ми и кафе. По соседству — в парке 
физкультуры и спорта «Динамо» 
— самая ожидаемая велосипедная 
прогулка года в ночь и возьмет 
старт. На этот раз участники про-
едут 28 километров и откроют с 
новой для себя стороны Тушино, 
Ходынку, Щукино и Октябрьское 
поле. «Маршрут свяжет два глав-
ных стадиона великого футболь-
ного вратаря Льва Яшина: род-
ной «Динамо» и маленький за-
водской стадион в Тушино, где он 
делал первые шаги в большой 
спорт», — пояснил Никитин. 

На протяжении всего пути ве-
лосипедистов ожидают необыч-
ные сюрпризы, перформансы и 
выставки. Ждет всех и увлека-
тельная аудиоэкскурсия. Он-
лайн-трансляцию по традиции 
проведет радио «Маяк», поэто-
му стоит захватить с собой ради-
оприемник или смартфон с на-
ушниками. В эфире велопробег 
будут сопровождать музыковед 
Александр Липницкий, историк 
Михаил Коробко, культуролог 
Марина Авдонина, искусствовед 
Мария Никитина и другие эк-
сперты. Они расскажут не толь-
ко о памятниках и зданиях, 

мимо которых будут проезжать 
участники «Ночи», но и об из-
вестных людях, с которыми свя-
заны эти места. В первую оче-
редь это легенда футбола Лев 
Яшин. В списке героев также 
принцесса Диана, помогавшая 
госпиталям по всему миру, в том 
числе Тушинской городской 
больнице. Она посетила ее один 
раз в 1995 году. Еще одним пер-
сонажем акции станет автор 
«Колымских рассказов» Варлам 
Шаламов — его последние годы 
жизни тоже были связаны с рай-
оном Тушино.

По оценкам организаторов, 
предстоящую «Велоночь» посе-
тят 5 тысяч человек. Чтобы 
стать участником, нужно зайти 
на сайт velonotte.com, зареги-
стрироваться и внести до 10 
июля взнос в размере 499 ру-
блей. После этой даты билет 
обойдется дороже на 100 ру-
блей. Дети до 16 лет смогут посе-
тить акцию бесплатно, но толь-
ко в сопровождении взрослых. 

МЧС В Жуковском простились с экипажем Ил-76, 
 который разбился в зоне сильнейших лесных пожаров

Шли на огонь

Тимофей Борисов 

И
л-76 мог разбиться 
под Иркутском из-за 
падения тяги двига-
телей в условиях, 
когда сильнейшие 

лесные пожары выжгли в зоне 
пролета тяжелого транспортни-
ка весь кислород. Об этом гово-
рили вчера эксперты во время 
церемонии прощания с экипа-
жем разбившегося самолета 
МЧС России. Панихида прошла в 
подмосковном Жуковском.

Десять гробов выставили в го-
родском доме культуры «Цен-
тральный». Все положенные в та-
кой ситуации слова были сказа-
ны. Трижды на бреющем проле-
тели над домом культуры самоле-
ты из авиапарка МЧС России.  Не 
было много слез. Офицеры про-
щались с офицерами.

После траурной церемонии 
погибших похоронили в Подмо-
сковье, Москве и Волгограде: Ле-
онида Филина и Георгия Петрова 
— в Щелковском районе, Алексея 
Лебедева — в Москве на Пыхтин-
ском кладбище, Игоря Мурахина 
и Сергея Макарова — в Жуков-
ском на Быковском мемориаль-
ном кладбище, Виктора Кузнецо-
ва — в Щелковском районе на Ни-
кифоровском кладбище, Сергея 
Сусова — в подмосковных Лухо-
вицах, Вадима Жданова — в Зеле-

нограде, Андрея Машнинова — в 
Раменском. Тело Марата Хадаева 
доставили в Волгоград.

Но как во время поисков, так и 
сейчас остается главным вопрос: 
что не учел опытнейший экипаж 
в своем последнем полете? Эти 
разговоры еще долго не утих>нут, 
потому что пожары будут гореть 
и авиация их будет тушить. Всег-
да и везде во всем мире. Других 
способов справиться с лесными 
пожарами в труднодоступных 
местах еще не изобрели. Причем 
летать надо низко, иначе сбро-
шенная вода из-за высоких тем-
ператур не достигнет земли, а ис-
парится. Именно так и делал ко-
мандир Ил-76 Леонид Филин со-
тни и тысячи раз много лет под-
ряд. Он  рисковал, за что и полу-
чил два ордена Мужества.   Всегда 
везло, но не в этот раз.

— Кислород сгорает в ущельях, 
в горах и образуется пустой коло-

дец. Для работы двигателя нужен 
кислород, а его нет. И происходит 
остановка двигателя, самолет па-
дает, — сказал после панихиды на-
чальник штаба авиаэскадрильи 
Василий Ерчев.

С его мнением согласен и зам-
начальника ВНИИ по делам ГО и 
ЧС кандидат технических наук 
Игорь Сосунов.

— Природные пожары по-дру-
гому нельзя потушить, только ту-
шение с воздуха позволяет их до-
вольно быстро локализовать. 
Единственное, что для более эф-
фективной работы авиации необ-
ходима поддержка наземной 
группировки, — сказал он. 

Командир авиаотряда МЧС, 
заслуженный летчик России Ев-
гений Серых добавляет: «По-
скольку они в ложбине шли, ки-
слорода не было, могла пропасть 
тяга двигателя вплоть до отказа».

Вчера в МЧС еще раз подтвер-

дили, что в тот день, 1 июля, Ил-
76  под командованием Леонида 
Филина тушил пожар в Качуг-
ском районе Иркутской области. 
Огонь угрожал населенному пун-
кту Карам и создавал угрозу рас-
пространения огня  на объекты 
энерго- и транспортной инфра-
структуры. Осуществляя в те сут-
ки второй вылет, экипаж  выпол-
нил сброс воды, пошел на разво-
рот и врезался в сопку.

Вчера на панихиде и офици-
ально, и в кулуарах все говорили, 
что экипаж погиб геройски. В 
условиях сильной гари и задым-
ления от пожаров, в условиях 
сильнейшей болтанки от нисхо-
дящих и восходящих потоков, в 
любой момент могла произойти 
любая неожиданность. 

Но экипаж летал и делал свою 
работу и за время этой работы  с 
начала пожароопасного периода 
тот  самый Ил-76  совершил 33 
боевых вылета, сбросил более 
тысячи тонн воды.

Благодаря профессиональ-
ным действиям  этой команды 
воздушных пожарных МЧС Рос-
сии были ликвидированы семь 
очагов крупных пожаров, защи-
щены 30 населенных пунктов, в 
которых проживают более 50 ты-
сяч человек.

Вчера плакали только женщины. 
Офицеры с боевыми товарищами 
прощались молча.

Акцент

 Командир Ил-76 Леонид 
Филин знал, что рискует, но  
по-другому в МЧС и не бывает.  
Иначе лес не потушить 
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
АО «Тихоокеанская инжиниринговая компания» совместно 

с Администрацией муниципального образования «Городской 
округ Ногликский» объявляет о начале общественных обсужде-
ний Программы работ на выполнение инженерных изыска-
ний на объекте: «Поисково-оценочная скважина № 1 На-
бильская-море Набильской площади» (далее — Программа 
работ), в том числе раздела «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» (далее — ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является выполнение 
для нужд ООО «Газпром геологоразведка» комплексных инже-
нерных изысканий для изучения условий постановки самоподъ-
емной буровой установки на точку бурения поисково-оценочной 
скважины № 1 Набильская-море на северо-восточном шельфе 
острова Сахалин в Охотском море. Глубине моря на участке со-
ставляет 10.30 м.

Генеральный заказчик: ООО «Газпром геологоразведка», 
625000, г. Тюмень, ул. Герцена, 70. Тел.: +7 (3452) 54-04-60.

Разработчик Программы работ: АО «Тихоокеанская ин-
жиниринговая компания», 693004, г. Южно-Сахалинск, пр. 
Мира, 426. Тел.: +7 (4242) 75-12-92.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пи-
роговская, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский».

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: июль — август 2016 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два  
этапа:

1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического 
задания (ТЗ) на разработку ОВОС в составе Программы работ. 
Проект ТЗ на разработку ОВОС, а также журналы для регистра-
ции замечаний и предложений общественности будут доступны 
в общественных приемных с 7 июля 2016 г.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 5 августа 2016 г. Техническое задание будет доступ-
но общественности в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения Программы работ, в том 
числе раздела ОВОС. Программа работ, в том числе раздел ОВОС, 
Техническое задание на разработку раздела ОВОС, Резюме не-
технического характера, а также журналы для регистрации заме-
чаний и предложений общественности будут доступны в обще-
ственных приемных с 6 августа 2016 г.

Прием замечаний и предложений к Программе работ, в том 
числе разделу ОВОС, будет осуществляться до 7 сентября 
2016 г.

Общественные приемные будут открыты с 7 июля по 7 сен-
тября 2016 г. по адресам:

д. 244, Центральная городская библиотека имени О.П. Куз-
нецова. Приемная открыта: вт. — пт. — с 11.00 до 19.00; 
сб. — с 10.00 до 17.00; пн., вс. — выходной день. Тел.: 
+7 (4242) 50-10-05;

пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. При-
емная открыта с 11.00 до 19.00, пн. — выходной день. Тел.: 
+7 (42444) 9-10-57.

Общественные слушания состоятся 8 сентября 2016 года 
в 11.00 по адресу: пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5а, МБУК 
«Ногликская районная центральная библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«ОАО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответс-
твии с  Постановлением Правительства РФ 
от 27.11.2010 № 939, приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России 
от 19.04.2011г. № 158-т опубликована информация 
за 2-й квартал 2016 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет на офи-
циальном сайте ОАО «Башкортостанская ППК» — 
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «Экотехпром» (адрес: 140080, Московская Об-
ласть, г. Лыткарино, Спортивная улица, 26, ИНН 5026014960, КПП 
502601001, ОГРН 1105027011110) уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы «Технология производства искусственной 
биологической почвы на основе техногенных грунтов и обезвоженных 
осадков сточных вод» в связи с внесением изменений в технологиче-
скую документацию, получившую положительное заключение госу-
дарственной экологической экспертизы.

Реализацию объекта экспертизы планируется осуществлять на 
территории Российской Федерации. Назначение технологии: обра-
ботка и утилизация отходов. Заказчик: ООО «Экотехпром» (адрес: 
140080, Московская область, г. Лыткарино, Спортивная улица, 26, 
ИНН 5026014960, КПП 502601001, ОГРН 1105027011110). Раз-
работчик технологии — ФГБУН Институт фундаментальных про-
блем биологии РАН, адрес: 142290, г. Пущино Московской области, 
ул. Институтская, дом 2. Ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений (слушаний) от администрации города Пущино Мо-
сковской области, Отдел городского хозяйства, строительства и эко-
логии — Чинуков В.Н. С технологической документацией для рассмо-
трения и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
по адресу: 142290, Московская область, г. Пущино, ул. Институтская, 
2, к. 309 в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
время приема с 9.00 до 17.00, телефон для справок: 8 (4967) 73-29-
20. Общественные слушания по результатам обсуждений состоятся 
11 августа 2016 г. в 17.00 часов по адресу: 142290, Московская об-
ласть, г. Пущино, ул. Строителей, 18А, конференц-зал. Регистрация 
участников обсуждений с 16.30 11 августа 2016 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
11 августа 2016 г. в 11.00 в здании администрации городского 

округа Серебряные Пруды: 142970, Московская обл., р.п. Серебря-
ные Пруды, ул. Первомайская, д. 11 состоятся общественные обсуж-
дения с гражданами и общественными организациями проектов до-
кументации, объектов Государственной экологической экспертизы 
агрохимикатов: «Азофоска марки NРКS 27-6-6-2», «Селитра 
известково-аммиачная гранулированная», «Кальцийазотосуль-
фат»  регистрант АО «ОХК «УРАЛХИМ» (Россия); пестицида 
Аксела, Г (30 г/кг метальдегида), регистрант Лонза Лтд. (Швей-
цария). Агрохимикаты и пестицид, как объекты ГЭЭ, рекомендуются 
к применению на территории России. Копии материалов доступны для 
рассмотрения с 9 июля 2016 г. в ООО «Сельхозхимия», 142970, р.п. 
Серебряные Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел.: 8 (496) 673-14-45. Пись-
менные предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглаша-
ются все желающие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений 
обеспечивает Администрация городского округа Серебряные Пруды с 
вышеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ Оплачивать парковку 
в Москве можно будет 
телефонным звонком  

Алло, паркон?  

Светлана Батова 

В МОСКВЕ скоро появится прин-
ципиально новый способ оплаты 
парковки — голосовой. Об этом 
журналистам сообщил заммэра 
по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов. 

Сегодня заплатить за стоянку 
можно с помощью приложения, 
установленного в смартфоне, — 
этим способом предпочитают 
пользоваться более 75% водите-
лей, с помощью СМС, паркома-
тов или наличностью в термина-
лах самообслуживания систем 
электронных платежей. Несмо-
тря на это изобилие, все спосо-
бы периодически подвергаются 
критике: приложение недоступ-
но тем, у кого нет смартфонов, 
паркоматы — обладателям толь-
ко наличных денег, СМС не под-
ходят тем, у кого корпоратив-
ные телефоны, а системам элек-
тронных платежей достается за 
комиссию в несколько процен-
тов. Новый способ должен стать 
одним из самых простых. 

По словам Ликсутова, чтобы 
так заплатить за парковку, нуж-
но будет позвонить по коротко-
му номеру и продиктовать авто-
информатору номер парковоч-
ной зоны, номер машины и про-
должительность парковки. 

Как пояснили «РГ» в ГКУ «Ад-
министратор московского пар-
ковочного пространства», при 

первом звонке формируется 
виртуальный парковочный счет, 
который привязывается к номе-
ру мобильного телефона. Пар-
ковка будет оплачена с телефон-
ного счета, а если машина уедет 
раньше оплаченного времени, 
сдача вернется на парковочный 
счет. Его можно будет попол-
нять традиционными способа-
ми, опубликованными на сайте 

parking.mos.ru, либо продол-
жать платить со счета телефона, 
если деньги на нем снова закон-
чатся. Кстати, если у автовла-
дельца уже есть парковочный 
счет, привязанный к номеру те-
лефона, он сможет пользоваться 
им уже с первой сессии «по те-
лефону». 

Сейчас идет отладка систе-
мы, о дате запуска пилотного 
проекта будет объявлено допол-
нительно. 

РАКУРС На ВДНХ разобрали 
крупнейший аттракцион

Укатилось колесо

Сергей Бабкин

ОДИН из крупнейших аттракци-
онных комплексов России — ко-
лесо обозрения на ВДНХ — полно-
стью разобрали. На освободив-
шейся территории появится 
сквер, где смогут отдохнуть мил-
лионы горожан и туристов.

Убирать гигантское колесо 
обозрения высотой 73 метра на-
чали еще в марте по решению 
суда. Истцом в этом процессе 
выступало нынешнее руковод-
ство ВДНХ. Претензий к собст-
веннику аттракциона было 
много: в основном они касались 
нарушений правил использова-
ния земли и безопасности. Мно-
гочисленные проверки доказа-
ли обоснованность претензий 
ВДНХ к безопасности парка 
развлечений. Надзорные орга-
ны не выдали собственнику та-
лон допуска — главный разреши-
тельный документ на работу ат-
тракционов. А суд, суммировав 
все доводы руководителей вы-
ставочного комплекса, обязал 
ответчиков «очистить» терри-
торию.

Но легко сказать — «очи-
стить». Диаметр колеса состав-
лял 70 метров, а вес одних толь-
ко кабинок — 40 тонн. Как сооб-
щили «РГ»  в  пресс-служ бе 
ВДНХ, самым серьезным этапом 
был как раз демонтаж кабинок. 
Рабочие, находившиеся на зем-
ле, прокручивали механизмы 
колеса, а затем с помощью тяже-
лой техники снимали кабинки. 
После этого конструкция мас-
сивного аттракциона сущест-
венно облегчилась, и работа 
пошла скорее.

— Сейчас территория, кото-
рую занимало колесо обозрения 

и другие аттракционы, полно-
стью очищена, — рассказали в 
пресс-службе ВДНХ. — В данный 
момент идут работы по благоу-
стройству.

В будущем на территории вы-
ставочного комплекса может по-
явиться новый городок аттрак-
ционов — такую возможность 
сейчас прорабатывает админи-
страция ВДНХ. Но пока на месте 
колеса появится крупная зеле-
ная зона. Скорее всего, ее полно-
стью обустроят для пеших и ве-
лосипедных прогулок до конца 
июля. 

Самый высокий аттракцион в 
Москве не проработал и 20 лет. 
Теперь на его месте будет сквер. 

Дополнительных 
бюджетных ресур-
сов на организацию 
трансляции 
не понадобится
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КСТАТИ 
«Велоночь» проходит в Москве с 2007 года. Аналогичные заезды органи-
зуются во многих городах мира, включая Лондон, Рим, Нью-Йорк и 
Стамбул. В прошлом московская «Велоночь» была посвящена 80-ле-
тию столичного метрополитена.

Несмотря на изоби-
лие способов опла-
ты парковки, 
все они периодиче-
ски подвергаются 
критике

КСТАТИ

До конца года планируется интеграция столичной транспортной карты «Тройка» 

с универсальным проездным Санкт-Петербурга «Подорожник» и транспортной 

картой города Тулы. Интеграция пройдет по аналогичному принципу объедине-

ния с подмосковной картой «Стрелка». 
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ЭКСПЕРТ   
Российские клубы обойдутся
летом без громких покупок

Звезды нам 
не светят

Артур Нанян

НА КРУПНЫХ международных 
турнирах всегда есть место от-
крытию. Бывает, неожиданно 
блеснет какая-то команда, вроде 
Уэльса, а бывает, что какой-ни-
будь молодой игрок заявит о 
себе на весь мир. Но так получа-
ется, что на чемпионате Евро-
пы-2016 проявляют себя по 
большей части те, о ком и так все 
знают: Гарет Бэйл, Антуан Гриз-
манн, Аарон Рэмзи. Почему так 
происходит, и какие игроки с 
Евро-2016 могут заинтересо-
вать российские клубы, в беседе 
с корреспондентом «РГ» расска-
зал футбольный агент Александр 
Маньяков.

Много для себя игроков открыли 
на этом чемпионате Европы?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Если честно, 
турнир проходит без ярких вспы-
шек, откровений. Все, кто был на 
ведущих ролях, подтвердили 
свой класс. Ничего не обычного 
во Франции не происходит.

Разве это неудивительно? Обыч-
но на таких крупных форумах 
мы узнаем о ком-то, кто-то ста-
новится звездой.
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Понимаете, 
сейчас класс команд примерно 
одинаков. Некоторые фавориты, 
вроде Англии или Испании, дале-
ко не прошли. А те, кто добились 
результата, к примеру, Уэльс и 
Исландия, брали больше коман-
дной организацией, а не индиви-
дуальным мастерством. Конечно, 
у валлийцев есть Гарет Бэйл и Аа-
рон Рэмзи, но там много других 
сильных футболистов.

Кто например?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Для меня стала 
откровением игра Джо Аллена. Я 
слежу за «Ливерпулем», симпа-
тизирую этому клубу с детства. 
Он же там не всегда появляется в 
основном составе, а на чемпио-
нате Европы выглядит просто 
прекрасно. Вообще, если поко-
паться, то в каждой сборной мож-
но найти интересных персона-
жей. Тот же Нолито. Не зря его за 
большие деньги приобрел «Ман-
честер Сити». 

Или Миши Батшуайи, за которо-
го «Челси» выложил 38 миллио-
нов евро.
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Не думаю, что 
«Челси» решил купить его за та-
кие деньги только благодаря его 
выступлениям на Евро. Такие 
клубы несколько лет отслежива-
ют игроков. Они не могут запла-
тить 40 миллионов за человека, в 
котором не уверены. 

Как думаете, кто из тех, кто иг-
рал на Евро-2016, может заинте-
ресовать российские команды?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Наши клубы, 
особенно первой шестерки, у ко-
торых есть деньги, наверняка 
следили за кем-то во время тур-
нира. 

Может вам известно, какие ко-
манды и кем заинтересовались?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Я подобной 
информацией не располагаю. 
На мой взгляд, интересны мо-
гут быть ребята из сборной Ис-
ландии. У них 2/3 состава вы-
ступают в Скандинавии. А цен-
ник там для российских клубов 

не такой высокий. Это не 15—20 
миллионов евро, а 1—2 миллио-
на. Можно также говорить об 
игроках из Венгрии, того же 
Уэльса.

После ухода Халка в ближайшей 
перспективе Ахмеда Мусы и Ак-
селя Витселя, уровень нашего 
чемпионата упадет?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Конечно. Пом-
ните, как Карпин говорит, что 
Фалькао к нам не приедет? Вот 
сейчас такая ситуация. Был мо-
мент, когда «Зенит» покупал 
Халка, Витселя, Хави Гарсию, 
Гарая. Это были замечательные 
трансферы. Но мы же понимаем, 
что «Зенит» это делал ради 
успеха в Лиге чемпионов. Он за 
них переплачивал, я называю 
это северной надбавкой. А сей-
час звезды к нам не поедут. Бюд-
жеты ужимаются, причем как в 

Премьер-лиге, так и во втором 
дивизионе. Но я все-таки над-
еюсь, что такие команды как 
«Зенит», «Спартак» или «Крас-
нодар», у которых все нормаль-
но с финансированием, кого-то 
пригласят.

Но вряд ли это будут игроки 
уровня Халка или Витселя.
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: С этим согла-
сен.

А наши футболисты после такого 
чемпионата Европы кому-то ин-
тересны за рубежом?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Конечно. Не 
надо забывать, что в прошлом се-
зоне ЦСКА и «Зенит» выдавали 
неплохие отрезки на европей-
ской арене. В шорт-листе многих 
ведущих команд есть такие ребя-
та как Игорь Смольников, Олег 
Шатов. 

Помнится, про Смольникова 
были разговоры, что им интере-
суются «Боруссия» и «Барсело-
на». Это правда?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Перед началом 
прошлого сезона, когда у «Барсе-
лоны» была непонятная ситуа-
ция с контрактом Дани Алвеса, 
Игорь входил в расширенный 
список кандидатов. Даже инког-
нито человек приезжал, смотрел 
на его игру. 

А у вас был разговор с предста-
вителями «Барселоны»?
АЛЕКСАНДР МАНЬЯКОВ: Знаете, у таких 
клубов разговоры начинаются 
после того, когда они решают, ну-
жен им игрок или нет. Но спеку-
лировать сейчас на тему того, кто 
из европейских команд интере-
суется нашими футболистами, 
мне бы не хотелось. Все-таки 
сборная России выступила на 
Евро-2016 не так, как мы того 
ждали. Так что сейчас не слиш-
ком уместно говорить о таких ве-
щах. 

Российским коман-
дам могут быть 
интересны игроки 
из таких сборных 
как Исландия, 
Венгрия или Уэльс

Событие  Сегодня в матче Франция — Германия определится второй финалист 
чемпионата Европы-2016

Марсель услышит 
«Марсельезу»
Илья Зубко, 
«Российская газета», Лион 

В
чера вечером в Лионе со-
стоялся первый полуфи-
нал между Португалией 
и Уэльсом. Результат 
стал известен уже после 

подписания этого номера «РГ». Ну 
а сегодня в Марселе определится 
второй участник матча за титул. 
Афиша этой встречи украсила бы 
любой финал. Французы сыграют с 
действующими чемпионами мира 
немцами.

В истории чемпионатов Европы 
только три сборные, выигрывав-
шие титул больше одного раза. 
Одна из этих команд, Испания, от-
правилась домой уже после встре-
чи с Италией в 1/8 финала. Две дру-
гие сыграют между собой сегодня. 
Немцы и французы пять раз брали 
«золото», да и на этот раз произво-
дят, пожалуй, самое мощное впе-
чатление. Действующие чемпионы 
мира так и вовсе пропустили за 
пять матчей всего один мяч, да и 
тот с пенальти. Оборона хозяев тур-
нира не так надежна, зато в атаке 
команда Дидье Дешама неудержи-
ма и отгрузила в чужие ворота аж 
11 мячей. Почти половина из них, 
правда, пришлась на долю несчаст-
ных — или счастливых? — исландцев. 
Но присутствие сразу трех фран-
цузских футболистов в списке луч-
ших бомбардиров не может не вы-
зывать уважения. Оливье Жиру и 
Димитри Пайе успели забить на до-
машнем чемпионате по три мяча, а 
Антуан Гризманн — и вовсе четыре. 

Поэтому неудивительно, что по-
сле вчерашней тренировки у врата-
ря немцев Мануэля Нойера спроси-
ли о Жиру — форвард «Арсенала» 
забивал лучшему, пожалуй, голки-
перу мира во всех трех последних 
матчах за сборную и за клуб. 

— Он хорош в штрафной площад-
ке. Силен в верховой борьбе и опа-
сен для центральных защитников, 
— так описал нападающего Нойер. — 
Но мы отлично знаем его и можем 
подготовиться к встрече. Впрочем, 
я не люблю слишком сильно кон-
центрироваться на каком-то одном 
футболисте. Остальные игроки со-
перника тоже очень сильны.

Определить фаворита предстоя-
щей игры невозможно. Даже бук-
мекеры сходятся в том, что шансы 
обеих команд практически равны. 
Французам отдается минимальное 
предпочтение: коэффициенты 1 к 
2,8 против 1 к 2,9 на немцев. Хотя 
на самом деле оно могло быть и бо-
лее весомым. Хотя бы по причине 
кадровых проблем, которые испы-
тывает бундесманншафт. Тяжелей-
шая победа в четвертьфинале над 
Италией стоила Германии сразу 
троих футболистов. Ведущий цен-
тральный защитник Матс Хум-
мельс перебрал желтых карточек и 
сыграть в полуфинале не сможет. С 
полузащитником Сами Хедирой и 
форвардом Марио Гомесом еще 
хуже — они получили травмы и, ско-
рее всего, потеряны для сборной 
даже в случае выхода в финал. Хеди-
ра еще сохраняет шансы восстано-
виться к воскресенью, а Гомеса не 
будет точно. Более того, под вопро-
сом пока и участие Швайнштайге-
ра, у которого тоже проблемы со 
здоровьем.

Кроме того, не затихают разго-
воры о неудачах Томаса Мюллера. 
На чемпионатах мира он исправно 
забивает.  А вот на Евро его бомбар-
дирский талант куда-то улетучива-
ется. Томас ни разу не смог отли-
читься в 2012-м. Нет на его счету 
голевых подвигов и сейчас. 

— Голы не являются бензином 
для моей машины. Они могут быть 
краской, чтобы авто ярко выгляде-
ло внешне. Но в действительности 
меня питает жажда успеха, — мета-
форично заметил Томас. — Конечно, 
я хотел бы забить. Но, к примеру, на 
чемпионате мира в ЮАР я стал луч-
шим бомбардиром, при этом про-
пустил из-за дисквалификации по-
луфинал, и мы уехали домой. А вот в 

Бразилии мы стали чемпионами, и 
мне это понравилось гораздо боль-
ше. Ну а гол помог бы в том, что мне 
больше не пришлось бы отвечать на 
вопросы, почему не забиваю.

Генеральный менеджер немец-
кой сборной Оливер Бирхофф тоже 
излучает спокойствие. 

— Со сборной я был на одиннад-
цати крупных турнирах. И в девяти 
из них мы доходили до полуфина-
лов. Это впечатляющее достиже-
ние, которое подчеркивает силу не-
мецкого футбола. Но мы не должны 
повторить ошибку, которую допу-
стили в 90-х, когда упустили разви-
тие юношеского футбола, — заявил 
Бирхофф. И признал, что шансы со-
перника все-таки чуть-чуть выше.

— Думаю, Франция немного, но 
фаворит. Они играют успешно, и 
при этом у них не было 120-минут-
ного четвертьфинала. Они будут 
играть перед 62 тысячами своих 
болельщиков. К тому же мы потеря-
ли нескольких игроков, и это не го-
воря еще о тех, кто вообще не смог 
поехать на турнир, — сказал генме-
неджер немецкой команды. — С дру-
гой стороны, костяк мы сохранили, 
игроки рвутся в бой.

История франко-немецкого 
противостояния богата. 27 раз 
встречались между собой эти ко-
манды. Но основная часть этих 
матчей носила все-таки товарище-
ский характер. В них перевес на 
стороне французов — 17 побед про-
тив семи у немцев в 23 матчах. Зато 
в официальных встречах все иначе. 
Любопытно, что в рамках Евро эти 
сборные встретятся впервые. Зато 
четырежды соперники пересека-
лись в рамках чемпионатов мира, и 
лишь в 1958 году победу праздно-
вали галлы с удивительным для 
современного футбола счетом 6:3. 
После чего сильнее были исключи-
тельно немецкие футболисты. Два-
жды, в 1982-м и 1986-м, они обыг-
рывали соседей в рамках полуфи-
налов. А последняя встреча совсем 
свежа в памяти. В 2014-м в Брази-
лии немцы на пути к четвертому в 

своей истории титулу разобралась 
с только набиравшими силу фран-
цузами в четвертьфинале — 1:0.

Многие из тех, кто сегодня вый-
дут на поле, тот матч в Рио прекра-
сно помнят и участвовали в нем. А 
французская пресса с удовольстви-
ем эти воспоминания тиражирует. 
На днях газета «Экип» вышла с об-
ложкой, на которой были написаны 
слова «жажда мести». И два фото, 
на которых изображены те же 
люди, но с разными эмоциями. На 
одном, образца 2014-го, Оливье 
Жиру и Антуан Гризманн утешают 
друг друга после поражения от нем-
цев. На другом, совсем свежем, они 
радуются крупной победе над Ис-
ландией.

Сам Жиру, комментируя это, 
честно признался, что слово 
«месть» ему не нравится. А Матье 
Дебюши, участвовавший в чемпио-
нате мира, рассказал, что тот матч 
стал его самым большим разочаро-
ванием за время выступления в 
сборной. По его словам, францу-
зам, играющим в «Арсенале», при-
шлось выслушать по этому поводу 
немало шуток от немцев Озила и 
Мертезакера. По той же самой при-
чине Кингсли Коман готов сделать 
все для победы. Он играет в мюн-
хенской «Баварии» и уже сообщил, 
что не хотел бы туда приезжать в 
случае поражения.

— Мы мечтаем победить любой 
ценой и пробиться в финал. То по-
ражение в четвертьфинале до сих 
пор сидит занозой в сердце. Но за 
эти два года мы стали спокойнее, 
хладнокровнее и показываем хоро-
шие результаты, — это уже слова по-
лузащитника сборной Франции 
Муссы Сиссоко. — Теперь на поле 
нам надо доказать, чего мы стоим. 
На бумаге этот матч будет самым 
большим на Евро-2016. Но мы не 
собираемся жаловаться на жере-
бьевку, тем более что она позволи-
ла нам добраться до полуфинала. 

Остается добавить, что боль-
шинство экспертов называют матч 
в Марселе скрытым финалом всего 
Евро. Ибо и французы, и немцы 
априори котируются выше, чем 
Португалия и Уэльс. Так ли это, мы 
узнаем только в воскресенье.

Француз Кингсли Коман (на фото) уже не раз на этом чемпионате Европы удачно выходил на замену.

ЕВРО-2016. ПЛЕЙ-ОФФ. РЕЗУЛЬТАТЫ И РАСПИСАНИЕ ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ

РЕГЛАМЕНТ
— В матчах всех раундов плей-офф 

в том случае, если основное время 

(два тайма по 45 минут) завершается 

вничью, назначается дополнитель-

ное время — еще два тайма по 15 ми-

нут.

— Правило «золотого» гола не дейст-

вует, команды играют дополнитель-

ное время полностью, независимо от 

количества и порядка забитых мячей.

— В случае если и основное, и допол-

нительное время не выявило силь-

нейшего, назначается серия 11-ме-

тровых штрафных ударов (пенальти).

— Каждая команда пробивает по пять 

пенальти, порядок исполнения уда-

ров определяется жеребьевкой. 

 Игроки обеих команд пробивают пе-

нальти в одни ворота.

— Если после того как соперники про-

били по пять пенальти, счет по-преж-

нему равный, команды продолжают 

бить по одному удару до тех пор, пока 

все-таки не выявится победитель.

— Послематчевые 11-метровые 

штрафные удары могут пробивать 

только игроки, которые на момент за-

вершения дополнительного времени 

находились на поле.

Подготовил Илья ТрисвятскийИ
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6
РАЗ
выходила в финал Евро сборная 
Германии. И выигрывала трижды.

Игрок «Зенита» бельгиец Аксель Витсель намерен перейти в «Челси». 

Акцент

 После четвертьфинала 
с Италией немцы потеряли трех 
ключевых футболистов из-за 
травм и дисквалификаций
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НОВОСТИ

Дмитрий
Песков
дал оценку
выходке
наших игроков 

ТЩЕСЛАВНОЕ
БЕЗОБРАЗИЕ

Артур Нанян

ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ президен-
та Дмитрий Песков прокоммен-
тировал вечеринку футболистов 
сборной России Александра Ко-
корина и Павла Мамаева в одном 
из ночных заведений Монте-
Карло. 

— Об эксцессе слышали все, 
включая главу государства Вла-
димира Путина. Это получило 
широкое медийное освещение, — 
поведал Песков.

Ранее появилась информа-
ция, что Кокорин и Мамаев за-
казали на вечеринке 500 буты-
лок шампанского, цена каждой 
из которых — 500 евро. Несмо-
тря на опровержение Кокорина, 
«Зенит» перевел его во вторую 
команду и крупно оштрафовал. 
Та же участь постигла и Мамае-
ва.

Впрочем, Песков призвал к 
осторожным оценкам этой исто-
рии. «Сначала нужно понять, 
было ли все-таки это тщеславное 
безобразие оплачено нашими 
футболистами или кем-то дру-
гим».

Месси и его 
отец получили 
тюремные 
сроки 

ТЕМНАЯ 
СТОРОНА ЛЕО

Сергей Сокольский

ПЯТИКРАТНЫЙ обладатель 
«Золотого мяча», форвард сбор-
ной Аргентины и «Барселоны» 
Лионель Месси и его отец Хорхе 
признаны виновными по делу о 
неуплате налогов.

Каждый из них приговорен к 
21 месяцу тюрьмы. Сообщается, 
что вердикт может быть обжало-
ван в Верховном суде Испании. 
Впрочем, это скорее дело чести: 
по местным законам тюремные 
сроки до двух лет разрешается 
отбывать условно. Поэтому Мес-
си и его отец за решетку не от-
правятся.

Любопытно, что прокурату-
ра предлагала снять обвинения 
с Месси, настаивая на том, что 
игрок мог и не знать о деятель-
ности своего отца, организо-
вавшего целую сеть подставных 
компаний с целью сокрытия до-
ходов футболиста. Однако су-
дья, который вел дело, решил 
иначе.

Добавим, что обоим прови-
нившимся придется заплатить 
штрафы. В случае Месси сумма 
составит два миллиона евро, а 
его отцу выставлен счет в полто-
ра миллиона.

«МЮ» купил
Мхитаряна
за 42 миллиона
евро

ДОРОГОЙ
ГЕНРИХ

Артур Нанян

КАПИТАН сборной Армении по 
футболу Генрих Мхитарян стал 
игроком «Манчестер Юнайтед». 
Контракт Мхитаряна с «красны-
ми дьяволами» подписан по схе-
ме «4+1».

Таким образом, Мхитарян 
стал самым дорогим футболи-
стом с постсоветского простран-
ства в истории, побив рекорд Ан-
дрея Шевченко. «МЮ» заплатил 
за трансфер бывшего полуза-
щитника дортмундской «Борус-
сии» 42 миллиона евро, что на 
два миллиона больше, чем в свое 
время «Милан» отдал за Шевчен-
ко.

— Генрих — очень талантливый 
футболист. У него отменный 
дриблинг, видение поля, и он уме-
ет забивать голы. Счастлив, что 
он выбрал «МЮ». Его стиль игры 
подходит для Премьер-лиги. Мы с 
нетерпением ждем возможности 
поработать с ним, — подчеркнул 
главный тренер английского клу-
ба Жозе Моуринью.  

Напомним, Мхитарян высту-
пал за «Боруссию» с лета 2013-
го, когда дортмундцы заплатили 
за него донецкому «Шахтеру» 30 
миллионов евро. 

Вокруг Евро Игроки сборных, неожиданно удачно выступивших 
во Франции, вынуждены менять свои планы

Свадьба подождет

Илья Соболев 

В
чера сборная Уэльса 
сенсационно сыграла в 
полуфинале Евро, ре-
зультат которого стал 
известен  уже после 

подписания этого номера. Самое 
забавное, что успех валлийцев 
стал сюрпризом не только для эк-
спертов и болельщиков, но и для 
самих футболистов. И многим 
пришлось корректировать свои 
планы. 

Например, у полузащитника 
сборной Уэльса Джо Ледли с его 
подругой Руби Мэй на 9 июля, то 
есть в канун финала, была запла-
нирована свадьба. Пришлось 
знаменательное событие перене-
сти. «Он запланировал это дело 
еще до квалификации, но наше 
фантастическое путешествие во 
Франции затянулось, — рассказал 
лидер валлийской сборной Гарет 
Бэйл.

Сам жених заявил, что не слу-
чилось «ничего страшного. Фут-
бол сейчас на первом месте, и 
Руби все прекрасно понимает. 
Быть на этом турнире огромная 
честь для нашей страны».

А вот Кристиан Гюнтер отме-
нить свадьбу не может. Потому 
что состоится она не у него, а у 
его брата Марка. Торжество 

пройдет в мексиканском городе 
Канкун сегодня, то есть на следу-
ющий день после полуфинала. 
Понятно, что Гюнтера там не бу-
дет. Самое интересное, что роди-
тели братьев тоже предпочли от-
правиться во Францию на матч 
Уэльс — Португалия и пропустят 
свадьбу.

«Мама немножко расстроена, 
что оказалась перед таким выбо-
ром, — рассказал Гюнтер. — Боюсь 
представить, что сделает брат, 
если мы выйдем в финал, и он 
этого не увидит вживую. Как бы 
не развелся с горя».

На свадьбе брата Гюнтер дол-
жен был выполнять функции 

свидетеля. Забавно, но и другой 
кандидат на эту роль был вы-
нужден отклонить приглашение, 
так как оказался заядлым бо-
лельщиком и тоже укатил во 
Францию. В итоге, совсем бро-
сать брата футболист не собира-
ется. Свою речь Кристиан про-
изнесет по скайпу.

Кстати, главный тренер сбор-
ной Уэльса Крис Коулмен тоже 
может «пострадать» от успехов 
своей команды. Со дня на день 
должна родить его супруга, и спе-
циалист рискует пропустить 
этот памятный момент.

Впрочем, на чемпионате Ев-
ропы выстрелил не один Уэльс, и 

корректировать планы пришлось 
не только валлийцам. Например, 
форвард сборной Северной Ир-
ландии Кайл Лафферти, похоже, 
вообще не рассчитывал, что его 
команда прорвется на Евро во 
Францию и еще за два года назна-
чил свадьбу на июнь 2016 года. 
Но когда радужные перспективы 
стали вырисовываться все более 
отчетливо, футболист принял ре-
шение отложить торжество. 

«Ведь здорово понимать, что 
церемония может не состояться 
только потому, что мы в это вре-
мя будем во Франции», — уверен 
Лафферти. Что ж, интуиция Кай-
ла не подвела: североирландцы 
не только поехали на Евро-2016, 
но и сенсационно вышли из груп-
пы.

Возможно, футболистам стои-
ло бы взять пример у другого чле-
на североирландской сборной 
Стюарта Далласа, который пред-
усмотрительно успел «окольце-
ваться» до начала турнира. Для 
этого футболист специально от-
прашивался с тренировочного 
сбора. А вот с медовым месяцем 
ему и его жене Жунив пришлось 
повременить.

Из стана полюбившихся мно-
гим исландцев новостей о со-
рвавшихся свадьбах не поступа-
ло. Но там отличились болель-

щики. Как известно, во Францию 
нанесла визит едва ли не десятая 
часть населения острова. Выя-
снилось, что среди этих фанатов 
было немало потенциальных но-
вобрачных. Еще в прошлом году 
исландская газета «Моргюнбла-
дид» сообщала, что количество 
брачных заявлений, поданных 
на период с 10 июня по 10 июля 
2016 года, аномально мало. А са-
мое смешное, что священники 
этому обстоятельству были 
только рады: ведь многие из них 
также не скрывали своих наме-
рений поболеть за «викингов» 
вживую.  

Акцент

 Игрок сборной Уэльса 
Кристиан Гюнтер, 
назначенный свидетелем 
на свадьбе брата, 
свою речь произнесет 
по скайпу

НЕ ТОЛЬКО О ФУТБОЛЕ Теннисистка 
Веснина дважды сыграет 
с Уильямс-младшей на кортах 
Уимблдона

Сплошная Серена

Анна Козина

АМЕРИКАНСКАЯ теннисистка 
Серена Уильямс последователь-
но выбила из борьбы на Уимбл-
доне уже двух россиянок — Свет-
лану Кузнецову и Анастасию 
Павлюченкову. Теперь первая 
ракетка мира готова обрушить 
всю свою мощь на Елену Весни-
ну. Сегодня девушки сыграют в 
полуфинале турнира. Для Весни-
ной это первый подобный успех 
на турнирах «Большого шлема» 
в карьере.

После победы над Доминикой 
Цибулковой в четвертьфинале 
(6:2, 6:2) Веснина призналась, 
что для нее самой такой про-
гресс — приятный сюрприз.

— Это просто мечта, ставшая 
явью, — сказала Веснина. — У 
меня были красивые победы на 
турнирах «Большого шлема», 
несколько раз я была близка к 
выходу в 1/4 финала, но чего-то 
все время не хватало. Поэтому я 
терпеливо ждала своего часа.

Сейчас Елена занимает 50-ю 
строчку в мировом рейтинге. А 
по итогам выступлений на Уим-
блдоне уже гарантировала себе 
как минимум 25-ю позицию в 
обновленной версии списка луч-
ших теннисисток.

— У меня было очень сложное 
начало нынешнего года и конец 
прошлого. Я выпала из топ-100. 
На всех турнирах я стартовала с 
квалификации. Это было нелег-
ко, если честно, — цитирует Вес-
нину официальный сайт турни-
ра. — Я счастлива, что не слома-
лась. Думаю, всем игрокам при-
ходится пройти через трудно-
сти, они позволяют стать лучше 
и сильнее.

Но Серена Уильямс все равно 
знает, как действовать против 
Весниной. 

— Елена отлично играет на 
траве. У нее очень хорошая пода-
ча, — приводят слова Уильямс-

младшей австралийские СМИ. — 
Также Веснина действует агрес-
сивно, старается выходить к сет-
ке. Я очень хорошо знаю ее игру. 
Думаю, я буду готова к матчу.

Интересно, что еще одна 
встреча с Сереной, а также ее 
старшей сестрой Винус ждет 
Веснину и ее напарницу Екате-
рину Макарову в четвертьфина-
ле женского парного разряда. 
Вчера российские теннисистки, 
двукратные победительницы 
турниров «Большого шлема» в 
парном разряде, в третьем круге 
обыграли голландку Михаэллу 
Крайчек и чешку Барбору Стры-
цову со счетом 6:3, 6:4.

Вчера Веснина также должна 

была сыграть второй круг в мик-
сте с бразильцем Бруно Суаре-
сом, с которым в нынешнем се-
зоне завоевала титул на 
Australian Open. Кстати, Лена 
считает, что именно та победа 
вселила в нее уверенность и за-
ставила вновь поверить в свои 
силы. Правда, сейчас успешный 
тандем отказался от борьбы. И 
дело было даже не в том, что  та-
кой насыщенный день на корте 
вряд ли пошел бы на пользу пе-
ред встречей с такой непростой 
соперницей, как Серена. Бруно 
прямо перед микстом выдержал 
марафон в 4,5 часа в мужском 
парном разряде, проиграл и и 
просто не успел восстановиться.

Елена Веснина: 
Полуфинал 
Уимблдона — 
это мечта, ставшая 
явью, и очень прият-
ный сюрприз

ЦИФРА

8
МЯЧЕЙ
забил Уэльс на момент первого 
полуфинала Евро-2016. Только 
дважды британские команды 
забивали на чемпионатах Европы 
больше (Англия в 1996 и 2004 
годах).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 июля, четверг
«Россия 1»

21.45. Евро-2016. Второй полуфинал. Франция — Германия. Матч в Марселе. Пря-

мая трансляция.

«Матч ТВ»
09.05. «1990-е годы. Величайшие футбольные моменты». Тематическая про-

грамма.

16.05. Евро-2016. Первый полуфинал. Португалия — Уэльс. Матч в Лионе. Повтор 

трансляции от 6 июля.

21.00. «Все на футбол!». Тематическая программа.

01.30 (в ночь на 8 июля). «Криштиану Роналду: мир у его ног». Передача о лидере 

сборной Португалии. 

02.30 (в ночь на 8 июля). Евро-2016. Второй полуфинал. Франция — Германия. По-

втор вечерней трансляции.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00, 09.45. 13.30, 17.15. Евро-2016. «Избранное». Повторы трансляций самых 

интересных матчей группового этапа.

07.55, 11.40, 15.25, 19.05. Евро-2016. Полуфинал. Португалия — Уэльс. Повторы.

21.00. Евро-2016. Полуфинал. Франция — Германия. Прямая трансляция (плюс 

часовое превью). 

00.00, 04.00 (в ночь на 8 июля). Евро-2016. Полуфинал. Португалия — Уэльс. По-

вторы.

02.00 (в ночь на 8 июля). Евро-2016. Полуфинал. Франция — Германия. Повтор ве-

черней трансляции.

«МАТЧ! Футбол 2»
09.40, 15.40, 23.50. «GOALактика». Тематическая программа.

«МАТЧ! Футбол 3»
20.25. «Мир английской Премьер-лиги». Тематическая программа.

«МАТЧ! Наш Спорт»
12.20. Пляжный футбол. Этап Евролиги в Москве. Дивизион «А». Первый этап в 

Москве. Россия — Швейцария. Повтор.

14.00. Евро-2016. Полуфинал. Португалия — Уэльс. Повтор.

21.00. Евро-2016. Полуфинал. Франция — Германия. Прямая трансляция (плюс 

часовое превью).

«Евроспорт»
09.30, 10.35. «Фанаты ЕВРО». Тележурнал.

00.50, 02.20 (в ночь на 8 июля). «Фанаты ЕВРО».

«Евроспорт 2»
11.10. «Главный по футболу. Эрик Кантона, Франция». Тележурнал.

8 июля, пятница
«Матч ТВ»

09.00. «Обзор чемпионата Европы». Тематическая программа.

16.05. «Футбол и свобода». Тематическая программа.

16.35. «Футбольный клуб «Барселона». Страсть и бизнес».  

18.00. Евро-2016. Полуфинал. Франция — Германия. Повтор.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00, 14.00. Евро-2016. «Избранное». Повторы самых интересных матчей.

08.00, 12.00, 16.00, 20.00. Евро-2016. Полуфинал. Франция — Германия. Повтор.

10.00, 18.00, 22.00. Евро-2016. Полуфинал. Португалия — Уэльс. Повтор.

02.05, 04.05 (в ночь на 9 июля). Евро-2016. «Избранное». Повторы трансляций 

самых интересных матчей группового этапа и плей-офф.

«МАТЧ! Футбол 2»
19.10, 03.35 (в ночь на 9 июля). GOALактика». Тематическая программа.

Подготовил Илья ТрисвятскийE
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Немецкий полузащитник Юлиан Дракслер, а также итальянский и швейцарский форварды Грациано Пелле и Харис Сеферович пока не спешат узаконивать отношения со своими 
прекрасными подругами (на фото в соответствующем порядке), а вот валлиец Джо Ледли неудачно назначил дату свадьбы и теперь вынужден ее переносить.

СТОИМОСТЬ ЗВЕЗД ЕВРО-2016 В СРАВНЕНИИ СО СТОИМОСТЬЮ ИЗВЕСТНЫХ ЗДАНИЙ В ИХ СТРАНАХ

МЕЖДУ ТЕМ
В мужской сетке Уимблдона определились первые полуфиналисты в 
одиночном разряде. Это швейцарец Роджер Федерер и канадец Милош 
Раонич. 
Федерер проигрывал хорвату Марину Чиличу со счетом 0:2 по сетам, но 
одержал итоговую победу — 6:7 (4:7), 4:6, 6:3, 7:6 (11:9), 6:3. А Раонич 
оказался сильнее американца Сэма Куэрри — 6:4, 7:5, 5:7, 6:4.
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